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La noche de este jueves 8 de febrero, la coalición Sigamos Haciendo Historia y Morena dieron a conocer los nombres de los candidatos 
al Senado de la República, de tres estados que seguían pendientes, entre ellos Zacatecas, donde la fórmula estará integrada por Soledad 
Luévano y Saúl Monreal. ■ FOTOS: CORTESÍA

El sector industrial de Zacatecas 
sufrió una contracción durante 
octubre de 2023. La actividad 
minera es la que más se vio 
afectada.
■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

AFECTACIÓN ECONÓMICA

n FGJEZ ha emitido 16 fichas de búsqueda, en lo que va de la semana

n Entre las personas desaparecidas reportan a seis mujeres y 3 menores

n Suspenden clases presenciales en Sombrerete debido a la inseguridad

n La medida es por el ambiente de violencia
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al trabajo a través de este programa 
para la juventud a la que le ha sido 
complejo estudiar o trabajar.

Indicó que, en los cinco años 
de operación, a partir de 2019, este 
programa ha incorporado a casi 3 
millones de beneficiarios a quienes 
se les paga un salario mínimo y se 
le incorporara a la seguridad social 
por emplearse en negocios, talleres, 
empresas por un año.

Seis de cada diez, planteó el fun-
cionario, han obtenido un empleo o 
actividad productiva tras ser benefi-
ciario del programa.

La inversión en estos años, dijo, 
ha alcanzado 115 mil millones de pe-
sos, cifra 17 veces mayor a la que los 
regímenes neoliberales destinaron a 
la juventud.

Las reformas a la Constitución en 
relación al programa de pensiones 
para adultos mayores, explicó la se-
cretaria del Bienestar, Ariadna Mon-
tiel, pretende que quede establecido 
en la carta magna que la edad para 
recibirlo sea a partir de los 65 años 
de edad, como ya sucede a través de 
un transitorio.

Lo que corresponde al programa 
para personas con discapacidad, se 
busca que se garantice la universali-
zación de este apoyo para todas las 
personas en esa condición de cero a 
64 años de edad; además del dere-
cho a la rehabilitación, con prioridad 
en los menores de 18 años.
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EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO. Las iniciativas de re-
forma a la Constitución referente 
a los programas del Bienestar que 
presentó el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador buscan elevar 
a nivel constitucional los derechos 
sociales básicos y que los apoyos 
económicos continúen y trasciendan 
este sexenio.

En la mañanera de este jueves 
se presentaron los ajustes que se 
proponen a la Carta Magna referente 
a programas como la pensión para 
adultos mayores y personas con dis-
capacidad, las becas a estudiantes de 
familias de escasos recursos en to-
dos los niveles educativos y Jóvenes 
Construyendo Futuro.

“Se van elevar esos programas a 
rango constitucional, de modo que, 
esté quien esté en el gobierno se tie-
nen que seguir financiando del pre-
supuesto público”, apuntó el man-
datario federal. Son programas que 
ahora -en caso que las iniciativas 
sean aprobadas por el Legislativo- 
van a ser derechos constitucionales”.

En el caso de las becas, Abra-
ham Vázquez Piceno, coordinador 
nacional del programa Becas para 
el Bienestar Benito Juárez de la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), 
detalló que la propuesta de reforma 
asienta modificar el artículo 4 de la 
Constitución para añadir no sólo el 

derecho a la beca y la creación de 
un sistema para estos apoyos, sino 
que se incorpore un incremento pre-
supuestal progresivo para que cada 
año se aumente la cantidad de beca-
dos y el monto que reciben.

Dijo que en el sexenio de López 
Obrador eso ya sucede, pero se trata 
de elevarlo a rango constitucional 
para que se asiente como un dere-
cho ese incremento presupuestal.

Detalló que en 2019 en educación 
básica se tenían 4 millones de estu-
diantes becados y 2023 cerró con 6 
millones; además que la inversión 
presupuestal para este nivel pasó de 
24 mil millones de pesos a 33 mil 
millones en el periodo referido.

En el nivel medio superior, en 
ese mismo periodo se incrementó el 
número de alumnos becados de 4.8 
a 5.8 millones; mientras en el nivel 
superior fue de 359 mil a 620 mil 
beneficiarios.

Gracias al incremento presupues-
tal para las becas que se ha dado año 
con año en el actual sexenio, dijo el 
funcionario, el monto que reciben 
los alumnos ha crecido: para básica 
y media superior pasó de 800 pesos 
en 2019 a una beca de 920; y para 
licenciatura de 2 mil 400 a 2 mil 800.

En cuanto al Programa Jóvenes 
Construyendo Futuro, explicó el ti-
tular de la Secretaría del Trabajo, 
Marath Bolaños, busca dejar asen-
tado en la constitución el derecho 

En la mañanera de este jueves, se presentaron los ajustes que se proponen a la Carta Magna referente a programas como la 
pensión para adultos mayores y personas con discapacidad, las becas a estudiantes de familias de escasos recursos en todos los 
niveles educativos y Jóvenes Construyendo Futuro. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

■ Buscan elevar a rango constitucional apoyos para la educación y el trabajo, entre otros

Reformas buscan llevar a la Constitución 
los derechos sociales básicos: AMLO
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LA JORNADA ZACATECAS

El gobernador David Monreal Ávila reiteró 
la decisión de no desistir y mantenerse 
firme en el anhelo de pacificación del es-
tado. Resultado de ello, anunció la llegada 
a Zacatecas de 800 nuevos elementos del 
Ejército Mexicano, quienes se sumarán a 
los esfuerzos de paz que encabezan las 
corporaciones y los órdenes de gobierno.

Desde el Batallón de las instalaciones 
del Ejército Mexicano en Fresnillo, previo 
a la puesta en marcha de la Feria de la 
Paz y el arranque en ese municipio del 
dispositivo de Colonia Segura y Vigilante 
Nocturno, el mandatario dijo que Zacate-
cas y el país han enfrentado escenarios 
complejos, sin embargo, desde hace dos 
años, como resultado de la estrategia de 
paz, la incidencia del delito ha disminuido.

“Quiero decirles que vamos bien en 
la estrategia, hemos ido a la baja en la 
incidencia del delito en todos sus compo-
nentes en más del 60 por ciento y hay que 
mantenernos firmes en el anhelo de paci-
ficación del país y del estado; no vamos a 
desistir, vamos a mantener firme nuestra 
lucha”, dijo a las y los fresnillenses.

Con el acompañamiento de los miem-
bros de la Mesa Estatal de Construcción de 
Paz y del director general de Coordinación 
con Entidades Federativas Zona 1 de la Se-
cretaría de Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana, Bricio Fernando Nava Aguilar, 
el gobernador aseguró a la población 
que no está sola. A la par, pidió que se 
continúe con el respaldo de los sectores 
productivos para juntos alcanzar la pacifi-
cación de Zacatecas.

Tengan confianza en que estamos aten-
diendo lo que sucede en Fresnillo, dijo 
“vamos para adelante, somos más los que 
queremos paz y anhelamos y luchamos 
por el bienestar de las familias”. A la par, 
expresó sus condolencias a las familias 

de quienes han sido víctimas de la delin-
cuencia.

Luego del mensaje del mandatario, más 
tarde, en su representación, el secretario 
general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mu-
güerza, dio inicio a la Feria de la Paz, una 
acción que, dijo, es parte de las acciones 
de pacificación que encabezan el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y el 
gobernador David Monreal.

Reyes Mugüerza dijo en su mensaje 

que si bien aún falta por alcanzar los nive-
les de paz que la entidad tuvo hace déca-
das, la población debe saber que mientras 
del otro lado hay reacción por evitar el 
proceso pacificación, de lado del gobierno 
hay coordinación constante y trabajo in-
cansable que no va a ceder hasta darle a 
cada Zacateca la paz que merece.

En ese sentido, enfatizó en el com-
promiso del gobernador de seguir par-
ticipando firmemente en el proceso de 

pacificación del país porque no hay mejor 
manera de honrar a las personas afectadas 
por la violencia que redoblar esfuerzos 
para que su familia pueda vivir en paz.

De ahí la importancia de esta Feria en 
la que se busca fortalecer los fortalecer 
los vínculos familiares, sociales y guber-
namentales.

Por su parte, el director general de 
Coordinación con Entidades Federativas 
Zona 1 de la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana, Bricio 
Fernando Nava Aguilar, explicó que la 
Feria de la Paz es una estrategia del presi-
dente López Obrador en coordinación con 
los órdenes de gobierno para atender las 
causas en las colonias y comunidades más 
vulnerables y avanzar en la consolidación 
de la paz.

Es decir, mediante un esfuerzo con-
junto, se realizan acciones para que la 
población, particularmente las niñas y los 
niños y adolescentes conozcan lo que les 
ofrece el gobierno. De modo que se pu-
sieron a su disposición servicios médicos, 
aparatos funcionales, lentes, pláticas, talle-
res y otras acciones en 50 stands.

El funcionario federal agradeció el 
compromiso del gobernador David Mon-
real para llevar a cabo esta acción. “Zaca-
tecas va por el camino correcto, de eso no 
hay duda, no es equivocada la estrategia 
del gobierno estatal y federal”.

LA JORNADA ZACATECAS

Hasta este jueves, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ) 
ha publicado en sus redes sociales un total 
de 16 fichas de búsqueda en lo que va de 
esta semana.

Éstas corresponden a personas desa-
parecidas de entre 16 y 80 años, de ellas 
siete son mujeres y nueve son hombres. 
De acuerdo con los reportes, tres de las 
personas desaparecidas son menores de 
edad. 

Hasta el momento, según la misma 
información publicada por la FGJEZ, sólo 
una de las mujeres desaparecidas ha sido 
localizada; se trata de una joven de 28 
años que desapareció el pasado 29 de 
enero, en el municipio de Ciudad Cuau-
htémoc.

Además, de acuerdo con estos mismos 
datos, la demarcación que más fichas de 
desaparecidos ha presentado es Fresnillo, 
seguido de Zacatecas y Calera, con el 
mismo número de personas reportadas; y 

Guadalupe, Ojocaliente y Enrique Estrada.
La desaparición y no localización de 

las personas en México es uno de los fe-
nómenos más preocupantes. Según datos 
del Registro Nacional de Personas Des-
aparecidas y No Localizadas (RNPDNO) 
publicado el 24 de agosto de 2023, dos de 
cada tres personas de 0 a 17 años, regis-
tradas como desaparecidas, localizadas o 
no localizadas, eran mujeres. 

En Zacatecas, el año pasado se regis-
traron mil 351 casos de personas desapa-
recidas, de acuerdo a los datos proporcio-
nados por el titular de la Fiscalía General 
de Justicia (FGJZ), Cristian Camacho, aun-
que activistas ye integrantes de colectivos 
de búsqueda aseguran que la cifra es 
mucho mayor. 

Protocolo Alba
Como parte de la investigación de los ca-
sos que involucran a mujeres desapareci-
das, se implementa el Protocolo Alba, me-
canismo de búsqueda que brinda atención 
inmediata por parte de las autoridades 

para la localización de mujeres y niñas. 
La implementación de este protocolo 

es fundamental, porque las primeras horas 
de búsqueda son cruciales para encontrar 
a las personas con vida. 

En un contexto como el que vive ac-
tualmente el país, de profunda violencia 
física, sexual y por razones de género; 

feminicidios, entre otro tipo de abusos, es 
importante que se localice a las personas 
desaparecidas de manera inmediata y se 
asegure su integridad física y psicológica. 

Es por ello que se pide la colabora-
ción de los ciudadanos para compartir la 
información y dar con el paradero de las 
personas no localizadas.

■ Se sumarán a las diversas acciones que se implementan como parte de la Agenda de Paz 2024

Anuncian la llegada de otros 800 
elementos del Ejército a Zacatecas
■ Adelantaron la puesta en marcha del dispositivo Colonia Segura y Vigilante Nocturno en Fresnillo

■ Hasta el momento, sólo se ha informado la 
localización de una de estas personas

Emite FGJEZ 16 fichas de búsqueda en lo que va 
de la semana; 6 son mujeres y 3, menores de edad

La ficha de búsqueda más reciente publicada en las redes sociales de la FGJEZ es la 
de Abraham de Jesús Ortiz Flores, un menor de 15 años. ■ FOTO: FICHA DE BÚSQUEDA FGJEZ

El anuncio fue realizado por el gobernador David Monreal, desde el Batallón de las 
instalaciones del Ejército Mexicano en Fresnillo. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS
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SILVIA ALVARADO 

En el indicador mensual de la actividad 
industrial 2023 proporcionado por el Ins-
tituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), Zacatecas reporta una contracción 
del 4 por ciento en octubre de 2023, en 
comparación con octubre de 2022. Sin em-
bargo, la cifra que resalta es la disminución 
del 28.1 por ciento en el sector minero, 
colocando a la entidad entre las ocho con 
las mayores caídas a nivel nacional. Cabe 
recordar que, apenas en octubre del año 
pasado, la mina Peñasquito retomó su 
producción tras 120 días de huelga. De 
acuerdo a los reportes de la compañía 
Newmont, esto derivó en pérdidas millona-
rias y una baja de más del 25 por ciento de 
su producción, dato de máxima relevancia, 
pues la mina es la máxima productora de 
oro en el país. 

A pesar de estas cifras desalentadoras, 
el informe también muestra una mejora 
respecto a septiembre de 2023, con un 
incremento del 4.5 por ciento. Este indica-
dor podría señalar una tendencia positiva, 
pero las pérdidas en comparación con 
octubre de 2022 plantean interrogantes 
sobre la sostenibilidad del sector industrial 
zacatecano. 

En el desglose por sectores, la minería 
y la industria manufacturera representan 
números negativos, con disminuciones del 
28.1 por ciento y 1.8 por ciento, respecti-
vamente, en octubre de 2023, en compara-
ción con octubre de 2022. 

En contraste, algunos sectores mues-

tran signos alentadores. La generación, 
transmisión, distribución y comercializa-
ción de energía eléctrica, el suministro 
de agua y el gas natural por ductos al 
consumidor final registraron un aumento 
del 9.5 por ciento. Asimismo, el sector de 
la construcción presenta números positivos 
con un crecimiento del 22.2 por ciento, 
aunque por debajo de la media nacional. 

A nivel nacional, octubre de 2023 ex-
pone un panorama diverso en la produc-
ción industrial. Estados como Quintana 
Roo, Oaxaca y Yucatán lideran con au-
mentos notables, destacando el impacto 
positivo de la inversión pública en la 
construcción. El dinamismo en estos esta-
dos contrasta con las contracciones en en-
tidades como Baja California Sur, Hidalgo 
y Coahuila. 

La diversificación en el desarrollo eco-
nómico es evidente en entidades como 
Nayarit, Tabasco, Guerrero, Guanajuato y 
Quintana Roo, que exhiben los crecimien-
tos mensuales más pronunciados en sus 
actividades industriales.

SILVIA ALVARADO 

Zacatecas se encuentra entre las ciudades 
cuya variación en la inflación está por 
debajo del promedio nacional. Desde 
noviembre de 2023 hasta enero de 2024, 
la ciudad se mantuvo estable de acuerdo 
al Índice Nacional de Precios al Consu-
midor (INPC) publicado ayer por el Ins-

tituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI). 

En enero de 2023 y 2024, Zacatecas 
se mantuvo con variaciones de precios 
modestas e incrementos mensuales del 
0.08 por ciento y 0.31 por ciento, respec-
tivamente, lo cual significa que la ciudad 
ha logrado mantenerse en una senda 
de estabilidad económica. El índice de 

precios subyacente en la localidad mues-
tra una variación mensual del 0.40 por 
ciento, es decir, los precios de productos 
y servicios esenciales como alimentos, 
vivienda, ropa y servicios básicos han 
sufrido un pequeño aumento durante el 
mes anterior.

En comparación, otras ciudades y 
estados mostraron fluctuaciones más pro-
nunciadas, como Mexicali y Guerrero 
con aumentos por encima del promedio 
nacional, mientras que Baja California 
Sur y Durango registraron variaciones 
por debajo. 

La cifra más relevante es el aumento 
de la tasa anual a 4.76 por ciento, lo cual 
implica que los precios de bienes y ser-
vicios esenciales han experimentado un 
aumento significativo a nivel nacional. 

Por otro lado, el índice de precios no sub-
yacente, como productos agropecuarios y 
energéticos, ha mostrado un aumento del 
2.37 por ciento en el último mes y del 
5.24 por ciento en comparación con el 
mismo periodo del año anterior. 

El análisis detallado de la canasta 
básica de consumo revela que productos 
como frutas y verduras han sido prota-
gonistas en el repunte inflacionario. En 
enero de 2024, el aumento mensual de 
9.53 por ciento en este rubro ha tenido 
un impacto significativo en la inflación 
general. En el contexto nacional, la bús-
queda de estabilidad económica adquiere 
una relevancia fundamental. La gestión 
de precios de bienes y servicios se pre-
senta como un componente esencial para 
el bienestar financiero general.

■ Las cifras, proporcionadas por el INEGI, corresponden a octubre de 2023, 
en comparación con octubre de 2022

En Zacatecas, actividad industrial bajó 
4%; minería, el sector más afectado
■ En el rubro minero hubo disminución de 28.1%, lo que ubicó a la entidad entre las 8 con mayor caída

■ De noviembre de 2023 a enero de 2024, esta capital se mantuvo 
estable; enero pasado reportó aumento de 0.31%: INPC

Zacatecas, entre las ciudades con 
bajas variaciones en la inflación

El análisis detallado de la canasta básica de consumo revela que, a nivel nacional, 
productos como frutas y verduras han sido protagonistas en el repunte inflacionario. 
■ FOTO: SILVIA ALVARADO

Apenas en octubre del año pasado, la mina Peñasquito retomó su producción tras 
120 días de huelga, lo que derivó en pérdidas millonarias y un descenso en su pro-
ducción. ■ FOTO: SILVIA ALVARADO
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LA JORNADA ZACATECAS

En el marco de la Agenda por la Paz 2024 
y con el propósito de brindar seguridad 
y certeza a las y los zacatecanos, el Go-
bierno del Estado, a través de la Dirección 
de Policía de Seguridad Vial (DPSV), con-
tinúa con el recorrido del Módulo Móvil 
de licencias para conducir, por distintos 
municipios.

Durante febrero y marzo, se contem-
plan recorridos por los municipios de 
Pánfilo Natera, Luis Moya, Cuauhtémoc, 
Ojocaliente, Trancoso, Guadalupe, Veta-
grande, Pánuco, General Enrique Estrada, 
Calera, Morelos, Genaro Codina y Teúl de 
González Ortega.

En el periodo que comprende el mes 
de enero, del presente año, fueron atendi-
dos los municipios de Villa García, Noria 
de Ángeles, Villa Hidalgo y Villa González 
Ortega, en donde se tramitó un total de 
622 licencias, en sus distintas modalidades.

Con estas acciones, el Gobierno del 
Estado, que encabeza el mandatario David 
Monreal Ávila, refrenda su compromiso 
de consolidar la paz para las familias 
zacatecanas.

Por lo anterior, se invita a la población 
a estar atenta de los avisos de visita del 
módulo móvil por los distintos municipios, 
a través de los diversos medios oficiales, 
o acudir a las delegaciones municipales 
de Fresnillo, Jalpa, Jerez, Loreto, Pinos, 
Sombrerete, Tlaltenango, Nochistlán, Gua-
dalupe, Concepción del Oro y capital 
zacatecana.

Para el trámite de licencia por primera 
vez o renovación, se deberá presentar do-
cumentación original de identificación ofi-
cial con fotografía, Clave de Registro Única 
de Población (CURP), certificado médico 
de integridad física (auditivo y visual) que 
especifique tipo de sangre, comprobante 

de domicilio no mayor a 60 días de anti-
güedad y, en caso de renovación, presentar 
la licencia vencida.

■ Estará en municipios como Pánfilo Natera, Luis Moya, Cuauhtémoc, 
Ojocaliente, Trancoso y Guadalupe

Continúa el recorrido del módulo 
móvil de licencias para conducir

Durante enero, se tramitó un total de 622 licencias, en sus distintas modalidades, para habitantes de Villa García, Noria de Ánge-
les, Villa Hidalgo y Villa González Ortega. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

FRESNILLO. Resultado de los esfuerzos de construcción de paz, el Gobierno del Estado, 
construye en la comunidad de Plateros, en Fresnillo, un gimnasio de alto nivel, cuya 
inversión es de 18 millones 455 mil pesos.
Se trata de una obra que tiene el objetivo central de que los cientos de familias de 
la localidad cuenten con un espacio digno para su esparcimiento y el cuidado de su 
salud, todo encaminado a la recuperación del tejido social y a la pacificación.
En ese sentido, el secretario de Obras Públicas, José Luis de la Peña Alonso, 
supervisó los avances de la obra que tendrá una superficie total de mil 37 metros 
cuadrados y contará con áreas de gimnasio, estacionamiento, spinning, consultorio, 
fisioterapia, cafetería, terraza, vestíbulo, vestidores y cuartos de vapor para hombres 
y mujeres, sanitarios y cuarto de máquinas. Además, tendrá capacidad de atención 
de 90 usuarios por hora. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

AVANZA CONSTRUCCIÓN DE GIMNASIO
DE ALTO NIVEL EN PLATEROS
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NOELIA CONTRERAS

Entre las acciones que se implementan 
desde la Secretaría de Economía de Zaca-
tecas (Sezac), como parte de la estrategia 
“2024, Año de la Paz”, destaca el Financia-
miento para la Paz, uno de los ejes más 
importantes que se divide en dos vertientes: 
Créditos para la paz y la Banca de Desarro-
llo Fondo Plata.

Así lo precisó el titular de esta depen-
dencia, Rodrigo Castañeda Miranda, quien 
destacó que, hasta el momento, se han en-
tregado 800 millones de pesos como parte 
de la primera vertiente, en beneficio de la 
población zacatecana.

Señaló que entre los dos tipos de crédi-
tos se han apoyado a más de mil 600 benefi-
ciaros, pero precisó que los Créditos para la 
paz están dirigidos a los pequeños negocios 
que no tienen las condiciones para poder 
ser parte de la banca comercial debido a 
todos los requisitos que se exigen. 

“Estos créditos tienen tres meses de 
gracia, el 1% mensual y si los beneficiarios 
cumplen con ese porcentaje podrán acceder 
a un crédito más grande”, destacó Rodrigo 
Castañeda.

En cuanto a  la Banca de Desarrollo 
Fondo Plata se crearon nuevos productos 
financieros, uno de ellos dirigido específica-
mente a las mujeres, con la tasa preferencial 
de interés más alta; hay otro para emprende-
dores, uno para personas con discapacidad 
y otro más para migrantes. 

Dentro de los ejes más importantes está 
el de: Transformando MiPymes para la Paz, 
un programa de capacitación empresarial 
mediante el cual apoyarán la creación de 
nuevas empresas.

Además, el secretario de Economía ade-
lantó que este mes estarán equipando 200 
nuevos negocios en 29 municipios, los cue-
les van desde carpinterías, estéticas, neverías 
y talleres mecánicos. 

Castañeda Miranda recordó que el año 
pasado tuvieron la convocatoria Zacatecas 
Territorium Emprendedor que se abrió para 
instituciones de educación pública en el 
estado, y a través de la cual se apoyaron 44 
proyectos de jóvenes estudiantes que están 
próximos a tener su negocio. 

Señaló que se tiene una “bolsa histórica” 
de más de mil 200 millones de pesos en 
créditos para pequeñas y grandes empresas. 
“Desde los 30 mil hasta los 5 millones de 
pesos o más, es lo que se puede otorgar en 

financiamiento”, añadió el secretario. 

Empleo para la paz 
El último eje es el Empleo para la Paz, 
dentro del cual se realizarán 12 Ferias del 
Empleo que estarán enfocadas en distintos 
sectores de la población, y se llevarán a 
cabo mensualmente; algunas de ellas, se 
efectuarán dentro de las universidades.  

Asimismo, este año tendrán la Reunión 
Internacional de Minería en el estado de 
Zacatecas. 

Castañeda Miranda afirmó que, por pri-
mera vez, con estas acciones de Empleo 
para la paz lograron llegar a todos los mu-
nicipios del estado. 

Destacan generación de 
más de 17 mil empleos

“En Zacatecas llevamos más de 17 mil em-
pleos generados, en lo que va de la adminis-
tración del gobernador David Monreal, más 
de 14 mil empleos respecto al mínimo de la 
pandemia” afirmó Castañeda. 

El secretario también mencionó que 
este año habrá una ampliación de casi mil 
millones de pesos en una nueva planta rela-
cionada con vehículos eléctricos.

Además, afirmó que está regresando la 
confianza para invertir en Zacatecas. Con 
el Sistema de Apertura Rápida de Empresas 
(SARE), alrededor de 1781 empresas han 
iniciado sus funciones en el estado.  “So-
mos el lugar 9 de 32 con menos población 
económicamente activa desocupada en el 
estado”, este es un indicador importante de 
gente que está trabajando y está recibiendo 
un ingreso. ratificó. 

Relación México - Canadá
En otros temas, el secretario de Economía 
del Gobierno del Estado de Zacatecas com-
partió los beneficios de la reciente visita 
del embajador de Canadá en México, por 
los 80 años de relación diplomática entre 
ambos países. 

Destacó el abanico de oportunidades 
que se abrió para tener un empleo en el 
extranjero y también la realización del foro 
con estudiantes, quienes cuestionaron temas 
importantes entre los que destacan: cómo 
trabajar en Canadá, cómo estudiar en aquel 
país y cómo hacer una carrera diplomática; 
lo que representó un gran aporte para el 
éxito de este programa.

Castañeda Medina señaló que “el es-
tado de la república en el que más invierte 
Canadá es en Zacatecas, gran parte, en el 
sector minero.” Por ello la importancia de 
fortalecer relaciones con este país.  

Además, el secretario recordó que ac-
tualmente hay un padrón de más de mil 
200 zacatecanos trabajando en Canadá, y 
comentó que este año tendrán más vacantes 
en carpintería, gastronomía, construcción, 
etc., para todos los ciudadanos que estén 
interesados en ir a trabajar en este país.

LA JORNADA ZACATECAS

En la agenda conmemorativa del Año Inter-
nacional de la Familia, la presidenta hono-
rífica del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF), Sara Hernán-
dez, participó en la sesión de la Comisión de 
Desarrollo Social de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), donde expuso las 
acciones que, desde el Gobierno del Estado 
de Zacatecas, se implementan en materia de 
ciudades familiarmente sostenibles.

En compañía de Nora Úrrea, vicepresi-
denta de la Federación Internacional para el 
Desarrollo Familiar y presidenta de Family 
Enrichment USA, la presidenta del SEDIF 
compartió los propósitos que conllevan las 
acciones, estrategias, proyectos y programas 
que conforman la política pública y que 
posicionan a la familia como eje rector de 
la sociedad.

“Nuestros programas están orientados a 

reducir brechas manifestadas en vulnerabili-
dades; a la protección de niñas, niños, ado-
lescentes y, por tanto, a la familia; así como 
al fortalecimiento institucional para llegar a 
todos los rincones de la entidad”, agregó.

Junto a representantes de diferentes paí-
ses, destacó la reciente firma del convenio 
de la Declaración de Venecia, en la cual se 
trabaja para ayudar y orientar a la ciudada-
nía a formar comunidad, familia y construir 
una sociedad sólida en sus valores y en su 
calidad de vida.

En cuanto a la cohesión y a la recons-
trucción del tejido social, informó que se 
han establecido espacios de convivencia y 
esparcimiento, como la celebración del Día 
de la Familia, el Festival del Día de Muertos y 
el Festival de Luces de Navidad, eventos que 
reunieron a miles de familias de distintas 
generaciones.

“De esta forma, potenciamos la identidad 
y pertenencia que nos caracteriza como pue-

blo único en el mundo, al promover la armo-
nía social, derechos humanos, el cuidado y 
procuración de la familia”, indicó.

Agregó que, durante este 2024, se com-
plementarán estas acciones generando un 

enfoque de prosperidad, bienestar y avance. 
Dijo que en la entidad se ha declarado el 
2024 Año de la Paz y celebró la coincidencia 
con la Conmemoración del Año Internacio-
nal de la Familia.

■ Destacan “bolsa histórica” de más de mil 200 mdp en créditos para pequeñas y grandes empresas

Impulso a MiPymes y generación de empleo, 
metas de la Secretaría de Economía para 2024
■ Se realizarán Ferias del Empleo cada mes, enfocadas en distintos sectores de la población

■ Destacó la firma del convenio de la Declaración de Venecia

En la ONU, expone Sara Hernández proyectos 
implementados en Zacatecas en materia familiar

Junto a representantes de diferentes países, la presidenta del SEDIF participó en 
la sesión de la Comisión de Desarrollo Social de la Organización de las Naciones 
Unidas. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Rodrigo Castañeda Miranda, titular de la Secretaría de Economía de Zacatecas (Se-
zac), destacó las acciones que implementan como parte de la Agenda de Paz 2024. 
■ FOTO: ODÍN SALINAS
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MARTIN CATALAN LERMA

 
La Secretaría de Educación de Zacatecas 
(Seduzac) confirmó la suspensión de clases 
y actividades presenciales en la cabecera 
municipal de Sombrerete, con el objetivo de 
salvaguardar la seguridad de la comunidad 
luego de los incidentes violentos ocurridos 
este miércoles.

Maribel Villalpando Haro, titular de esta 
dependencia, informó que esa decisión fue 
tomada por padres de familia, directivos y 
jefes de región, de forma que este jueves y 
viernes las actividades se realizarán a distan-
cia, mientras que en algunos planteles de 
sostenimiento privado las clases presenciales 
se llevarán a cabo hasta nuevo aviso.

Aunque la funcionaria aseguró que esta 
medida se tomó sólo en seis escuelas, padres 
de familia y directivos manifestaron que no 
hubo clases presenciales en ninguno de los 
niveles educativos.

Por ejemplo, en el Instituto Tecnológico 
Superior Zacatecas Occidente, la directora 
Karina Pérez informó a docentes y trabajado-
res que estos dos días no habría actividades 
presenciales y que sus labores podrían reali-
zarse a distancia.

Mientras tanto, la directora de la Región 
Escolar 11, Laura Sánchez, notificó a docen-
tes y padres de familia que todos los plante-
les del nivel básico en la cabecera municipal 
suspenderían actividades presenciales para 
salvaguardar la seguridad de la comunidad.

“Derivado de los acontecimientos susci-
tados y para tranquilidad de los padres de 
familia, los días jueves y viernes las clases 
serán en línea.  El personal administrativo 
también puede realizar sus actividades desde 
su hogar”.

Mientras tanto, Laura Sánchez, directora 
de la Región Escolar 11, dio a conocer a 
docentes y trabajadores que, debido a los 
hechos de violencia recientes “y con la 

convicción de contribuir a la construcción 
de paz en nuestro municipio y estado, las 
escuelas de la cabecera de Sombrerete 
trabajarán modalidad en línea y enseguida 
valoraremos para poderles compartir la 
información con el firme objetivo de salva-
guardar la integridad de toda la comunidad 
escolar”.

También suspendieron actividades pre-
senciales escuelas privadas, como es el caso 
del colegio González Valencia, en donde la 
dirección informó mediante un comunicado 
que las clases presenciales se reanudarán 
hasta nuevo aviso. 

Villalpando Haro destacó la comunica-
ción y coordinación con los coordinadores 

regionales y precisó que las clases continúan 
a distancia para garantizar la seguridad de 
alumnos, docentes y padres de familia 

Asimismo, refirió que los sucesos ocu-
rridos no evitarán las acciones en búsqueda 
de pacificación que realiza el Gobierno del 
Estado, entre ellas una jornada nacional de 
“La escuela tu comunidad”.

LA JORNADA ZACATECAS

FRESNILLO. Los titulares de las secretarías de 
Educación (Seduzac) y Desarrollo Social 
(Sedesol) en Zacatecas, Maribel Villalpando 
Haro y Sergio Casas Valadez, respectiva-
mente, entregaron 340 uniformes a estu-
diantes de la Escuela Primaria “Francisco 
Villa”, ubicada en la cabecera municipal de 
Fresnillo.

Para dar continuidad a las acciones 
que ayuden a consolidar la Agenda de la 
Paz, ambos servidores públicos acudieron 
a este plantel educativo, uno de los 177 
que han sido beneficiados con el Programa 
Uniformes Escolares en este municipio, a 
los cuales, acuden 39 mil 162 alumnos entre 
quienes se ha dispersado una inversión cer-
cana a 20 millones de pesos.

Villalpando Haro afirmó que, en Zacate-
cas, se están consolidando las políticas pú-

blicas educativas, bajo el liderazgo y visión 
del gobernador David Monreal Ávila.

Adilene Rosales Romero, delegada de 
Programas para el Bienestar en el estado, 
manifestó que la entrega de mochilas, así 
como de útiles escolares y uniformes que 
han implementado, complementa la política 
social del Gobierno de México para el área 
educativa, a través de programas como 
La Escuela es Nuestra y las Becas Benito 
Juárez.

“Hoy más que nunca necesitamos una 
educación de calidad y equitativa, que 
brinde a cada niña, niño y joven, la opor-
tunidad de desarrollar todo su potencial, 
independientemente de su origen socioeco-
nómico y género”, aseguró.

A las madres y padres de familia reuni-
dos en dicha institución, anunció que, en los 
próximos días recibirán 600 mil pesos del 
Programa la Escuela es Nuestra, para mejo-

rar la infraestructura y los exhortó a admi-
nistrar los recursos adecuadamente, “Ahora 
el presupuesto es de ustedes”, les recordó.

Por otra parte, David Gerardo Ávila, 
director de la institución, aseguró que estos 
apoyos van más allá del beneficio econó-
mico porque impactan en la parte educativa, 
en el alumnado, y en la social, para toda la 
familia del beneficiario. Recordó que, en 

México, el 79 por ciento de los hogares se 
benefician de un programa social, como un 
acto de justicia y equidad para quienes más 
lo necesitan.

Finalmente, María Campos Moreno, pre-
sidenta de la Sociedad de Padres de Familia, 
pidió ayuda al Gobierno del Estado para la 
construcción de baños, arreglar la cancha 
de futbol y dotar de mobiliario a tres aulas.

■ Optaron por desarrollar las clases a distancia con el objetivo de proteger a estudiantes y docentes

Cancelan clases en Sombrerete debido
a situación de violencia e inseguridad
■ La decisión fue tomada en conjunto por los padres de familia, directivos y jefes de región

■ Se han invertido cerca de 20 mdp en apoyos a más 
de 39 mil alumnos de 177 escuelas de El Mineral

Entregan 340 uniformes gratuitos a 
estudiantes del municipio de Fresnillo

En esta ocasión, los beneficiarios fueron alumnos de la Escuela Primaria “Francisco 
Villa”. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Estas acciones se tomaron tanto en escuelas públicas, como en instituciones educativas privadas. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS
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MARTÍN CATALÁN LERMA

 
Jubilados y pensionados de la Be-
nemérita Universidad Autónoma de 
Zacatecas (BUAZ) se manifestaron 
en el edificio de Rectoría para exigir 
que la institución salde los adeudos 
de 71 millones de pesos correspon-
dientes al Sistema de Ahorro para 
el Retiro (SAR), Fondo de Vivienda 
del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Fovissste) y de Retiro, 
Cesantía y Vejez (RCV).

Informaron que, en las mesas de 
negociación con el sindicato, en el 
marco del emplazamiento a huelga, 
la administración central solamente 
ofrece abonar 4 millones de pesos 
del total mencionado.

Informaron que el adeudo está 
afectando a 200 pensionados y jubi-
lados y ese recurso de 4 millones so-
lamente podría beneficiar a 10 per-
sonas, de manera que consideraron 
a esa propuesta como lamentable.

Ante esa situación, informaron 
que el plantón iniciado este jueves 
continuará hasta el miércoles de la 
próxima semana, aunque sin afectar 
las actividades laborales en el edifi-
cio de Rectoría.

Comentaron que la expectativa 
de su manifestación es que la Rec-
toría realice las gestiones necesarias 
ante el gobierno del estado y que 
haga otro ofrecimiento en se com-

prometa a pagar la deuda de los 71 
millones de pesos.

De lo contrario, señalaron que la 

delegación de jubilados en el sin-
dicato promoverá la huelga en las 
asambleas generales y en el plebis-

cito, a in de presionar a la Rectoría 
para que cumpla con su obligación 
de pagar el SAR, Fovissste y RCV.

También mencionaron que las 
autoridades de la universidad pue-
den implementar medidas al inte-
rior de la institución para recaudar 
recursos en un tiempo determinado 
y así pagar estos adeudos, por lo 
que hay varias opciones para que 
cumplan con esa obligación hacia el 
sector de jubilados.

En caso de que no haya atención 
y solución en próximos días, reitera-
ron que impulsarán la huelga en las 
asambleas y en el plebiscito que se 
realizará el próximo jueves impulsa-
rán el voto a favor de la huelga.

Por último, detallaron que el 
plantón iniciado este jueves lo con-
tinuarán todos los días entre las 
11:00 de la mañana y las 03:00 de la 
tarde, a la espera de que haya acer-
camiento de las autoridades con una 
nueva propuesta para ellos.

MARTÍN CATALÁN LERMA

 
Este jueves se reanudaron las mesas de 
diálogo temáticas entre la Rectoría de 
la Benemérita Universidad Autónoma 
de Zacatecas (BUAZ) y el Sindicato de 
Personal Académico (SPAUAZ), pero no 
se llegó a ningún acuerdo para atender 
la demanda de convocatorias para cam-
bios de categoría y basificación.

Para esta mesa de trabajo la Rec-
toría solicitó abordar el tema de las 
cargas de trabajo, pero la representante 
del Centro de Conciliación Laboral les 
notificó que había una mesa de trabajo 
abierta que debía ser concluida o bien 
suspendida para abordar otro tópico.

La secretaria general Jenny Gon-
zález Arenas señaló que de su parte 
no había la intención de suspender la 
mesa de diálogo y propuso continuar 
con la temática de cambios de cate-
goría, incrementos y basificaciones y 
para ello solicitó respeto a los proce-
dimientos establecidos en el Contrato 
Colectivo de Trabajo

En respuesta, José Juan Martínez 
Pardo, ex dirigente sindical, comentó 
en representación de la Rectoría que, 
para que haya cambios de categoría, se 
requiere de una partida presupuestal 
asignada, pero la federación solo re-
conoce juna cantidad determinada de 
plazas en la universidad y entonces hay 
esa limitante para realizar ese proceso.

Por tanto, indicó que el compromiso 
de las instituciones es hacer las gestio-
nes necesarias para el reconocimiento 
de plazas y a partir de la autorización 
del gobierno federal, se publicarían las 
convocatorias correspondientes.

González Arenas reiteró que hay 
muchos movimientos irregulares en la 
nómina que tienen que ver con cam-
bios de categoría, lo que significa que 
sí hay presupuesto, pero en este caso 
lo que ocurre es que no hay voluntad 
para que esos cambios se otorguen 
conforme a derecho y con base en lo 
establecido en el Contrato Colectivo 
de Trabajo.

Es decir, señaló que, si el derecho 
al cambio de adscripción se aplica a 
algunas personas, entonces significa 

que también puede aplicarse a los de-
más y para ello es necesario apegarse 
a los procedimientos establecidos en 
el contrato.

Además, denunció que directores 
de varias unidades académicas han 
realizado llamadas telefónicas a los do-
centes y les ha advertido que si siguen 
participando en las mesas de diálogo 
“se atengan a las consecuencias y que 
su carga se va a ver afectada”, por lo 
que exigió a la administración central 
a que no amedrenten ni presionen a 

los profesores.
Martínez Pardo deslindó a los fun-

cionarios universitarios de cualquier 
tipo de presión en contra de los do-
centes, puesto que “no es el actuar de 
esta administración y respetamos la 
decisión de los agremiados”.

Reiteró que la única propuesta de 
la Rectoría es realizar la gestión ante 
instancias federales para que la federa-
ción avale y reconozca las plazas que 
les permitan la emisión de convocato-
rias para cambios de adscripción.

La secretaria general del SPAUAZ 
manifestó que esa no era una pro-
puesta, sino discurso demagógico, pues 
insistió en que hay cambios de catego-
ría que la Rectoría ha realizado sin que 
se tomara en cuenta ese argumento de 
falta de recursos, por lo que exigió que 
se realicen dos procedimientos al año 
y que se definan las fechas, porque lo 
demás “es una justificación irracional 
debido a que sí hay cambios de catego-
ría para amigos y familiares”.

La reunión concluyó sin que hu-
biese acuerdos, pero este viernes se lle-
vará a cabo una segunda audiencia en 
el Tribunal Laboral, en la que la Recto-
ría presentará la misma propuesta de 
gestionar ante la federación el recono-
cimiento presupuestal de más plazas.

No obstante, Ángel Román Gutié-
rrez, secretario general de la BUAZ, 
consideró que en las reuniones de ne-
gociación ha habido avances favorables 
e incluso de parte de la administración 
central ya hay una propuesta econó-
mica que el sindicato no ha respon-
dido, al igual que en el tema de las 
cargas de trabajo.

■ Continuarán con el plantón hasta que haya un acercamiento por parte de las autoridades

Exigen jubilados de la BUAZ saldar 
un adeudo de 71 millones de pesos
■ Advierten que impulsarán la huelga en las asambleas y en el plebiscito del próximo jueves

■ Autoridades universitarias pidieron cambiar de 
tema y abordar las cargas de trabajo
Reanudan mesas de diálogo entre Rectoría y SPAUAZ;
no hay acuerdo en cambios de categoría y basificación

Destacan necesidad de contar con partidas presupuestales adecuadas.
■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

Protestaron afuera de la Rectoría de la universidad. ■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ



l 5 de febrero se celebró un año más 
de nuestra carta magna, la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexi-
canos de 1917. El presidente AMLO 

tenía en su agenda presentar 20 reformas a la 
Constitución, con las que anuncia, se le regre-
sará el sentido social, el cual fue producto de la 
Revolución Mexicana de 1910 y que se perdió 
en los 36 años de gobiernos neoliberales o neo-
porfiristas que transcurrieron entre 1982 y 2018. 

Primero que nada, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador menciona que el Hu-
manismo Mexicano llegará a la Constitución de 
manera transversal. Humanismo que él define 
como el derecho a ser feliz; a tener oportuni-
dades y construir de forma libre el proyecto de 
vida de las personas; a la inclusión desde abajo 
y para todos; al reparto equitativo de los esfuer-
zos y los bienes sociales. 

Si bien la pensión para adultos mayores ya 
se encuentra en la Constitución, se propone 
modificarla para que se pueda acceder a ella 
a partir de los 65 años y no de los 68, como 
actualmente está. De igual forma con la pensión 
para personas con discapacidad, con la Consti-
tución actual, esta se ofrece hasta los 29 años, 
por lo cual se ampliaría hasta los 65.

A mi parecer, una de las reformas más 
importante es la del derecho a la salud, la 
cual prevé garantizar una atención médica 
integral, universal y gratuita, que incluye estu-

dios médicos e intervenciones quirúrgicas, de 
manera gratuita, a todas y todos los mexicanos. 
Quiero aclarar que, al plasmar esto en la Consti-
tución, no será necesario contar con ningún tipo 
de credencial o identificación para ser atendido.

Sin lugar a dudas, la reforma al sistema de 
vivienda es algo de carácter urgente. Se pro-
pone facultar al INFONAVIT poder construir 
viviendas sin intermediarios, ponerlas en renta 
a las y los trabajadores y, después de 10 años 
de renta social, que no podrá exceder el 30% de 
su salario, darles la opción de compra contabili-
zando esos 10 años.

Por otro lado, si en algo está rezagado el 
sistema legislativo, es en la protección de an-
imales. Por ello, se facultará al Congreso para 
expedir una Ley General de Protección de los 
Animales, esperando que con esta Ley, se dé por 
finalizada la tauromaquia en México.

Dos de las reformas propuestas que más 
impacto tendrán en Zacatecas es la de medio 
ambiente, la cual propone no otorgar conce-
siones para la actividad minera a cielo abierto; 

y la segunda, respetar las zonas con escasez de 
agua, donde solo se autorizará concesiones de 
acceso al agua para consumo humano y uso 
doméstico.

La propuesta de reforma a los salarios mín-
imos destroza 36 años de mentira tecnócrata, 
la cual decía que el aumento al salario mínimo 
tenía que ser menor a la inflación, de lo con-
trario se generaría más inflación. Lo que se 
propone ahora es no permitir, bajo ninguna 
circunstancia, que el aumento al salario mínimo 
sea menor que la inflación anual. Adicional a 
esto, que maestras, maestros, policías médicas, 
médicos, enfermeras, enfermeros y fuerzas ar-
madas tengan un salario mínimo mensual que 
no podrá ser inferior al promedio establecido 
en el IMSS.

Otra propuesta de reforma es revertir el 
deterioro de las pensiones provocadas con las 
reformas neoliberales de Ernesto Zedillo de 
1997 y de Calderón para el caso del ISSSTE del 
2007. Se propone que quienes cotizaron a partir 
del ‘97 en IMSS y de 2007 en ISSSTE, tendrán 
derecho a que su pensión de retiro por vejez sea 
igual a su último salario.

En materia electoral, lo más importante a 
resaltar es la eliminación de los plurinominales, 
tanto en diputados como en senadores, pasando 
de 300 a 500 y de 128 a 64, respectivamente. 

En desarrollo social, de ser programas socia-
les, pasarán a ser derechos, como Jóvenes Con-

struyendo el Futuro, Sembrando Vida, Produc-
ción para el Bienestar, Precios de Garantía y Fer-
tilizantes Gratuitos para pequeños productores, 
estos pasarían a ser derechos constitucionales.

En resumen, éstas son algunas de las pro-
puestas de reforma. Se les viene doble el trabajo 
a los diputados, pues aparte de analizar, debatir 
y votar las reformas, es lo mismo que tendrán 
que estar informando a su electorado. Y cuando 
digo diputados, me refiero de todos los parti-
dos. En fin, el presidente no solo les dio agenda, 
sino hasta propuestas político-electorales.

Esto me hizo recordar lo que me decía mi 
abuelo: “cuando tú vas, yo ya vengo mijito”.

Por último
Tim Golden, el periodista que publicó 

una nota donde mencionaba que AMLO había 
recibido dinero ilícito en la campaña de 2006, 
fue entrevistado por Loret de Mola. Por más 
que Loret le quiso sacar alguna declaración en 
contra, no pudo. Al final de la entrevista, Loret 
le pregunta: “¿Cuáles son las pruebas?” A lo que 
Tim contesta: “Estamos presentando lo que su-
pimos de esta investigación -en 2006- para que 
la gente lo vea y lo evalúe. No estamos haciendo 
un argumento de si pasó o no pasó”. Por más 
que quiso, Loret no pudo hacer un montaje de 
propaganda electoral.

Hasta la próxima…
https://www.facebook.com/carlosperezme-

dina4 
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Reformas con 
sentido social

Carlos Manuel Pérez Medina

n el momento que escribimos estas lí-
neas las defunciones de palestinos por 
la guerra genocida de ISRAEL sobre 
la FRANJA DE GAZA ya esta cerca de 

las 30 mil personas fallecidas de las cuales se 
calcula que el 70% son mujeres y menores de 
edad un 50% de niños que han perecido bajo el 
fuego del ejército de ISRAEL.

Ya hemos dicho hasta el cansancio que esta 
guerra ( o como quieran llamarle por qué bien 
podríamos hablar de una agresión unidireccio-
nal sobre un pueblo y una sociedad  civil sin 
culpa alguna y que pierde la vida bajo el fuego 
enemigo con la mentira de que ISRAEL ACTUA 
EN DEFENSA PROPIA) que se justifico ante el 
ataque de HAMAS del 7 de octubre sobre el sur 
de ISRAEL y que cobro la vida de 1200 judíos 
y el secuestro de otros 200 de los que ahora 
solo la mitad ha sido recuperada, tal parece 
que se inicia – y perdón que lo diga – bajo 
un ataque muy seguramente programado por 
ambos – EL GOBIERNO CONSERVADOR DE 
NETHANYAHOO y PERSONAS DE LA ELITE 
DE HAMAS – para justificar una contraofensiva 
que  ha superado  todo lo que nadie pudiera 
haber imaginado.

Este tipo de argumentos difíciles de creer 
pero de los que esta llena la historia como EL 
PERMITIDO ATAQUE A PEARL HARBORD para 
justificar el ingreso de los ESTADOS UNIDOS 
A LA GUERRA MUNDIAL, o el hundimiento 
provocado por ESTADOS UNIDOS  a varios de 
sus buques comerciales para justificar el ingreso 
de EU a la GRAN GUERRA, o recientemente  la 
presión de la OTAN con el único objetivo de 
occidente de provocar a RUSIA para invadir 
UCRANIA  e iniciar una guerra que ya dura mas 
de 3 años alimentada por las enormes cantida-
des de recursos bélicos enviados desde occi-
dente donde los muertos los ponen la propia 
UCRANIA – sin contar con la destrucción de sus 
ciudades – y claro también  una parte de RU-
SOS fallecidos en esta confrontación sin sentido 
donde el líder – y cómico – UCRANIANO es el 
único que esta a favor de continuar la resisten-
cia sin que se vea ninguna luz al final del túnel 
por que RUSIA seria el mas interesado a firmar 
una tregua o un cese de hostilidades y de iniciar 

un dialogo que les llevara a la tan deseada PAZ, 
pero eso el gobierno de los ESTADOS UNIDOS 
NO LO PERMITIRA.

E, insistimos en que la guerra se inicia con 
un acto de agresión de dudoso origen por que 
ya hemos dicho como en forma por demás 
extraña durante el ataque de HAMAS se inte-
rrumpió el ESCUDO ANTIAEREO que siempre 
había funcionado para bloquear los misiles 
prácticamente de construcción casera que les 
enviaban desde el sur, y como en la víspera – el 
6 de octubre - se había dado una intrusión de 
judíos ortodoxos a una de los mas importantes 
centros de oración de los palestinos.

Y para apuntalar esta teoría, recientemente 
sale el ENCARGADO DE LAS RELACIONES 
EXTERIORES DE LA UNION EUROPEA Josep 
Borrell Fontelles, quien es un conservador ex-
tremo, RUSOFOBO y que nadie le puede culpar 
de progresista, salió a declarar que el tenia los 
elementos que le permitieron saber que HAMAS 
fue durante mucho tiempo subsidiado por el 
GOBIERNO CONSERVADOR DE ISRAEL, y lo 
hicieron para evitar el monopolio sobre el pue-
blo palestino de la AUTORIDAD NACIONAL PA-
LESTINA, y la prueba de ello es que muchos de 
los túneles que ahora usa HAMAS en la franja 
de GAZA fueron construidas con el recurso eco-
nómico y tecnológico del ESTADO DE ISRAEL.

No tendría esto que sorprender a nadie, 
ejemplos existen en abundancia como el que  
LOS ESTADOS UNIDOS haya durante mucho 
tiempo subsidiado a las fuerzas de AFGANIS-
TAN en contra de la entonces UNION SO-
VIETICA, que finalmente se revirtieron en su 
propia contra, o el hecho ahora conocido por 
todos el de que en gran medida AL QAEDA y 

su líder OSAMA BIN LADEN fueron subsidiados 
por los dineros provenientes de OCCIDENTE 
específicamente de los ESTADOS UNIDOS que 
sufrieron después las consecuencias de fortale-
cer un terrorismo que pronto se volcó en contra 
de ellos mismos.

No queda ninguna duda – en mi mente al 
menos y en la de muchos otros – que todo este 
“tinglado” fue organizado desde EL GOBIERNO 
ULTRA CONSERVADOR DE NETANYAHO un 
gobierno que estaba a punto de caer por sus 
malos manejos y que encontró en esta guerra 
su única posibilidad de sobrevivencia, y que 
además les brindaba una buena posibilidad de 
finalmente exterminar al PUEBLO PALESTINO,  
y el ataque del 7 de octubre les dio el pretexto 
de iniciar su embestida NO SOLO SOBRE LA 
ZONA NORTE DE GAZA; quien creyó que se 
detendría ahí estaban total y absolutamente 
equivocados cuando hoy ataca la CIUDAD 
DE RAFAH que se encuentra en la parte más 
meridional – SUR -  de la franja en la frontera 
con EGIPTO.

Y claro con este cruel y genocida ataque el 
gobierno judío sigue presionando inmisericor-
demente a los PALESTINOS a que se trasladen 
mas al sur la pregunta es ¿A dónde? POR QUE 
ES CLARO QUE LA PRIMERA IDEA DE QUE 
EGIPTO LOS RECIBIERA EN LA PENINSULA 
DE SUEZ resulto inaceptable para el PUEBLO 
EGIPSIO que no quiere perder una parte tan 
importante - aunque deshabitada y desértica - 
de su territorio, después se hablo del inicio de 
negociaciones con algunos de las NACIONES 
MAS POBRES DEL AFRICA como EL CONGO 
para que aceptaran a recibir a los PALESTINOS 
DESPLAZADOS, pero claro tampoco fue una 
opción, finalmente salieron con la  ESTUPIDA 
idea de construir una ISLA ARTIFICIAL en el 
MEDITERRANO frente a la FRANJA DE GAZA 
obviamente controlada por ISRAEL donde se 
hacinara al pueblo palestino, nada más ridículo 
que esto.

Y en el intermedio por que estamos ha-
blando de una población de más de 2 millones 
de PALESTINOS que nada tienen que ver con 
HAMAS pero que son el claro objetivo de esta 
guerra y que no pueden esperar a que los po-

cos edificios que quedan en pie puedan darles 
refugio por que siguen siendo bombardeados 
enérgicamente por las bombas de fabricación 
norteamericana.

Hemos comentado que las autoridades del 
gobierno de ISRAEL que llamaron animales a 
los palestinos declararon que la vida de un judío 
valía la de 50 palestinos pero por lo que pode-
mos ver una cuota de 50 mil palestinos muertos 
seguramente ya se ha logrado, porque además 
de los 30 mil cadáveres recuperados existen 
mas de 100 mil desaparecidos que seguramente 
se encontraran bajo los escombros sin que 
nadie pueda recuperarlos, entonces la pregunta 
es cuando pararan, por que el EJERCITO DE 
ISRAEL  no discrimina y asesina a quien se le 
pone enfrente solo por cometer el pecado de 
estar en la zona de guerra, es así como ha ma-
tado a mas de 100 periodista y a cerca de 200 
empleados de la ONU, y no podemos olvidar las 
imágenes de 3 judíos parte de los secuestrados 
que lograron escapar y que avanzaron a recibir 
la protección de su propio ejército portando 
banderas blancas y hablando  o mas bien 
gritando y solicitando la protección de sus her-
manos quienes simplemente los acribillaron en 
el animo de TU MATA Y DESPUES AVERIGUAS.

En las semanas previas nos encontramos un 
encabezado que nos hablaba del día mas triste 
para los judíos por la muerte de 23 soldados del 
EJERCITO DE ISRAEL y al revisar resulta que 
21 de ellos murieron aplastados por un edificio 
que revisaban y que también fue bombardeado 
por su propio ejército.

Y OCCIDENTE que respalda religiosamente 
a su líder los ESTADOS UNIDOS quien a u vez 
no solo respalda sino es parte del genocidio por 
que aporta las armas, esta negociando en su 
legislatura la posibilidad de enviar más recursos 
para mantener sus guerras en UCRANIA y en 
GAZA y de pasada suspenden con 15 países 
lambiscones la ayuda de la ORGANIZACIÓN DE 
LAS NACIONES UNIDAS A FAVOR DE LA PRO-
TECCION DEL PUEBLO PALESTINO diciendo 
que algunos de los miembros de esta organiza-
ción participaron en el ataque del 7 de octubre, 
NADA MAS FALSO pero occidente sigue PE-
CANDO y nadie dice ni pio ¡qué vergüenza! 

México Lindo y Podrido… y 
Zacatecas otro tanto o más

Palestina, el pecado 
de Occidente
Jose de Jesus reyes ruiz



l 2024 fue decretado por el gobierno 
de Zacatecas como “el año de la paz”. 
En todos los medios de comunicación, 
actos oficiales y hasta en los recibos del 

agua viene reiterada la consigna “2024 año de la 
paz”. Ojalá por repetir una frase mil veces ésta 
se volviera realidad, pero la situación es muy 
compleja. Hay un alto grado de irresponsabili-
dad gubernamental al decretar el estado como 
“pacificado” cuando aún tenemos indicadores 
de sociedades en guerra. Todo esto en medio 
de un complicado año electoral. En el evento 
de lanzamiento del “año de la paz”, donde 
estuvieron presentes todas las autoridades e 
instituciones del estado, incluida la universidad, 
no hubo espacio para hablar de las víctimas, de 
procesos de reparación o garantías de no repe-
tición. Esta perspectiva, esperable, reproduce la 
idea de que “la paz” se logra con la imposición 
de la fuerza de las botas militares y las armas, 
al mismo tiempo que se promueven proyec-
tos sociales para generar buena percepción y 
ambiente. Este enfoque está presente desde la 
militarización de Calderón, continuó con Peña 
Nieto y se profundizó con AMLO. La evidencia 
a nivel nacional muestra que tal orientación 
sólo lleva a controlar temporalmente algunos 
indicadores delictivos, pero que las causas y 
lógicas que encienden la violencia y sostienen 
a las redes económico-políticas criminales se 
mantendrán. Los asesinatos de esta semana en 
Fresnillo y Sombrerete, donde las víctimas fue-
ron personas que hacían parte de los grupos de 
poder político y económico estatal y local, son 
sólo un terrible recordatorio.

Tres datos son contundentes. Primero, si 
bien en el 2023 hubo una reducción de homici-
dios dolosos con un total de 708 (en compara-
ción con los 978 del 2022), lo cual es muy im-
portante, no es menos cierto que la tasa de más 
de 40 homicidios por 100 mil habitantes sigue 
siendo de las más altas a nivel nacional, pro-
pias de una sociedad muy violenta. Segundo, 
cuando ponemos atención a la cifra de personas 
desaparecidas y no localizadas, contrario al caso 
anterior, el 2023 fue el peor año de la historia 
en la materia, con un total de 776 personas 
desaparecidas y una tasa que superó las 47 
desapariciones por cien mil habitantes, la más 
alta en todo México (datos de la CNB). Basta 
revisar que en lo corrido del 2024, para el 8 de 
febrero estaban reportadas 63 personas desa-
parecidas o sin localizar, es decir, un promedio 
aproximado de 2 personas diarias. Para ponerlo 
en perspectiva, este año ya llevamos más de la 
mitad de personas desaparecidas/no localizadas 
de las que se registraron durante todo el 2016. 
Bajan los homicidios, suben las desapariciones. 
La intensidad sigue siendo, pues, brutal.

Tercero, en las zonas que están experimen-
tado despoblamientos armados la impunidad 
impera. Son por todos conocidos los episodios 
de desplazamiento forzado que se vivieron 
entre los años 2020 y 2023 en Zacatecas, espe-
cialmente en el suroccidente en los municipios 
de Jerez, Tepetongo, Valparaíso, Susticacán y 
Monte Escobedo. A pesar de que el gobierno 
habla de una “vuelta a la normalidad”, lo cierto 
es que hay zonas enteras donde se mantiene la 
presencia de las fuerzas armadas pero la vida 

cotidiana de la población quedó resquebrajada 
por completo, muchos se adaptan a vivir en 
medio de condiciones de terror: extorsión, 
cobro de piso, amenazas y agresiones. En estas 
zonas han tenido que cerrar una gran cantidad 
de escuelas, pues la matrícula se redujo a me-
nos de dos dígitos, e incluso se han utilizado 
edificios escolares como cuarteles militares. Es 
sabido, además, que antes del desplazamiento 
en las comunidades hubo graves casos de des-
aparición, violencia sexual y homicidios, todos 
en total impunidad.

La narrativa oficial, reproducida por muchos 
analistas y académicos, señala que la violen-
cia es sólo producto de las disputas entre el 
“Cartel Jalisco Nueva Generación” y el “Cartel 
de Sinaloa”. Dentro de estas explicaciones se 
dice que la violencia creció luego del paso de 
la “hegemonía Zeta” a la fragmentación de los 
carteles, con puntos de quiebre claves como el 
2015 donde se reporta la presencia del “Clan del 
Golfo” y del “Noreste”, así como la coyuntura 
del 2020 asociada a las nuevas dinámicas de 
producción y trasiego de fentanilo. No obstante, 
como han señalado desde hace varios años in-
vestigadoras/es como Guadalupe Correa, Dawn 
Paley, Oswaldo Zavala, Luis Astorga, entre otras, 
estos reduccionismos se terminan alineando 
con la narrativa securitista que justifica la mi-
litarización y la mano dura, dejando de lado 
los núcleos problemáticos más importantes de 
las guerras en México. ¿Cuáles son las redes 
políticas y empresariales que se benefician de 
economías violentas? ¿Cuáles son las estructu-
ras de gobernanza criminal que permiten que 
en el territorio se establezca la violencia como 
un mecanismo de control y orden? ¿Cuáles son 
los circuitos, muy lucrativos, del negocio de las 
armas? ¿Por qué a pesar de vivir una guerra 
intensa, las multinacionales extractivistas que 
tienen más del 30% del territorio aumentan sus 
ganancias y beneficios año con año? ¿Por qué 
no hay una política contundente de persecución 
al lavado de activos? ¿Por qué son jóvenes 
precarizados quienes enlistan las filas de los 
ejércitos regulares e irregulares, mientras las 
ganancias de los negocios lícitos e ilícitos se 
dirigen hacia Estados Unidos y las élites? Y, tal 
vez, la pregunta que más me inquieta ¿Por qué 
el Estado permite que se reproduzcan los patro-
nes de impunidad de más del 95%, negándose a 
generar procesos reales de modernización y au-
tonomía de las fiscalías? Así pues, un análisis del 
contexto de la guerra que no haga estas pregun-
tas terminará, paradójicamente, reproduciendo 
el punto de vista del Estado y del gobierno, algo 
que debemos afrontar críticamente.

Tras los terribles asesinatos de esta semana 
en Fresnillo y Sombrerete, la respuesta fue 
anunciar el arribo de más de 800 miembros del 
Ejército y la Guardia Nacional. La paz militari-
zada, siguiendo las políticas estadounidenses 
securitistas, es la repetición del consenso del 
fracaso. Mientras no respondamos las pregun-
tas estructurales que explican las causas de 
las guerras, y no replanteemos los enfoques 
prohibicionistas, criminalizadores y estigmatiza-
dores de las juventudes, sólo contendremos por 
momentos algunos indicadores, manteniendo 
las formas de reproducción violentas de la 
vida a las que nos habituamos. Mientras no 
existan políticas integrales de verdad, justicia y 
reparación a las víctimas, el mensaje es el de la 
permisividad y la impunidad. Suena difícil: lo 
es. Pero décadas perdidas en México y América 
Latina nos dicen que es necesario superar dicho 
consenso. 

1Docente e investigador de la Unidad Acadé-
mica de Ciencia Política de la UAZ.
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erdinand Lassalle se hace esta 
pregunta: ¿qué es una constitu-
ción? Refiere que se puede con-

testar de diversas maneras. Por ejemplo, 
si se formula a un jurista contestará: la 
constitución es un pacto jurado entre 
el rey y el pueblo, que establece los 
principios básicos de la legislación y 
del gobierno dentro de un país. O en 
términos más generales, puesto que 
también ha habido y hay constituciones 
republicanas, la constitución es la ley 
fundamental proclamada en el país, 
en que se echan los  cimientos para la 
organización del derecho público en 
esa nación. 

Si bien es cierto que en 1810 la 
Nueva España inició la lucha por libe-
rarse de la Corona, fue sólo hasta la 
consumación de la Independencia con 
la firma de los Tratados de Córdoba 
de 1821 que se presentó al mundo 
como nueva nación. Únicamente en-
tonces fue posible la existencia de un 
Estado libre y soberano con poderes 
propios emanados de la voluntad po-
pular facultados para ejercer actos de 
gobierno. Todo ello se plasmó en la 
primera Constitución Federal de 1824 
que permitió estructurar lo relativo al 
territorio, la población y el poder del 
nuevo país.

Cien años después en 1910, el pue-
blo manifestó su repudio e inconformi-
dad social ante un régimen que, al am-
paro de la Constitución de 1857, negaba 
los derechos de obreros, campesinos 
y ciudadanos. El 20 de noviembre de 
aquel año, da inicio una Revolución que 
concluye con la creación de la máxima 
obra del Constituyente de 1916-1917. 

Carranza como Primer Jefe del Ejér-
cito Constitucionalista expidió un de-
creto el 14 de septiembre de 1916, en 
el cual convocaba a elecciones para in-
tegrar un Congreso Constituyente cuya 
finalidad original, era solo reformar la 
Constitución de 1857. Los requisitos 
para ser diputado eran los mismos que 
señalaba esa Constitución, pero no eran 
elegibles los que no hubieren ayudado 
con las armas o servido en empleos 
público en los gobierno o facciones 
hostiles a la causa, la elección se llevó 
a cabo el 12 de octubre de aquel año 
y la Asamblea se reunió en el Teatro 
Iturbide de Querétaro, donde se ini-
ciaron las juntas preparatoria. Ante esa 
Asamblea el 1 de diciembre Carranza 
presentó y entregó su proyecto de cons-
titución reformada con la intención de 

que se dedicara a hacer algunos cam-
bios y agregados a ese ordenamiento.

Como resultado de los trabajos del 
Constituyente se logró una norma fun-
damental mucho más avanzada que la 
Constitución de 1857. Este avance se 
vio reflejado particularmente en los as-
pectos educativos, agrarios y laborales, 
así como en un artículo 130 que retomó 
en sus disposiciones las ideas de los 
Constituyentes que llevaron a esa Asam-
blea el sentir popular. La diversidad de 
opiniones que se dieron a conocer en 
los debates de las diferentes sesiones 
enriquecieron las propuestas, si aten-
demos a las características que tenían 
todos y cada uno de los Constituyentes 
de Querétaro. 

A la clausura del Congreso Consti-
tuyente el 31 de enero de 1917,  asistió 
Carranza y el 5 de febrero promulgó 
la Constitución, que fue la primera 
en todo el mundo que consagró los 
derechos sociales de la     clase obrera 
y de la clase campesina, además de 
otras conquistas derivadas del princi-
pio maderista sufragio efectivo no 
reelección-

Fuera de los derechos sociales, la 
Carta Magna de 1917 recogió íntegra-
mente lo establecido en la de 1857, al 
ratificar la decisión del pueblo mexi-
cano de constituirse en una república 
representativa, democrática y federal. 
Por las luchas libradas durante el siglo 
XIX, las instituciones se arraigaron en 
México, de tal manera que los Consti-
tuyentes de 1917, no cuestionaron en 
sus debates esta decisión política y fun-
damental, que mereció su aprobación 
unánime por la legitimidad que había 
alcanzado el proyecto nacional. 

A pesar de que han transcurrido 
107 año de su promulgación y del ex-
ceso de modificaciones, de que ha sido 
objeto, la Constitución de 1917, sigue 
vigente porque sus principios esencia-
les como son los derechos sociales de 
la clase obrera y de la clase campesina 
que le dieron gloria, a la fecha aún 
permanecen.

Sin embargo el pasado lunes López 
Obrador, presentó 20 iniciativas de 
reforma constitucionales: 1.- Recono-
cimiento de los pueblos indígenas y 
afroamericanos. 2.- Garantizar la aten-
ción para adultos mayores. 3.- Otorgar 
becas a estudiantes de bajos recursos. 
4.-  Garantizar atención médica integral. 
5.- Garantizar la vivienda de los traba-
jadores- 6.-  Prohibir el maltrato de ani-
males. 7.- No otorgar concesiones para 
la extracción minera. 8.- Respeto a las 
zonas con escasez de agua. 9.- Prohibir 
el comercio de vapeadores. 10.- Aumen-
tar el salario mínimo. 11.- Que el salario 
mínimo no sea menor al de los trabaja-
dores inscritos en el IMSS. 12.- Revertir 
las reformas de pensiones aprobadas en 
1997 y 2007. 13.- Garantizar el derecho 
a la educación y al trabajo. 14.- Brindar 
seguro a campesinos. 15.- Utilizar vías 
férreas. 16.- Reducción de gastos electo-
rales. 17.- Elección popular de los inte-
grantes del Poder Judicial. 18.- Integrar 
la Guardia Nacional a la Sedena. 19.- 
Ningún servidor público puede ganar 
más que el Presidente y 20.- Eliminar 
los organismos autónomos.

¿? 

Comentarios Libres

Carta de 1917 
e iniciativas 
de reforma 

constitucionales 
de AMLO
(Primera parte)

Socorro Martínez ortiz

Paz por decreto y 
sin las víctimas: el 

consenso del fracaso

Jairo antonio López1



LA JORNADA ZACATECAS

En congruencia con las políticas 
públicas dictadas por el gobernador 
David Monreal Ávila, de formar há-
bitos que ayuden en la prevención 
de enfermedades y el autocuidado, 
la Secretaría de Salud (SSZ) realizó, 
durante el 2023, el proyecto deno-
minado Bienestar Para tu Salud, 
dirigido a personal de las oficinas 
centrales de la dependencia para 
mejorar aspectos metabólicos y de 
su composición corporal.

Ana María Monreal Ávila, direc-
tora de Salud Pública de la SSZ, fue 
la encargada de entregar recono-
cimientos a quienes sobresalieron 
por su entrega y disciplina para 
obtener los mejores resultados en 
este ejercicio, que se realizó de 
abril a noviembre del año pasado, y 
en el que, mediante una evaluación 
mensual, apoyada por personal es-
pecializado, orientaron a los par-
ticipantes para mejorar su estado 
de salud.

Maribel Venegas Huerta, Perla 
Krystell Ortiz Pacheco y Daniela 
González Díaz, coordinadoras de 
esta estrategia, detallaron que du-
rante los meses de monitoreo a 
los participantes se les practicó la 
medición de componentes como: 
porcentajes de grasa y músculo, 
medida de cintura, edad metabó-
lica, grasa visceral, índice de masa 
corporal y reducción de peso.

Comentaron que, gracias a la 
buena aceptación y entusiasmo de 
los participantes, se conformó un 
grupo inicial de 119 personas y se 
tuvo que abrir un grupo anexo pos-
terior de 21 integrantes.

Del primer grupo inicial, se 
entregó reconocimiento a los tres 
primeros lugares, los cuales fue-
ron ocupados por: Marvin Esparza 
Villagrana, Gabriela Dominica Vi-
ramontes Guerrero y César René 
Vega García.

Mientras que en el grupo anexo 
las tres primeras posiciones fueron 
para Luis Antonio Cervantes, José 
Daniel Ramírez López y Karina 
Concepción García Ortiz.

Se entregaron también reconoci-
mientos a quienes sobresalieron en 
cada uno de los componentes que 
fueron evaluados y ellos fueron: Al-
fredo Méndez Guerrero, Denise Va-
ladez Escobedo, Arturo Nava Garay, 
Yamila Álvarez Esquivel, Ricardo 
Báez Gallegos y Carlos García Isaís.

LA JORNADA ZACATECAS

El Gobierno del Estado, a través 
del Instituto Zacatecano de Cultura 
(IZC) “Ramón López Velarde”, en 
colaboración con la Red Nacional 
de Orquestas y Coros “Esperanza 
Azteca”, de la Fundación Azteca, 
trabajan en la creación de la Or-
questa y Coro Esperanza Azteca 
en Zacatecas, a fin de fomentar la 
cultura musical en el estado.

Lo anterior se estableció a par-
tir de una primera reunión cele-
brada en la sala de exposiciones 
temporales del Museo “El Universo 
de Pedro Coronel”, en la que, con 
la presencia de la directora gene-
ral del IZC, María de Jesús Muñoz 
Reyes, fue presentado el proyecto.

A la reunión acudieron también 
Sonia Alicia Liceaga Domínguez, 

directora de la Red Nacional de 
Orquestas y Coros Esperanza Az-
teca, y Regine Schjetnan Alpuche, 
directora de Gestión Esperanza 
Azteca, de la Fundación Azteca, así 
como funcionarios y personas in-
volucradas en el quehacer cultural 
de Zacatecas.

Aquí fue expuesto que la sede 
del proyecto podrá ser la escuela 
“Pedro Ruiz González”, espacio 
en el que los interesados podrán 
recibir clases de música, de lunes 
a viernes, por cuatro horas diarias.

En el proyecto se establece que 
Fundación Azteca aportará los ins-
trumentos musicales, financiará al 
director de la orquesta y al coor-
dinador administrativo; además, 
brindará capacitaciones, mientras 
que el Instituto Zacatecano de Cul-
tura trabajará de la mano con la 

Secretaría General de Gobierno, el 
Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF) y 
empresarios locales para apoyar el 
pago de maestros.

Dicho proyecto representa un 
ejemplo de colaboración integral 

entre el sector público y privado, 
en el que destaca el compromiso 
de ambas partes, para enriquecer 
la vida cultural de la población 
zacatecana y brindar oportunida-
des educativas significativas en el 
ámbito de la música.

■ Destacaron la buena respuesta de los trabajadores, lo que hizo que fuera necesario abrir dos grupos

Reconoce SSZ a ganadores del 
proyecto Bienestar Para tu Salud

■ Se busca fomentar la cultura musical en Zacatecas

Trabajan Godezac y Fundación Azteca 
en la creación de una Orquesta y Coro

  n DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  n DIRECTOR: RAYMUNDO CÁRDENAS VARGAS
VIERNES 9 DE FEBRERO DE 2024

w RAYUELA
Baja inflación en Zacatecas, 
una buena noticia para la 
entidad.

En la estrategia, dirigida a personal de oficinas centrales para mejorar aspectos 
metabólicos y su composición corporal, y que fue implementada de abril a noviem-
bre de 2023, participaron 140 personas. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Participan autoridades estatales, empresarios locales y personal de la fundación 
mexicana. ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS
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Entregó Salinas el 
Poder Judicial al 
PAN, afi rma AMLO     

‘‘Gestaron la actual red de complicidades y componendas’’  

● ‘‘Fue una alianza 
para concretar 
toda una política 
de privatizaciones’’  

● Con reformas 
desapareció el ejido 
y cedieron minas, 
bancos y empresas    

● Los togados se 
pusieron al servicio 
de una minoría, 
enfatiza el Ejecutivo    

● Para controlarlos, 
los ‘‘maiceaban’’ 
con altos salarios 
y nepotismo     

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 3

Armas para todos en EUArmas para todos en EU    

Se aceleró 
la infl ación a 
4.88% anual en 
enero: Inegi         
● Fuerte alza en frutas y 
verduras desde diciembre  

● BdeM mantiene su tasa 
en 11.25% ante la carestía  

C. ZEPEDA Y B. CARBAJAL / P 19

Biden mostró 
‘‘memoria 
deteriorada’’, 
concluye fi scal         
● Olvidó cuándo fue 
vicepresidente en el  
interrogatorio sobre la 
apropiación de documentos   

D. BROOKS Y J. CASON / P 23

▲ En el espacio de deportes de tiro, un menor puede tocar armas 
semiautomáticas, pistolas, lentes de visión nocturna, chalecos 
antibalas y otros pertrechos. La exposición está diseñada para toda la 
familia e incluye ‘‘zona de diversión’’ para niños. Fotos Jim Cason   

● Organizó la Asociación 
Nacional del Rifle enorme 
exposición ‘‘recreativa’’ 

● Se venden equipos para 
deportes al aire libre, 
sobre todo para la caza   

● La sala más activa es la 
que ofrece pertrechos   
DAVID BROOKS Y JIM CASON / P 23



Golpismo: de los tanques a las togas

E
l pueblo colombiano aguarda con 
grandes expectativas el final del pe-
riodo de Francisco Barbosa al fren-
te de la Fiscalía General de la Na-
ción como una oportunidad inédita 

para contar con un Ministerio Público demo-
crático, apegado a las leyes y a los derechos 
humanos, y no a sus intereses de grupo y sus 
filias y fobias ideológicas. Sin embargo, el mo-
mento histórico que debía llegar este lunes 12 
fue frustrado por la Suprema Corte de Justicia 
(SCJ), donde la mayoría de sus integrantes se 
negó a elegir, como se los mandata la ley, a una 
de las candidatas propuestas por el presidente 
Gustavo Petro y aplazó de manera indefinida la 
elección, dejando como interina en el cargo a 
la vicefiscal Martha Mancera, tan desprestigia-
da y parcial como el saliente Barbosa.

El caso resulta especialmente lamentable 
por las probadas capacidades y el perfil idóneo 
de las tres juristas propuestas por el mandata-
rio, Luz Adriana Camargo Garzón, Angela Ma-
ría Buitrago Ruiz y Amelia Pérez Parra. En su 
terna, Petro rompió con la tradición de la clase 
política oligárquica de incluir a ex ministros, 
amigos personales, y cubrir cuotas políticas. En 
cambio, las mencionadas son mujeres que han 
luchado contra la corrupción, la parapolítica 
(la simbiosis entre la ultraderecha institucional 
y los escuadrones de la muerte contrainsur-
gentes financiados por empresarios y terra-
tenientes, mucho tiempo tolerados e incluso 
protegidos por el Estado) y otras lacras del país 

andino, además de ser defensoras incansables 
de los derechos humanos que han obtenido re-
conocimiento internacional por su labor.

De manera cínica, los magistrados que 
paralizan la democracia se dicen víctimas de 
presiones ilegales e incluso de “secuestro” por 
parte de los manifestantes que ayer acudieron 
a la sede del Poder Judicial para reclamarles 
el cumplimiento de su deber. El presidente de 
ese organismo calificó de inaceptable “que se 
llegue a sitiar a jueces, cuya independencia, 
autonomía e imparcialidad debe ser impulsa-
da y promovida tanto por la sociedad como 
por los poderes públicos del Estado”, quizá sin 
percatarse de que los ciudadanos justamente 
impulsaban la independencia, autonomía e 
imparcialidad extraviada por él y sus colegas.

Este encontronazo entre el Ejecutivo y la 
sociedad, de un lado, y el aparato de procura-
ción e impartición de justicia, por otro, refleja 
el atrincheramiento de la ultraderecha colom-
biana en los ministerios públicos y los tribu-
nales después de perder la Presidencia en los 
comicios de 2022. Como ha ocurrido durante 
el decenio reciente en Perú, Brasil, Guatema-
la, Argentina, Ecuador, México y otras nacio-
nes latinoamericanas, fiscales y jueces se han 
convertido en organizadores o facilitadores 
de golpes de Estado denominados “blandos” 
porque los tanques y las bayonetas militares 
son sustituidos por indagatorias sin sustento, 
abusos procesales y prevaricación. En Colom-
bia, fiscales y togados han emprendido una 

persecución tan arbitraria como implacable 
contra el entorno del primer presidente de 
izquierda en la historia del país; mostrando 
mucho más interés en el golpeteo político que 
en resolver los llamados abiertos a deponerlo 
o las amenazas contra la vida de Petro y la 
vicepresidenta Francia Márquez. En México, 
pese a la fortaleza de que goza el gobierno 
federal gracias al amplio respaldo popular, 
no han faltado los conatos de golpe: apenas el 
23 de agosto pasado, el ministro de la SCJN 
Luis María Aguilar Morales presentó a sus 
pares un proyecto que proponía destituir al 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
por un asunto administrativo. La moción era 
tan patentemente desproporcionada y anti-
democrática que Aguilar Morales tuvo que 
retirarla de inmediato, pero dejó al desnudo 
la existencia de designios golpistas al interior 
del máximo tribunal.

Sólo una ciudadanía informada y movili-
zada puede frenar la reorganización de las 
derechas golpistas que pretenden interrum-
pir o al menos obstaculizar mandatos po-
pulares progresistas desde los espacios que 
ocupan en fiscalías y tribunales. Colombia 
merece la oportunidad de construir un futu-
ro distinto al horror oligárquico y paramili-
tar que ha padecido por décadas, pero este 
cambio únicamente será posible mientras la 
sociedad se pronuncie con firmeza a favor 
de la democracia, el Estado de derecho y la 
inalienable soberanía del pueblo.

EL CORREO ILUSTRADO

¿Podremos con la 
barbarie en Palestina?

Con una soberbia descomunal, 
haciendo gala de racismo y supre-
macismo, el gobierno sionista de 
Israel continúa su siniestra tarea 
de ocupar la franja de Gaza y de 
exterminar al pueblo palestino.

No han servido para detener la 
agresión las miles de protestas que 
se levantan por todos los rumbos 
del planeta contra esa acción ge-
nocida. Es un caso de “sadismo de 
Estado”, como bien lo sintetizó el 
editorial de La Jornada de ayer.

El resumen de los efectos del 
ataque sionista es de alto impacto: 
a) 27 mil 708 personas asesinadas 
(entre ellas alrededor de 70 por 
ciento eran mujeres y niños); 90 
por ciento de todos los edificios 
de Gaza reducidos a escombros, 
donde muy probablemente se en-
cuentran cuerpos sin vida; más de 
un millón de desplazados a quienes 
se impide el paso de ayuda huma-

nitaria proveniente de todos los 
rincones del planeta; periodistas 
y trabajadores de la ONU y otros 
organismos muertos, en cantidad 
mayor a la de cualquier otro con-
flicto del que se tenga registro. La 
barbarie en su apogeo.

No hay racionalidad en los 
pretextos sionistas para su em-
bate genocida, porque su postura 
de “víctima” es insostenible. El 
mundo entero sabe que quienes 
los alientan y protegen son, bási-
camente, los gobiernos de Estados 
Unidos y de Europa. Y son éstos los 
mayores fabricantes y poseedores 
de armas de todo tipo, incluyendo 
las atómicas.

La humanidad debe seguir pre-
sionando por el cese el fuego y por 
un acuerdo de paz que incluya la 
salida de tropas judías de todo el 
territorio de Palestina. La razón y 
el derecho internacional, no la ava-
ricia que lleva al despojo colonial, 
tienen que prevalecer.

La ONU, aunque debilitada por 
la persistencia del poder de veto de 
las cinco potencias permanentes 
en el Consejo de Seguridad, está 
obligada a redoblar sus esfuerzos 
por el fin de la barbarie y el respeto 
al grupo étnico, la nación y el Esta-
do palestino.
José Enrique González Ruiz, abogado 
democrático

Reformas de AMLO 
rescatan el espíritu de 
la Constitución de 1917

No hay día que no llegue ni plazo 
que no se cumpla, y para el gobier-
no de México llegó el momento in-
dicado para arrancar la mala hier-
ba sembrada por la oligarquía que 

secuestró al Estado durante cuatro 
décadas, usando los servicios de 
mercenarios apátridas, mediocres 
y corruptos que metieron al país 
en el túnel más oscuro, infame y 
degradante de que se tenga memo-
ria: el imperio salvaje, perverso y 
rapaz del neoliberalismo.

Como había anunciado con anti-
cipación, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador presentó las 
iniciativas de reformas constitucio-
nales para garantizar la consolida-
ción de la Cuarta Transformación 
en fecha y lugar emblemáticos 
para el país, el 5 de febrero, en el 
mismo recinto en que Benito Juá-
rez García obtuvo aprobación a la 
Constitución liberal de 1857.

Las iniciativas de reformas que 
planteó en Palacio Nacional el 
Presidente en 20 puntos básicos, 
reflejan la intención de retornar y 
aplicar a la letra el espíritu original 
que recoge los anhelos de la lucha 
armada de 1910; un acopio de ideas 
y propuestas pioneras en derechos 
individuales, sociales y humanos 
que impactó en todo el mundo al 
amanecer del siglo XX.
Daniel Moctezuma J. 

Vecinos de Coyoacán 
invitan a Martí Batres

Martí Batres Guadarrama, jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México:

Los habitantes de las colonias La 
Zorra y la Media Luna, de la alcal-
día de Coyoacán, queremos invitar-
lo a una reunión pública para ha-
cer de su conocimiento los avances 
que en el proceso de regularización 
hemos tenido por el apoyo del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, para garantizar después 
de decenas de años la propiedad 
de nuestras viviendas mediante un 

acuerdo con el comisariado ejidal 
de Santa Úrsula para iniciar el 
proceso de expropiación del ejido 
con una compensación económica 
a sus miembros.

La parte que sigue, y por lo que 
solicitamos su presencia, es la 
escrituración de nuestros títulos, 
el uso de suelo, pago del impuesto 
predial y servicios. Reconocemos 
el esfuerzo que en este sentido han 
hecho la anterior jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, y usted a tra-
vés de la Dirección General de la 
Regularización de la Tenencia de 
la Tierra.
Asociación de colonos y vecinos
de La Zorra y Media Luna

Invitación

Análisis de la etapa del 
segundo piso de la 4T

El Círculo de Reflexión, Buzón 
Ciudadano AC invita a la reflexión 
y análisis sobre “Práctica y comu-
nicación política en la etapa del se-
gundo piso de la 4T”, con el filósofo 
Gerardo de la Fuente, mañana a las 
12 horas en el Parque del Cartero 
José Refugio Ménes, colonia Pos-
tal, cerca del Metro Villa de Cortés.

Consulte el canal de YouTube 
del Círculo de Reflexión Buzón 
Ciudadano y sus redes sociales en 
Facebook y X (antes Twitter)

EDITORIAL LA JORNADA
Viernes 9 de febrero de 20242

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios y aclaraciones 

que envíen para su publicación en 
El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 
caracteres (con espacios) o de 14 líneas. 

Favor de dirigirlos a:  Av. Cuauhtémoc 1236, col. 
Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. 

e-mail: svaladez@jornada.com.mx 
Teléfonos:  55-9183-0300 ext. 4456 y 

55-9183-0315
Los textos deben incluir la dirección y teléfono 

del firmante, así como una copia de identificación 
oficial (credencial de elector o pasaporte)

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver
Gerente General
Rosalva Aguilar González
Asistente de la Dirección
Guillermina Álvarez

COORDINACIONES
Información General
Rosa Elvira Vargas
Redacción
Margarita Ramírez Mandujano
Opinión
Luis Hernández Navarro
Arte y Diseño
Francisco García Noriega
Tecnología y Comunicaciones
Lizandro Rodríguez Bárcena
Publicidad
Javier Loza Hernández

JEFATURAS
Economía
Roberto González Amador
Mundo
Marcela Aldama
Capital
Miguel Ángel Velázquez
Cultura
Pablo Espinosa
El Correo Ilustrado
Socorro Valadez Morales

Publicación diaria editada por
DEMOS
Desarrollo de Medios, SA de CV
Av. Cuauhtémoc 1236
Colonia Santa Cruz Atoyac
Alcaldía Benito Juárez, CP 03310
Ciudad de México
Teléfonos: 55-9183-0300 y 
55-9183-0400
Fax: 55-9183-0356 y 
55-9183-0354

INTERNET
http://www.jornada.com.mx
comentarios@jornada.com.mx

IMPRESIÓN
Imprenta de Medios, SA de CV
Cuitláhuac 3353
Colonia Ampliación Cosmopolita
Azcapotzalco, CP 02670
Ciudad de México
Teléfonos: 55-5355-6702 y 
55-5355-7794
Fax: 55-5355-8573

DYCOME
Distribuidora y Comercializadora 
de Medios SA de CV
CENTRAL DE SUSCRIPCIONES
Cuitláhuac 3353
Colonia Ampliación Cosmopolita
Azcapotzalco, CP 02670
Ciudad de México
Teléfonos 55-5541-7701 y 
55-5541-7002

Distribuido en Ciudad de
México por la Unión de 
Expendedores y Voceadores de los
Periódicos de México, AC, y en 
el interior de la República y el 
extranjero por DYCOME,
teléfonos: 800-717-3904, 
55-5541-7480 y 55-5547-3063

Licitud de título 2387 del 23/X/84 
y de contenido 1616 del 8/I/85, 
otorgados por la Comisión 
Calificadora de Publicaciones 
y Revistas Ilustradas de la 
Secretaría de Gobernación 

Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores



GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

José Ángel Casarrubias Salgado, El 
Mochomo, fue absuelto del cargo de 
delincuencia organizada, y aunque 
registros judiciales señalan que fue 
dejado en libertad en octubre pasa-
do, fuentes de la Fiscalía General 
de la República (FGR) señalaron 
que el líder de Guerreros Unidos 
estaría preso en el Centro federal 
de Readaptación Social número 1, 
Altiplano, enfrentando un proceso 
penal por desaparición forzada con 
relación al rapto de los 43 normalis-
tas de Ayotzinapa.

Anoche funcionarios ministe-
riales señalaron que El Mochomo 
continúa en prisión. Esto, luego de 
más de ocho horas de que se diera 
a conocer la resolución dictada por 
el segundo tribunal colegiado de 
apelación con sede en Toluca, en la 
cual se señala que en el expediente 
486/2023, los magistrados Rodolfo 

Martínez Abarca, Fernando Córdo-
va del Valle y Amalia del Carmen 
Fernández, notificaron con fecha 
7 de febrero de este año a la FGR 
lo siguiente: “se advierte la imposi-
bilidad que tuvo la actuaria judicial 
para notificar el proveído de 29 de 
enero del año en curso, toda vez que 
fue informada por personal del área 
jurídica que dicho justiciable egre-
só del Cefereso número uno, el 4 de 
octubre de 2023, en cumplimiento 
al oficio 632/2023, signado por el 
juez de distrito especializado en el 
sistema penal acusatorio, con el que 
se informó la sentencia absolutoria 
dictada en su favor”.

El proceso por el cual continúa 
preso El Mochomo se inició en di-
ciembre de 2020, ya que se le dictó 
formal prisión por el delito de desa-
parición forzada.

José Ángel Cascarrabias Salgado 
fue detenido el 24 de junio de 2020 
y siete días después fue dejado libre, 
supuestamente porque su abogado 
corrompió a funcionarios judiciales 
para que se le decretara libertad la 
primera vez que fue sujeto a proce-
so penal. El Mochomo fue detenido 
cuando egresaba del Centro Fede-
ral de Readaptación Social Número 
(Cefereso) número uno, Altiplano, 
en Almoloya de Juárez y quedó a 
disposición de nueva cuenta de un 
juez federal.

De acuerdo con las investigacio-

nes relacionadas con la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzina-
pa, ocurrida el 26 de septiembre de 
2014, y a través de mensajes inter-
ceptados por la agencia antidrogas 
de Estados Unidos, miembros de 
Guerreros Unidos intercambiaron 
escritos a través de equipos telefó-
nicos con sus cómplices que opera-

ban en Chicago, y allí Casarrubias 
Salgado aparece como uno de los 
interlocutores. 

De acuerdo con los expedientes, a 
El Mochomo se le identificó en esas 
conversaciones de chat con el mote 
de Soldado del amor, y con quien 
tuvo más comunicación fue con su 
hermano Adán Zenén, quien apare-

ce como Silver, y quien fue deteni-
do posteriormente, al igual que sus 
otros hermanos: Sidronio y Mario.

En 2015, El Mochomo se convir-
tió en un objetivo prioritario para la 
entonces Procuraduría General de la 
República, para esclarecer el parade-
ro de los normalistas, y se ofreció mi-
llón y medio de pesos de recompensa 
por cualquier información que lleva-
ra a su captura, la cual se concretó en 
el municipio de Metepec, estado de 
México, en junio de 2020.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

En una nueva descalificación a la 
Judicatura, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador consideró 
ayer que la “red de complicidades 
y componendas” que prevalece ahí 
se enquistó desde que en el sexenio 
de Carlos Salinas “se le entregó el 
Poder Judicial al Partido Acción 
Nacional”.

Al inicio de ese contubernio se 
crearon los privilegios, expresados 
en los elevados salarios de los fun-
cionarios judiciales, así como en 
“permitir el nepotismo”, añadió.

López Obrador encuadró lo que 
llamó la entrega del Poder Judicial 
al PAN en una tendencia: “toda la 
política de privatización y las re-
formas para desaparecer el ejido, 
reforma el artículo 27, entrega los 
bancos, entrega las empresas, en-
trega las minas y en eso coincide 
plenamente con el PAN y también 
hacen una alianza política, mientras 
a nosotros nos hacían fraudes”.

Recordó que la revista Forbes ha 
documentado que fue en el sexenio 

de Salinas cuando se construyeron 
las grandes fortunas en México.

Durante su conferencia, dijo que 
fueron los tiempos en que el panista 
Diego Fernández de Cevallos forjó 
su influencia como parte de las com-
ponendas PRI-PAN.

“Todos los recomendados de los 
líderes el PAN entraban al Poder Ju-
dicial, más otros recomendados de 
grupos de intereses creados. El Po-
der Judicial se convirtió en un poder 
al servicio –como estaba también 
el Ejecutivo, lo mismo, un poder al 
servicio– de una minoría”.

Mencionó que entonces, para 
mantener el control de ese poder, 
“maiceaban” a los funcionarios judi-
ciales a través de altos salarios, que 
en la actualidad han alcanzado has-
ta los 700 mil pesos mensuales para 
un ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

Destacó que se establecieron 
vínculos centrados en la “compra 
de lealtades, compra de conciencia. 
Se pudrió el Poder Judicial. Parte 
de las concesiones era también 
permitir el nepotismo, aparte de la 
corrupción.

“El problema es de fondo”, dijo 

López Obrador. “Que se agarra a un 
delincuente y por dinero se le deja 
libre, o por influencia, imagínense 
el daño que causan a la sociedad”.

Citó como ejemplo los fallos re-
cientes para descongelar las cuentas 
de la esposa de Genaro García Luna, 
secretario de Seguridad Pública en 
el sexenio de Felipe Calderón.

“Es una red de complicidades, de 
componendas. Y así muchas cosas. 
Esto de que dos ministros cancelen 
la ley eléctrica, una legislación que 
beneficia al pueblo, pero que no les 
conviene a las empresas particula-
res”, reprochó.

Instó entonces a aprobar su ini-
ciativa de reformas al Poder Judicial 
para que la designación de minis-
tros, magistrados y jueces ya no sea 
mediante arreglos cupulares, sino a 
través de elecciones.

“Que sea el pueblo el que elija y 
así van a actuar de manera distin-
ta, porque van a estar pendientes 
de que, si actúan mal, ya no los van 
a volver a elegir, o los pueden quitar. 
Incluso se está proponiendo en la 
reforma que haya un tribunal inde-
pendiente, porque ahora deciden lo 
que quieren”.

Esa red de contubernios desapareció el ejido, entregó los bancos y nos hicieron fraudes, reprochó

El Mochomo, absuelto de delincuencia organizada

Componenda Salinas-PAN pudrió 
el Poder Judicial, denuncia AMLO

EXHORTA A REFORMAR ESA PARTE DEL ESTADO

DESCANSO DEL BIENESTAR ● MAGÚ

POLÍTICALA JORNADA
Viernes 9 de febrero de 2024 3

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador instó a aprobar su 
iniciativa de reforma para que ministros, magistrados y jueces se 
elijan con el voto de la gente. Foto Presidencia

Seguirá preso 
por desaparición 
forzada de los 43 
normalistas de 
Ayotzinapa



LA JORNADA
Viernes 9 de febrero de 2024POLÍTICA4

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

En un balance de las reuniones que 
sostuvieron en México con delega-
ciones canadienses y mexicanas so-
bre seguridad y migración, fuentes 
de la Casa Blanca reconocieron que 
“hemos hecho progresos increíbles 
con los mexicanos, centrándonos 
en las organizaciones criminales 
trasnacionales que trafican e in-
tervienen en la fabricación del 
fentanilo”. Reconocieron la apor-
tación mexicana en el combate a 
los cárteles de la droga, “han hecho 
grandes sacrificios en esta lucha, la 
pérdida de sus soldados y policías, 
lo reconocemos”.

Ambos países han priorizado 
contener el tráfico de personas, 
armas y drogas ilícitas, incluido el 
fentanilo, por lo que acordaron pla-
zos específicos para alcanzar obje-
tivos. Aunque reconocieron que la 
demanda de México de controlar el 

trasiego de armas de uso exclusivo 
del ejército a territorio mexicano 
se abordó en los encuentros, subra-
yaron que “no hay pruebas de que 
se estén traficando armas militares 
de Estados Unidos a México”.

Para los funcionarios de la admi-
nistración Biden hay una “asocia-
ción muy sólida” para detener el 
flujo de fentanilo a través de nues-
tra frontera y el tráfico de armas 
de fuego. Por ello, destacaron que 
hay “un aplanamiento de las cifras 
de fentanilo, pero las estamos ob-
servando mes a mes, y lo juzgamos 
sobre una base anual”, porque 110 
mil muertes de estadunidenses por 
consumo de drogas (70 por ciento 
por consumo de fentanilo) es muy 
elevado.

Consideraron que “México está 
desempeñando un papel muy acti-
vo en la coalición mundial (contra 
las drogas). Copresiden el grupo de 
trabajo de cuestiones sanitarias, 

que es una prioridad para ellos, lo 
que ha sido estupendo. Hemos tra-
bajado con ellos y otros países para 
identificar amenazas emergentes, 
porque aunque en este momento 
se trata de fentanilo, no es sólo esa 
droga”.

Lucha regional 
contra las amenazas

Detallaron algunos acuerdos para 
enfrentar esta amenaza regional, 
como lo reconocieron las tres de-
legaciones: aumentar la colabora-
ción en el control de precursores 
químicos y equipos relacionados 
con la producción de drogas ilíci-
tas; revisar continuamente el marco 
jurídico para identificar áreas sus-
ceptibles de mejora; implicar más al 
sector privado para combatir la pro-
ducción de drogas sintéticas ilícitas; 
intensificar esfuerzos diplomáticos 
para aprovechar los avances de la 

Coalición Mundial frente a la Ame-
naza de las Drogas Sintéticas.

Implantar un protocolo común 
de análisis de drogas y sustancias 
que permita conocer mejor las 
tendencias regionales en materia 
de drogas; convocar a un foro para 
debatir estrategias para ayudar a 
la recuperación a largo plazo de 
las personas con trastornos por 
consumo de sustancias; ampliar 
el ámbito de actuación del Co-
mité Trilateral sobre el Fentanilo 
para abordar el tráfico de armas 
de fuego bajo los auspicios del Diá-
logo sobre Drogas en América del 
Norte.

Se elaborará un informe trila-
teral que documente las incauta-
ciones transfronterizas de armas 
de fuego en los tres países para 
mejorar nuestras estrategias y 
acciones; permitir más investiga-
ciones conjuntas que sean ágiles 
sobre el tráfico ilícito de armas de 

fuego a través de nuestras fronte-
ras comunes.

“México como Canadá se com-
prometieron a incorporar personal 
al Centro Nacional de Detección de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
de Estados Unidos para aumentar 
y agilizar el intercambio de infor-
mación sobre delincuentes y acti-
vidades ilícitas relacionadas con 
el tráfico de fentanilo y armas de 
fuego”, informaron.

Por la noche, el Gobierno de 
México dio a conocer el comuni-
cado conjunto de México, Canadá y 
Estados Unidos relacionado con la 
reunión bilateral efectuada en Pa-
lacio Nacional este miércoles y en 
el cual los tres países reafirmaron 
el compromiso compartido “para 
abordar el desafío regional que las 
drogas sintéticas y el tráfico de ar-
mas de fuego”. En el documento se 
recogen los acuerdos alcanzados 
arriba mencionados.

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, confirmó 
ayer que es “caso cerrado” la inves-
tigación de la agencia antidrogas 
de ese país (DEA) sobre el presunto 
financiamiento del narcotráfico a 
la campaña de 2006 del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Salazar se reunió el jueves con 
integrantes de la Comisión de Tra-
bajo y Previsión Social del Senado. 
Ahí, la morenista Lucía Trasviña 
le pidió su apoyo porque, dijo, “no 
queremos que la ultraderecha ven-
ga y nos enfrente con difamaciones 
y calumnias”, financiada por gru-
pos estadunidenses.

El diplomático destacó que no se 
mete en la política de México y tam-
poco va a votar en la elección, pero 
“es importantísimo que tengamos 
diálogo y la fuerte relación, como la 
hemos tenido” con López Obrador.

En el encuentro con la comi-
sión, encabezada por el también 
morenista Napoleón Gómez 
Urrutia, Salazar dialogó sobre la 
resolución de conflictos laborales 
dentro de del acuerdo comercial 
de América del Norte, la migra-

ción y la relación económica.
Tras la reunión, a una pregunta 

de la prensa sobre las versiones del 
financiamiento ilegal a la campa-
ña de López Obrador en 2006, el 
embajador respondió de manera 
escueta: “Caso cerrado”.

Salazar comentó que ya debía 
retirarse y no atendió preguntas 
sobre si la DEA debe dar una ex-
plicación pública de ese asunto 
y pedir disculpas al mandatario 
mexicano.

En la reunión, la senadora Tras-
viña se refirió a señalamientos 
de que agencias estadunidenses 
apoyan económicamente a agru-
pamientos opositores al gobierno 
federal. “No queremos que grupos 
de Estados Unidos sean los finan-
cieros de la ultraderecha, que 
fueron los protectores del crimen 
organizado, que es lo que no que-
remos, deseamos salvar a nuestras 
naciones”, le dijo al embajador.

Añadió: “somos vecinos y lo que 
nos impacta a nosotros les impacta 
a ustedes directamente”. Resaltó 
además que “no somos un país co-
munista, sino uno que se gobierna 
con el humanismo mexicano”.

El panista José Alfredo Botello 
estimó que no se han generado 
las condiciones suficientes para 

aprovechar la relocalización de 
empresas pero, en alusión al pro-
ceso electoral en curso, dijo que 
con un “nuevo gobierno que ga-
rantice energía suficiente, limpia, 
barata, con capital humano, con 
infraestructura y sobre todo con 
seguridad pública, estoy seguro 
que podremos consolidar nuestra 
cooperación”.

Ante las alusiones a los comicios, 
Salazar subrayó que no se mete en 
la política de México, y aún más, 
pidió no permitir que ésta sea fac-
tor de división entre ambos países.

Algunas “fuerzas quieren de-
cir que la relación está rota, pero 
eso no va a pasar, porque estamos 
unidos ya, en materia de comercio 
con el T-MEC, en el respeto de los 
trabajadores”.

Por otra parte, reconoció que 
más de 70 por ciento de las armas 
que ingresan a territorio mexicano 
de forma ilegal provienen de Esta-
dos Unidos, por lo que subrayó la 
necesidad de reforzar la coopera-
ción entre los dos gobiernos.

El diplomático ratificó el com-
promiso de la administración 
Biden en regularizar a los indo-
cumentados, pero apuntó que no 
cuenta con el apoyo de la oposición 
republicana en este tema.

EL JUEZ PÉREZ DAYÁN ● EL FISGÓN En política de este país no me 
meto: embajador Ken Salazar
Nunca se romperá la relación de nuestras naciones, subraya

Con México, progresos increíbles 
en combate al narco: Washington

BALANCE DE LAS REUNIONES TRILATERALES

La Casa Blanca insiste en que no hay pruebas de que armas de 
su ejército se introduzcan ilegalmente a territorio nacional

Reconocemos su 
lucha antidrogas; 
la pérdida 
de sus soldados 
y policías



AMLO: nada que temer 
por rechazo legislativo al 
plan migratorio de Biden
ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

“No dejare que se utilice a México 
como piñata” en los comicios de Es-
tados Unidos, advirtió el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
ante el rechazo de republicanos a la 
iniciativa que en materia migratoria 

enviaron su homólogo Joe Biden y 
el Partido Demócrata al Senado es-
tadunidense.

La negativa, dijo, tiene motiva-
ciones electorales, porque en caso 
de aprobarla les hubieran arreba-
tado de la agenda el tema para la 
campaña.

En conferencia, insistió en que a 
pesar de que se trataba de una de las 
iniciativas más enérgicas propuesta 
por los demócratas, sufrió un revés 
en la Cámara Alta, incluso aunque 
planteaba la posibilidad de que Bi-
den pudiera decretar el cierre de la 
frontera con México. “No hay nada 
que temer; es parte del tejemaneje 
de la política en tiempos electora-
les: la rechazaron porque quieren 
tener la bandera antimigrante en lo 
alto, y si llegan a un acuerdo, pues 
ya no pueden utilizarla”.

López Obrador demandó nueva-
mente que Estados Unidos regulari-
ce a todos los hispanos que residen 
en su territorio y aportan mucho 

a ese país, porque es injusto que 
no les reconozcan esos derechos 
obtenidos y se olvide que Estados 
Unidos es un país de migrantes.

Convocó a los mexicanos a votar 
por aquel partido que realmente 
se comprometa a garantizarles su 
situación legal, pero que no sea só-
lo una promesa de campaña, sino 
que sea real. “Tiene que ser una 
ceremonia. Si me invitan, yo voy 
cuando un partido se comprometa 
a eso, cualquiera que sea”.

De igual forma, reiteró su deman-
da a Washington para que reorien-
te sus apoyos internacionales, que 
ahora canaliza al financiamiento de 
las guerras, para asignarlos a los 
países en desarrollo de la región. 
Que destinen esos 20 mil millones 
de pesos que dirigen al conflicto de 
Rusia y Ucrania al desarrollo de las 
naciones de donde salen los migran-
tes hacia su territorio, porque eso sí 
sería enfrentar a fondo el fenóme-
no, subrayó.

Exigen indagar ataques 
de elementos del INM
a indocumentados
JESSICA XANTOMILA

Después de que indocumentados 
denunciaron que fueron agre-
didos por personal del Instituto 
Nacional de Migración (INM) en 
la comunidad de San Isidro Mon-
terrosas y la cabecera del munici-
pio de Palmar del Bravo, Puebla,  el 
domingo pasado, y que detuvieron 
“a más de 100 personas” prove-
nientes de Centro y Sudamérica, 
organizaciones apremiaron a las 
autoridades federales a que inves-
tiguen los hechos.

Expusieron que según testimo-
nios, los agentes del INM hicieron 
“uso de la violencia, golpeando a 
personas, incluidos niños, adoles-
centes, mujeres embarazadas y 
con enfermedades neurológicas, 
utilizando bastones de corriente 
eléctrica ‘taser’ y separando fa-
milias, al enviar a algunos de sus 
integrantes a otros estados del sur 
del país”.

De acuerdo con los reportes, 
los extranjeros formaban parte 
de una caravana que venía proce-
dente de Veracruz.

Ante estas denuncias, la Red 
Jesuita con Migrantes México, la 
Casa de Atención a Desampara-
dos y el Programa Universitario 
en Migraciones de la Universidad 
Iberoamericana en Puebla, entre 

otros, demandaron respetar 
los derechos humanos de to-
dos los migrantes y otorgar 
tarjetas de visitante por razo-
nes humanitarias a las familias 
que están en condición de ex-
trema vulnerabilidad.

En un documento, exhorta-
ron a que particularmente se 
preserve la unidad, así como a 
garantizar la reunificación fa-
miliar, sobre todo en los casos 
en que se trate de niños o ado-
lescentes que viajan en com-
pañía de sus madres o padres.

Las organizaciones deman-
daron también la intervención 
de la Procuraduría Federal de 
Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes, al tiempo que 
expresaron su disposición a 
colaborar con las autoridades.

“NO DEJARÉ QUE USEN A MÉXICO DE PIÑATA”
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Cárteles usan de señuelo 
a extranjeros para pasar 
droga: Patrulla Fronteriza
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Los migrantes que intentan ingresar 
de manera irregular a Estados Uni-
dos por la frontera con México son 
usados de señuelos por los cárteles 
del narcotráfico para distraer a la 
Patrulla Fronteriza, dijo ayer el jefe 
de esa corporación, Jason Owens, en 
conferencia de prensa virtual.

Los grupos criminales pasan dro-
gas por los puntos que se quedan sin 
vigilancia cuando las autoridades 
estadunidenses se desplazan para 
detener a los indocumentados, des-
tacó. “Muchas veces lo que hacen es 
tratar de pasar gente por zonas don-
de saben que estaremos nosotros, y 
mientras, ellos van a otra parte de la 
frontera a pasar los narcóticos. Es 
algo que ellos hacen de una mane-
ra normal”, expuso el funcionario a 
medios de habla hispana.

Explicó que “los cárteles que pa-
san los enervantes también operan 
en la cuestión de cruzar gente, es-
tán operando en ambos lados; para 
ellos sólo es cuestión de dinero”.

Los agentes de la Patrulla Fron-
teriza, afirmó, dan prioridad a vigi-
lar las regiones donde transitan los 
migrantes, porque la vida de éstos 
puede estar en riesgo. “Eso lo saben 
los cárteles y lo aprovechan”.

Añadió que la corporación a 

su cargo también ha detectado a 
hombres solos que intentan cruzar 
la frontera con menores de edad 
aparentemente drogados, que no 
son sus familiares. “Estamos viendo 
bastante de eso: hombres solteros 
tratando de ingresar como familias 
con estos niños, que están droga-
dos, maltratados; es algo que esta-
mos viendo lastimosamente”.

Aún hay esperanzas

En tanto, Blas Núnez-Neto, subse-
cretario de Política Fronteriza e In-
migración del Departamento de Se-
guridad, explicó que el gobierno de 
Joe Biden aún mantiene esperanzas 
de que el Senado apruebe el acuerdo 
bipartidista sobre migración.

Dijo que ese acuerdo, que fue re-
chazado el miércoles, es necesario 
para que las autoridades del país ve-
cino puedan contar con los recursos 
que les hacen falta para reforzar las 
medidas puestas en marcha para 
atender los crecientes flujos de in-
documentados.

“Vamos a seguir insistiendo en 
que el Congreso y el Partido Re-
publicano paren de hacer juegos 
políticos y enfrenten el problema 
que tenemos con nuestras leyes de 
inmigración, que están contribu-
yendo a lo que estamos viendo en 
la frontera”, destacó el funcionario.

Ratifi ca petición 
de regularizar
a todos los 
hispanos, que 
tanto aportan

CRISIS HÍDRICA ● ROCHA

Golpearon 
a niños, 
adolescentes y 
embarazadas

AFP
WASHINGTON

En casi 10 meses Estados Unidos 
deportó a 530 mil migrantes que in-
gresaron sin papeles al país, lo que 
es una cifra “récord”, informó ayer 
un funcionario del Departamento 
de Seguridad Interior (DHS).

“Desde el 12 de mayo, cuando 
se levantó la emergencia de salud 
pública en la frontera, hemos repa-
triado a más de 530 mil personas, 
un récord para este tiempo”, afirmó 
Blas Núñez-Neto, subsecretario de 
política fronteriza e inmigración 
del DHS.

La gran mayoría “cruzó la fronte-
ra suroeste, incluyendo más de 88 
mil miembros de familias”, añadió.

En mayo, el gobierno del presi-
dente demócrata Joe Biden levantó 
una norma sanitaria que permitía 
bloquear en la frontera a casi todos 
los migrantes que llegaban sin la do-
cumentación necesaria para entrar.

Para contrarrestar la suspensión, 
introdujo “vías legales” que obli-
gan a los extranjeros a pedir cita 
mediante la aplicación CBP One o 
a hacer los trámites en los países 
por los que pasan, por ejemplo aco-
giéndose a permisos humanitarios 
y de reunificación familiar.

Deportó EU 
récord de 530 
mil personas 
en 10 meses



FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Magistrados del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) sugirieron al Instituto Na-
cional Electoral (INE) aplicar medi-
das preventivas en seguridad, pues la 
violencia generalizada –por acciones 
del crimen organizado– y la trans-
gresión a los principios comiciales 
son causa de nulidad de la contienda.

“Si llegamos al momento en el 
cual tengamos un proceso con es-
tos elementos, habremos fracasado 
como ente comicial”, dijo Felipe de 
la Mata. La presidenta del tribu-
nal, Mónica Soto, comentó que el 
protocolo del INE –presentado la 
víspera a los partidos– se inscribe 
en las facultades del árbitro.

Ante la prensa dio también datos 
sobre la judicialización de la con-
tienda: del pasado 7 de septiembre 
a la fecha, dijo, la sala superior ha 

recibido 3 mil 332 asuntos, de los 
cuales, 183 son por actos antici-
pados de precampaña y campaña 
(cientos están aún en investigación 
en el INE o en la sala especializada 
del tribunal), 199 por procedimien-
tos especiales sancionadores y 181 
por actos de órganos electorales.

Asimismo, 150 por uso indebido 
de recursos públicos; 256, accio-
nes afirmativas; 82, transgresión 
a lineamientos; 93, candidaturas 
independientes; 47, promoción 

personalizada de servidores públi-
cos; 53, procedimientos internos de 
selección de abanderados, y 69, por 
integración de órganos electorales, 
entre otros.

Los magistrados Felipe Fuentes y 
De la Mata explicaron que sí es posi-
ble anular una elección cuando los 
hechos de violencia tengan “gran 
impacto” en los resultados; por 
ello, se refirieron a la importancia 
de las acciones preventivas. “Deben 
tomarse las decisiones necesarias 

con la finalidad de que no suceda. 
Para eso, tiene que identificarse la 
posibilidad de que en determinado 
lugar haya un evento de ese tipo y 
se tomen las decisiones”, expuso 
De la Mata, quien en días recientes 
advirtió sobre el crecimiento de la 
incidencia del crimen organizado 
en las elecciones de México. Ayer 
sugirió instalar casillas en un sitio 
diferente al inicialmente progra-
mado y contar con un resguardo 
especial en éstas; luego, con una 
reforma, validar el voto anticipado 
por Internet y la denuncia anónima.

En cuanto a la iniciativa de re-
forma electoral, enviada hace unos 
días por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, Soto, Fuentes 
y De la Mata pidieron al Congreso 
“responsabilidad”. De la Mata co-
mentó que las mejores reformas 
que ha tenido el país (1977 y 1996) 
fueron al inicio del sexenio y por 
consenso.

Aprueba el instituto que 
Signa Lab elija preguntas 
para debate presidencial
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Consejo General del INE 
aprobó por unanimidad que Sig-
na Lab, del Instituto Tecnológi-
co y de Estudios Superiores de 
Occidente (ITESO), se encargue 
de seleccionar las preguntas de 
las redes sociales para el primer 
debate del 7 de abril, en el que 
se abordarán los temas de salud, 
combate a la corrupción, trans-
parencia, no discriminación, 
violencia contra las mujeres y 
grupos vulnerables. 

De cinco instituciones acadé-
micas, determinaron que Signa 
Lab cuenta con las condiciones 
técnicas y operativas para selec-
cionar las interrogantes, porque 
tiene las herramientas de proce-
samiento de grandes volúmenes 
de datos. 

Se recopilarán de las 7 horas del 
20 de febrero a las 12 de la noche 
del 21 de marzo, y el 22 se entrega-
rá la base de datos al ITESO para 
que empiece a seleccionar las que 
se entregarán a los moderadores el 
miércoles antes del primer debate.

Signa Lab es dirigida por Rossa-
na Reguillo, de quien representan-
tes partidistas en el INE hicieron 
notar que la especialista no mues-
tra una posición neutral en sus re-

des sociales y, al contrario, critica 
específicamente a la 4T.

Una vez aprobado este punto, el 
siguiente en el orden del día pro-
pició que morenistas y opositores 
siguieran enfrascados en discusio-
nes personales.

De nueva cuenta, los protagonis-
tas de la pugna fueron los repre-
sentantes de PT,  Gerardo Fernán-
dez Noroña, y del PRD, Guadalupe 
Acosta Naranjo.

El reclamo de Noroña por “in-
jurias” a su persona en la sesión 
pasada detonó el debate entre los 
voceros de partidos, al punto de 
que calificó a Acosta Naranjo de 
“traidor” a la verdadera izquierda 
del país; incluso le recordó que le 
dio posada en su casa para que 
pudiera asistir a las asambleas 
cuando venía de su estado.

Varios pidieron a la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei, 
poner orden, pero fue como un 
llamado a misa, en el que salpi-
caron por igual a panistas, eme-
cistas y priístas. Sergio Gutié-
rrez Luna (Morena) se enfrentó 
a Acosta Naranjo, y al pedir una 
moción, este último le reprochó 
por qué la solicitaba: ¿te crees 
presidente, o qué? El morenista 
volvió a pedir a Taddei llamar al 
orden y que se terminaran las 
alusiones personales, pero de 
nada sirvió.
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Diputados invitan a Icela Rodríguez a explicar resguardo a candidatos
VÍCTOR BALLINAS 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

La Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de San Lázaro invitó for-
malmente a una reunión privada a 
la titular de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, el día 20.

La finalidad del encuentro es que 
les informe de las acciones reali-
zadas contra la violencia en varias 
regiones del país y sobre la seguri-
dad a los candidatos en el proceso 
electoral en curso. Además, acordó 
crear una comisión especial de se-
guimiento a los comicios de este año.

Informó lo anterior el coordina-
dor de la bancada panista, Jorge 

Romero, quien aseguro: “no viene 
a que la critiquemos ni para que 
cada partido se posicione política-
mente y no escuchemos, sino todo 
lo contrario. Viene a que nosotros 
la oigamos a ella y en verdad le 
ofrezcamos apoyo en todo lo que 
podamos”.

Hay muchos temas, destacó, de 
los que “no vamos a dejar de ha-

blar ni hacer en esta Cámara ni en 
ningún otro espacio. Y un asunto 
al cual no podemos dejar de refe-
rirnos es la violencia. Ya es a diario 
amanecer con una nota donde se 
está incendiando alguna ciudad; 
parece que antier fue Chilpancin-
go, donde el caos ya es total. “Por 
supuesto que lo vamos a denunciar. 
Nada más no vayan a pensar que 

es no querer cooperar o politizar. 
Cuando ellos eran oposición era vi-
sibilizar. Ahora que son gobierno, 
cuando se hace una crítica acusan 
que es politizar.”

“Hacemos esta invitación a Ro-
sa Icela para que juntos, desde este 
Poder Legislativo, podamos ayudar 
a encontrarle una solución a la vio-
lencia en este país”, expuso.

Blindados de injerencias, supervisores 
y capacitadores electorales: consejero
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ 

Los supervisores y capacitadores 
electorales que brindarán los cur-
sos a los funcionarios de las más de 
170 mil casillas “están blindados” de 
injerencias de la contienda política, 
pues fueron seleccionados cuida-
dosamente y con ciertos candados 
establecidos por el INE para que no 
interfieran “intereses de los parti-
dos y de las candidaturas”, aseveró 
el consejero Martín Faz Mora.

Aunque cada uno tiene “su color 
y postura”, son personas que saben 
claramente que su labor debe estar 
libre de injerencias, porque inte-
gran el ejército de ciudadanos que 
“se ponen la camiseta del INE para 
visitar a los mexicanos en todo tipo 
de condiciones geográficas, sociales 
y hasta climáticas”, destacó.

Durante la rendición de protesta 
de más de 13 mil 400 supervisores 
y capacitadores electorales de la 
Ciudad de México, Faz Mora se-
ñaló que su labor es crucial para la 
integración de los funcionarios de 

casillas, pues “llevan al INE en sus 
mochilas”, para ir a pie, casa por ca-
sa, ofreciendo la capacitación.

“Son justamente ellos quienes se 
han convertido en parte fundamen-
tal de los procesos electorales. Por 
ello, hemos creado una serie de can-
dados para garantizar el proceso de 
integración de las mesas directivas 
de casilla”, subrayó.

Aplicar medidas preventivas de 
seguridad, sugiere el TEPJF al INE

“LA VIOLENCIA GENERALIZADA CAUSA NULIDAD” DE COMICIOS

▲ Rendición de protesta de 
capacitadores de la CDMX. 
Cristina Rodríguez
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Ajeno a las críticas por el video que 
él mismo grabó y en el que aparece 
mientras bebe alcohol, el candidato 
presidencial de MC, Jorge Álvarez 
Máynez, se enganchó en una con-
frontación con el dirigente del PRI, 
Alejandro Moreno, quien publicó: 
“Jorgito, tu sueño de ser presiden-
te es lo mismo que un borracho al 
volante, una tragedia inminente”.

El video donde se le ve con el go-
bernador de Nuevo León, Samuel 
García Sepúlveda, fue bajado de las 
cuentas de este diario por Youtube, 
porque la plataforma de contenido 
audiovisual Badabun lo reclamó 
como suyo y además se lanzó una 
alerta de bloqueo global para la re-
producción de las imágenes donde 
grita groserías mientras bebe.

En cambio, otro video que Álva-
rez Máynez grabó desde Michoacán 
fue renviado a reporteros desde el 
chat que la oficina de comunicación 
social de García Sepúlveda abrió en 
su fallida aspiración a la candidatu-
ra presidencial de su partido.

Ahí, Álvarez Máynez se refirió a 
una presunta red de corrupción de 
Francisco Cienfuegos, ex alcalde 
de Monterrey y suplente de Man-
lio Fabio Beltrones al Senado por 
la vía plurinominal. “Si le ganamos 
el Senado (sic) a Beltrones, no sola-
mente nos deshacemos del mayor 
dinosaurio de la vieja política, sino 
del bebesaurio de la vieja política 
de Nuevo León, su suplente”, dijo. 
Beltrones no le siguió el juego.

Fue Alito Moreno –quien incluyó 
a Cienfuegos en las listas de plurino-
minales del PRI– quien le dedicó un 
amplio mensaje denominado “Los 
momentos estelares de Álvarez 
Máynez en su sueño guajiro presi-
dencial”.

Y enlistó: “aceptar jugarle al es-
quirol de Morena; cuando su com-
pañero de juerga lo ungió como 
su sucesor a media borrachera; y 
cuando se filtró un video en plena 
borrachera, siendo ignorado por 
todos los que lo acompañaban en 
el juego de futbol”.

También soltó: “Jorgito, antes de 
siquiera soñar con tomar las rien-
das de una nación, primero debes 
tomar las riendas de ti mismo”.

De la Redacción

RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL
PACHUCA, HGO.

Las iniciativas de reforma consti-
tucional que anunció el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el 
pasado 5 de febrero serán difun-
didas “casa por casa” por los inte-
grantes de las estructuras de Mo-
rena, dijo aquí Claudia Sheinbaum 
Pardo, candidata a la Presidencia 
de México por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia.

La aspirante a la máxima magis-
tratura por Morena, PT y PVEM dio 
ayer el banderazo de arranque a un 
recorrido por todo el país para di-
fundir las 20 iniciativas de reforma 
constitucional.

A su llegada a la capital del esta-
do, Sheinbaum se reunió a puerta 
cerrada con coordinadores opera-
tivos territoriales (COT) de Morena 
en el salón Centala de Pachuca.

Al término, expuso que el partido 
guinda cuenta con estructuras de 
voluntarios y militantes que tocan 
casa por casa de cada ciudadano y 

que tendrán la función de darles a 
conocer esas iniciativas.

Pero además de los COT o vo-
luntarios mencionó que también 
los diputados federales y locales 
“le van entrar” a la difusión de las 
iniciativas, ya que, precisó, en Mo-
rena “creemos en la revolución de 
las ideas”.

La ex jefa de gobierno de la Ciu-
dad de México también sostuvo una 
reunión privada con el gobernador 
de Hidalgo, Julio Menchaca Sala-
zar, con quien platicó acerca de las 
reformas.

Antes de sus actividades en Pa-
chuca, Sheinbaum sostuvo un en-
cuentro con directivos de Bank of 
America.

“Una excelente reunión con los 
directivos de Bank of America, Ber-
nard Mensah, Augusto Urmeneta 
y Emilio Romano; coincidimos en 
que vienen años muy buenos para 
México”, apuntó en redes sociales.

En un mensaje previo, la candida-
ta pidió a militantes y simpatizantes 
tener cuidado con las noticias falsas 
sobre la Cuarta Transformación, 
como las referentes a que la cam-

paña de 2006 del presidente López 
Obrador fue financiada con recur-
sos ilícitos, lo cual ya fue desmen-
tido, porque “sólo buscan detener 
el gran cambio que está viviendo 
México”.

Añadió: “si hablábamos de algún 
gobierno vinculado con el narcotrá-
fico, (es) el de Felipe Calderón’’, y 
recordó que Genaro García Luna, 
secretario de Seguridad Pública en 
ese sexenio, “ahora se encuentra en 
la cárcel –en Estados Unidos– por 
estar vinculado al narcotráfico”.

Llamó a “estar con los ojos y los 
oídos bien abiertos”, y recordó que 
en la 4T dicen sí a los derechos, sí 
a la libertades, a la democracia, sí 
al bienestar del pueblo de México, 
“mientras del otro lado es pura 
crítica”.

Con información de La Redacción

AÑOS 

Anuncia Sheinbaum difusión casa por 
casa de iniciativas de reforma de AMLO

Disputa virtual 
entre Álvarez 
Máynez y Alito
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DINERO
¿Cómo votarías, si fueras legislador, las reformas 

de AMLO? //  // Los cambios en el Poder Judicial

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
L PRESIDENTE LÓPEZ Obrador 
remitió al Congreso un conjunto de 
20 reformas a la Constitución. Al-
gunas afectan la economía y el bien-
estar de las familias, otras tienen 

un carácter político. Si usted fuera senador o 
diputado, ¿cuál sería el sentido de su voto? Los 
resultados aparecen en la gráfica. 

METODOLOGÍA

VOTARON 2 MIL 547 personas. Participaron 

en X (antes Twitter), 946; en El Foro México, 
465; en Facebook, mil 41; en Instagram, 61, 
y en Threads, 34. El sondeo fue distribuido 
a través de un enlace de SurveyMonkey y 
mediante la función Encuesta de Facebook. 
Pueden votar todos cualquiera que sea su 
ideología. No hacemos llamadas telefónicas 
ni visitas domiciliarias. Los participantes, 
además de votar, pueden expresar su opinión 
y pueden leerse en las redes sociales donde 
fueron escritas.

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Funcionario de EU para AL, 
dispuesto a recibir a candidatos
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El jefe de la diplomacia de Estados 
Unidos para Latinoamérica y el Ca-
ribe, Brian Nichols, publicó ayer en 
las redes sociales una fotografía del 
encuentro que sostuvo el jueves con 
la candidata de PRI, PAN y PRD a la 
Presidencia de la República, Xóchitl 
Gálvez, y destacó que su gobierno 
está abierto a recibir al resto de los 
candidatos presidenciales mexica-
nos que visiten Washington.

Nichols, subsecretario de Estado 
para Asuntos del Hemisferio Occi-

dental del gobierno de Joe Biden, 
dijo que dialogó con la candidata 
sobre la asociación bilateral.

“Encantado de reunirme con 
@XochitlGalvez para hablar de 
nuestra asociación estratégica y 
duradera con México. La relación 
México-Estados Unidos es crucial 
para la prosperidad y seguridad 
de nuestros pueblos. Seguimos 
abiertos a reunirnos con otros can-
didatos presidenciales mexicanos 
que visiten Washington”, escribió 
Nichols en la red social X, donde pu-
blicó una fotografía del encuentro 
con Gálvez.

ALMA E. MUÑOZ

Xóchitl Gálvez, candidata de PRI, 
PAN y PRD a la Presidencia de la 
República, informó que regresaría 
al Senado para votar las iniciativas 
de reforma presidenciales. A favor, 
pues son “positivas”: pensiones, vi-
vienda, derecho a la salud, a la edu-
cación y becas para estudiantes; en 
contra, judicial, electoral y otras. 

“Aparentemente no hay impedi-
mento legal, puedo regresar siendo 
candidata, está chido. El mensaje 
que yo quiero decir al Presidente 
es que en mí va a encontrar una 
aliada cuando busque beneficiar 
al pueblo”, sostuvo en conferencia 
de prensa realizada en Polanco. 

Informó que arrancará su cam-
paña presidencial el primero de 
marzo en la Ciudad de México, 
aunque aún no tiene definido lu-
gar, y aseguró no estar impedida 
“como ciudadana” para asistir, “sin 
color partidista”, a la marcha “en 
defensa de la democracia” convo-
cada para el 18 de este mes, en la 
que Lorenzo Córdova, ex conseje-
ro presidente del INE, será único 
orador. 

Después de que el titular del Eje-
cutivo ironizó sobre la manera en 
que ella se expresó en inglés en su 
reciente gira en Estados Unidos, 
indicó que le encantaría debatir 
en ese idioma con el mandatario 
porque “es el candidato”. 

Sobre esa visita, el diputado 
Ildefonso Guajardo informó que 
Gálvez se reunió con funcionarios 
del Departamento de Estado: Chris 
Landberg, secretario adjunto de la 
Oficina de Asuntos Internacionales 
y de Narcóticos de Aplicación de la 
Ley; Enrique Roig, subsecretario 

Adjunto de la Dirección para la 
Democracia, Derechos Humanos 
y Trabajo;  Mileydi Guilarte, admi-
nistrador Adjunto de la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarro-
llo Internacional; Daniel Watson, 
representante comercial adjunto 
para el hemisferio occidental, y 
David Kolb, subsecretario Adjun-
to del Departamento de Seguridad 
Nacional.

También estuvo el ex senador de-
mócrata Chris Dood, amigo muy 
cercano del presidente Joe Biden, 
declaró.

Gálvez insistió que López Obra-
dor debe presentar una denuncia 
en ese país por la “aparente calum-
nia” acerca de un presunto finan-
ciamiento del crimen organizado 
en su campaña presidencial de 
2006, a pesar de que autoridades 
estadunidenses ya dijeron que es 
un caso cerrado. “Que limpie su 
nombre y el de México”, indicó.

Sobre la determinación del Tri-
bunal Electoral de darle carpetazo 
a la denuncia sobre el presunto des-
vío de recursos de la desaparecida 
agencia de noticias estatal Notimex 
para la campaña de Morena, sos-
tuvo que sigue vigente la que ella 
presentó tanto en el INE como en 
la Fiscalía de Delitos Electorales.

Pidió que a partir del audio di-
fundido por Sanjuana Martínez, 
se investigue “cómo Jesús Ramí-
rez (vocero de la Presidencia) usa 
la función pública para amenazar 
a una líder sindical. Tendría que 
explicar si la manera de gobernar 
es usando las instituciones. Y quizá 
la fiscalía también aclarar cuántas 
veces le ha llamado para pedirle es-
te tipo de favores para dañar”.

Gálvez anunció que domingo y 
lunes estará en Madrid, España.

Pretende Gálvez volver 
al Senado para votar las 
reformas del Presidente

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2514 DÍAS2514 DÍAS 2461 DÍAS2461 DÍAS

2 mil 547 participantes 

Garantizar atención médica 
gratuita a todos

A favor  
99%

En contra
1%

Salario mínimo mayor a la infl ación

A favor  
98%

En contra
2%

Cerrar organismos inútiles 
como el INAI

A favor  
92%

En contra
8%

Elección por voto popular de 
ministros, magistrados y jueces

En contra
10%

A favor 
90%

Reducir subsidios a partidos políticos

Prohibir vapeadores y fentanilo

Desaparecer legisladores pluris

En contra
5%

A favor 
95%

Pensión igual al último sueldo

A favor  
96%

En contra
4%

A favor  
99%

En contra
1%

En contra
5%

A favor 
95%
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Debe gobierno 
entregar copia 
de documentos 
de la denuncia 
contra Calica
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El gobierno federal está obligado 
a entregar copia de los documen-
tos que envió a la oficina de la Alta 
Comisionada de Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos en con-
tra de la empresa Calica, y que dan 
sustento a la denuncia presentada 
en contra de esa compañía, la cual 
ha sido señalada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador de 
causar una “catástrofe ecológica” 
por la explotación de un banco de 
materiales en Quintana Roo.

Esto, como resultado de la sen-
tencia dictada por el pleno de la 
Suprema de Justicia de la Nación 
(SCJN), aprobada por nueve votos 
a favor y dos en contra de las mi-
nistras Loretta Ortiz Ahlf y Lenia 
Batres Guadarrama, dentro del 
recurso de revisión en materia de 
seguridad nacional designado con 
el número de expediente 12/2022.

El ministro ponente de esta 
sentencia fue Juan Luis González 
Alcántara, quien señaló: “se califi-
can como infundados los agravios 
formulados por la Consejería Ju-
rídica del Poder Ejecutivo Federal 
(CJPEF), los cuales consisten en 
que el Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales 
(INAI), debió haber analizado la 
causal de reserva por seguridad 
nacional respecto del escrito y de 
los anexos presentados ante la 
Oficina de la Alta Comisionada de 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos, ya que su difusión podría 
afectar la estrategia de defensa de 
un arbitraje internacional con un 
inversor extranjero que se desaho-
ga ante el Centro Internacional de 
Arreglo de Diferencias Relativas a 
Inversiones (...). 

“No es posible sostener que se ac-
tualiza la causal de excepción, en 
virtud de la seguridad nacional ni 
se encuentran elementos para sos-
tener la existencia de un interés en 
este contexto que sobrepase aquel 
de la colectividad para conocer in-
formación relacionada con posibles 
daños al medio ambiente”.

Argumento insostenible

La CJPEF promovió el recurso en 
contra de la resolución del 30 de 
noviembre de 2022, emitida por el 
INAI, al resolver, a su vez, un recur-
so de revisión en el que se instruyó 
a la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales proporcionar 
copia del escrito presentado ante la 
Oficina de la Alta Comisionada de 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos, sobre la denuncia pre-
sentada por el desastre ambiental 
relacionado con la empresa Calizas 
Industriales del Carmen, SA de CV, 
subsidiaria de la minera estaduni-
dense Vulcan Materials Company.

La Corte determinó que no puede 
sostenerse el argumento de la Con-
sejería Jurídica.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) aprobó la divul-
gación de los contratos celebrados 
con 28 empresas y los precios a los 
que el Estado mexicano adquirió 
energía eléctrica para Baja Cali-
fornia en 2022. El máximo tribu-
nal rechazó que la difusión de los 
acuerdos vulnere la seguridad na-
cional, afectar el mercado eléctrico 
y provocar colusión entre empre-
sas para incrementar los costos de 

la energía en casos de emergencia.
Por ocho votos contra tres, se re-

chazó el proyecto presentado por 
la ministra Loretta Ortiz Ahlf, al 
considerar que fueron insuficien-
tes los argumentos de la Conse-
jería Jurídica del Poder Ejecutivo 
Federal y que no se presentaron 
pruebas del daño que ocasionaría 
a la industria eléctrica nacional la 
revelación de los precios con los 
cuales contrató en 2022.

El ministro Juan Luis González 
Alcántara sostuvo que no existen 
pruebas de que la divulgación de 

los contratos y los precios a que fue 
adquirida la energía “podría provo-
car, por ejemplo, una alza despro-
porcionada en las cotizaciones” ni 
que ello “tendría un impacto nega-
tivo en la confiabilidad del sistema 
eléctrico, lo que causaría un riesgo 
para la seguridad nacional”.

Tras evidenciarse que ocho de 
los 10 togados votarían en contra 
de su proyecto, la ministra Loretta 
Ortiz Ahlf indicó: “los contratos, 
incluidos sus precios, derivan de 
los protocolos correctivos de emer-
gencia y surgen con motivo de una 

situación excepcional para evitar 
y reducir al máximo un corte de 
suministro eléctrico en Baja Cali-
fornia, situación que ha sido recu-
rrente, y seguirá así con base en las 
estadísticas del Cenace”.

El proyecto proponía mantener 
la reserva de los datos por cinco 
años a fin de que “el Estado no 
tenga obstáculos para restaurar el 
sistema eléctrico nacional, ya que 
la electricidad no se almacena y las 
autoridades tienen que salir a su-
basta y esas condiciones se pueden 
alterar si se conocen los precios”.

Ordena SCJN transparentar contratos de 
electricidad de 2022 para Baja California 



ASTILLERO

Ayotzinapa: fabricar un fi nal a modo
// SG usa grupo minoritario // Covaj: ¿sesión 
extraofi cial? // Biden confunde a AMLO

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

C
ADA VEZ ES más evidente el plan 
presidencial que busca desactivar 
y deslegitimar las instancias que 
genuina y esforzadamente han 
mantenido viva la exigencia de ver-

dad y justicia en cuanto a los normalistas de 
Ayotzinapa, cuya desaparición sigue siendo un 
caso sin resolver, pero, sobre todo, un ejemplo 
contundente de impunidad militar y de incapa-
cidad civil de ir más allá de donde el verde olivo 
levanta murallas.

EN SIMILITUD CON lo sucedido durante la 
administración de Enrique Peña Nieto, el pre-
sidente López Obrador ha montado una cam-
paña declarativa para descalificar a las organi-
zaciones civiles y abogados que acompañan y 
defienden las exigencias de los familiares de los 
43, además de ir desmantelando y desnaturali-
zando las estructuras creadas por el actual go-
bierno federal en sus primeros aires justicieros.

EL CENTRO DE Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez, que ha sido recurrente 
destinatario de injustificadas críticas mañane-
ras, ayer así respondió y puntualizó: “Culpar a 
#OEA, #CIDH, #GIEI, actores políticos, jueces, 
orgs. civiles o a las víctimas por no poder es-
clarecer el caso, es una manera de distraer la 
atención de lo relevante: la incapacidad de la 
#FGR y la obstaculización generada por la #Se-
dena, hoy más empoderada que nunca”.

LA PÉRDIDA GUBERNAMENTAL de la 
brújula original ha llevado a situaciones tragi-
cómicas: el nuevo subsecretario de Derechos 
Humanos, Arturo Medina, ha recurrido a la 
deplorable treta de habilitar a un grupo mi-
noritario de familiares de los 43 para “llegar 
a acuerdos” con ellos, desplazando a la repre-
sentación mayoritaria e histórica, que no está 
relacionada, por ejemplo, con el ex presidente 
de Iguala José Luis Abarca.

EN ESE CONTEXTO de provocación y ex-
clusión, este miércoles se realizó una reunión 
extraoficial de funcionarios de la Comisión 
para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso 

Ayotzinapa (Covaj) con el grupo minoritario de 
familiares, cuyo principal declarante, Felipe de 
la Cruz, afirmó posteriormente que en realidad 
se había desarrollado una sesión formal de la 
comisión y que de ella se desprende la posibi-
lidad de un encuentro con el Presidente de la 
República el mes próximo (nota del reportero 
Miguel Ángel Pérez: https://goo.su/D0Oo).

LA SESIÓN PARA construir la “nueva 
verdad” duró unas cuatro horas; estuvieron 
presentes el citado Arturo Medina, el fiscal re-
levista Rosendo Gómez Piedra (nombrado, sin 
experiencia, para sustituir a quien tenía el se-
guimiento del caso, Omar Gómez Trejo, ahora 
perseguido) y el director general de Derechos 
Humanos y Democracia de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores, Roberto de León Huerta, 
según detalló Felipe de la Cruz.

LA REUNIÓN HA sido “la primera a la que 
no fueron convocados el @CentroProdh y @
Tlachinollan; tampoco las madres y padres que 
representan”. Recuérdese que la representación 
mayoritaria de los familiares en protesta se 
levantó de una sesión anterior cuando el subse-
cretario agregó a los trabajos al grupo minorita-
rio que, a su vez, asegura que constantemente 
los otros familiares les ocultan información de 
los acuerdos a que llegan. Por lo pronto, queda 
instalada desde la SG la vertiente de la discordia 
y la pretensión de construir un “final” del caso 
conforme al enfoque gubernamental deseado, 
con la “aprobación” de este grupo minoritario.

Astillas

EL PRESIDENTE BIDEN quiso defenderse 
ayer del señalamiento de un fiscal especial en 
el sentido de que tiene una “memoria limitada” 
y, en tal esfuerzo, confundió a López Obrador 
con el mandatario egipcio, Abdelfatah El-Sisi: 
“Como saben, recientemente el presidente 
de México, Sisi, no quería abrir la puerta para 
permitir que la ayuda entre (a la franja de 
Gaza). Yo hablé con él, yo lo convencí de abrir 
las puertas”... Vaya nivel de pleito entre Alito 
Moreno y Jorge Álvarez Máynez por el espec-
táculo etílico de este y otros personajes de 
Movimiento Ciudadano durante un partido de 
futbol en Monterrey… ¡Hasta el próximo lunes!

LAURA POY SOLANO

Por primera vez en México, el gasto 
federal en educación, cultura, de-
porte, ciencia y tecnología alcanzó 
un billón de pesos corrientes en 
2023, estimó la Comisión Nacional 
para la Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), luego de que en 
2022 la inversión ascendiera a 964 
mil 899.5 millones de pesos.

En el reporte Indicadores naciona-
les de la mejora continua de la edu-
cación en México 2023. Principales 
hallazgos, destaca que en el periodo 
2019-2023 se advierten incrementos 
en rubros como educación media su-
perior, en los programas de becas y 
La Escuela es Nuestra.

Datos del gasto federal, señala 
Mejoredu, revelan que 77.5 por 
ciento de los recursos destinados a 
nivel básico se ejercieron mediante 
el Fondo de Aportaciones para la Nó-
mina Educativa y Gasto Operativo 
(Fone) en el periodo 2019-2023, para 
el pago de salarios y prestaciones al 
magisterio. Le siguen en relevancia 
los fondos canalizados al programa 
de becas y lo destinado a infraes-
tructura mediante el programa La 
Escuela es Nuestra.

Casi 4 millones no acuden a 
las aulas de forma regular

En cuanto a la tasa de asistencia 
escolar, es decir, el número de ni-
ños que efectivamente van a las 
aulas, destaca que de acuerdo con 
cifras del ciclo 2021-2022, cerca de 
4 millones de alumnos de tres a 17 
años no acuden de forma regular. 
De ellos, 1.3 millones están en edad 
de ir a prescolar; 241 mil 510, a pri-
maria; 540 mil, a secundaria, y 1.7 
millones a bachillerato. 

En el informe, que por mandato 
constitucional debe presentar cada 

año Mejoredu, se subraya que otro 
desafío es la deserción. En el ciclo 
2020-2021 reportó una tasa de 0.5 
por ciento en primaria, similar a 
lo dado a conocer en el ciclo 2017-
2018; en secundaria fue de 2.9 por 
ciento, es decir, hubo una caída de 
1.7 puntos porcentuales, y en edu-
cación media superior fue de 11.6, 
lo que representa una reducción de 
2.9 en el abandono escolar para el 
mismo periodo. 

“Si bien el porcentaje de prima-
ria fue bajo, significa que 66 mil 
221 niños dejaron de acudir a las 
aulas antes de concluir el nivel; en 
secundaria, la cifra de adolescentes 
desafiliados alcanzó 187 mil 583, y 
en bachillerato superó el medio mi-
llón de jóvenes”, enfatiza el informe.

En cuanto al promedio de escola-
ridad de la población mexicana de 
15 años o más, en el ciclo 2021-2022 
fue de 9.8 grados, equivalente a es-
tar cursando el primer año de nivel 
medio superior, afirma Mejoredu.

En ese mismo año lectivo, la 
eficiencia terminal fue de 97, 91 
y 66 de cada 100 estudiantes que 
cursaron primaria, secundaria y 
bachillerato, respectivamente. Si 
bien la mayoría de los alumnos 
logra concluir sus estudios en el 
tiempo previsto, reconoce que en 
el caso de la educación media su-
perior se debe observar con mayor 
detenimiento.

Respecto a las condiciones so-
cioeconómicas de los estudiantes, 
el organismo público destaca que 
30 de cada 100 personas de cero a 
17 años residían en zonas rurales, es 
decir, en localidades con menos de 2 
mil 500 habitantes, y nueve de cada 
20 formaban parte de hogares don-
de el ingreso fue insuficiente para 
adquirir los medios de subsistencia 
para cada integrante y, además, te-
nían al menos una carencia en sus 
derechos sociales.

Por primera vez, gasto 
en educación, cultura, 
ciencia, tecnología y 
deporte rebasa $1 billón

Morena da a conocer 
fórmulas de candidatos 
al Senado por seis estados
DE LA REDACCIÓN

Morena dio a conocer las fórmulas 
al Senado de la coalición Sigamos 
Haciendo historia, correspondien-
tes a Veracruz, Nayarit, Oaxaca, 
Puebla, Zacatecas y Colima.

Por Nayarit, los diputados Jasmi-
ne Bugarín (PVEM) y Pavel Jarero; 
en el caso de Oaxaca presentó dos 
acciones afirmativas indígenas, 
Antonino Morales y Luisa Cortés, 
y “concretaremos el plan C con la 
postulación de Benjamín Robles 
Montoya, encabezando la fórmula 

del Partido del Trabajo”. Respecto a 
Veracruz, Manuel Huerta, delegado 
de los programas de Bienestar en la 
entidad, y la diputada Claudia Tello.

En cuanto a Puebla, el actual coor-
dinador de Morena en San Lázaro, 
Ignacio Mier, y la ex secretaria de 
Bienestar del estado, Lizeth Sán-
chez; para Zacatecas están la sena-
dora morenista Soledad Luévano; el 
presidente municipal de Fresnillo, 
Saúl Monreal, y se busca la ruta para 
la relección de la petista Geovanna 
Bañuelos. Finalmente, en Colima, 
Virgilio Mendoza, del PVEM, y que-
dó pendiente la asignación por el PT.
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▲ Aspecto de la sesión extraordinaria de ayer 
en el INE, donde Morena y opositores se 

enfrascaron otra vez en discusiones 
personales. Foto Marco Peláez

SESIÓN EXTRA DEL INE, ENTRE DIMES Y DIRETES



EMIR OLIVARES
Y ALONSO URRUTIA

La secretaria del Bienestar, Ariad-
na Montiel, rechazó ayer que exista 
subejercicio en el presupuesto de 
los programas sociales, o que se 
esté usando con propósitos clien-
telares ante la cercanía de las elec-
ciones del 2 de junio.

Como parte de la exposición 
de las iniciativas de reformas a la 
Constitución que el presidente An-
drés Manuel López Obrador envió 
el lunes al Congreso, ayer corres-
pondió el turno en la conferencia 
mañanera a las propuestas sobre 
pensión para adultos mayores y 
personas con discapacidad, becas 
a estudiantes de familias de escasos 
recursos y Jóvenes Construyendo 
el Futuro.

El mandatario federal destacó 
que busca garantizar estos progra-
mas como derechos constitucio-
nales, con el fin de que los apoyos 
económicos continúen, “de modo 
que, esté quien esté en el gobierno, 
se tienen que seguir financiando del 
presupuesto público”.

La secretaria fue interrogada 
sobre un eventual subejercicio o 
la posibilidad de que los recursos 
se pudieran desviar a campañas 
electorales. 

Ariadna Montiel destacó que son 
presupuestos anuales, sujetos a la 
revisión de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) y no registran 
subejercicio.

En el caso de algún remanente 
se devolvería a la Tesorería de la 
Federación, que se reflejaría en la 
Cuenta Pública, precisó.

Sobre si hay riesgo de que los 
fondos sean usados para la campa-
ña electoral, la funcionaria asentó: 
“Eso era en el pasado, nosotros no 
somos iguales, lo que hoy estamos 
hablando es que se establezca el 
derecho en la Constitución (con 
las iniciativas) para evitar cualquier 
uso clientelar. Estos recursos los au-
dita la ASF”.

La secretaria explicó que en las 
iniciativas presidenciales van la 
recomendaciones de que las pen-
siones para adultos mayores sean 
efectivas desde los 65 años de edad, 
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Rechazan un subejercicio 
en los programas sociales
En caso de algún remanente se devuelve a la Tesorería: Ariadna Montiel

Aprueban diputados 
reforma sobre los 
precursores químicos
Por unanimidad, el pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó ayer 
una reforma que actualiza la lista 
de precursores sujetos a vigilancia 
por la posibilidad de que puedan 
utilizarse para fabricar armas 
químicas.

“La inclusión de nuevos agentes 
neurotóxicos es una respuesta 
anticipada a los retos de la evolu-
ción tecnológica en la fabricación 
de este tipo de armas”, dijo en la 
tribuna Ángel Domínguez (More-
na), para explicar el alcance de la 
reforma.

Al referirse a la iniciativa que 
al respecto envió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
indicó que la cámara “responde 
con eficacia a las amenazas emer-
gentes y para construir un mundo 
libre de armas químicas”.

Enrique Méndez y Víctor Ballinas

que sea universal el apoyo a perso-
nas con discapacidad de cero a 64 
años y que se garantice el derecho 
a la rehabilitación, con prioridad en 
los menores de 18 años.

Abraham Vázquez Piceno, coor-
dinador nacional del programa Be-

cas para el Bienestar Benito Juárez 
de la Secretaría de Educación Públi-
ca, detalló que una de las iniciativas 
presidenciales propone  modificar 
el artículo cuarto constitucional 
para añadir el derecho a la beca, 
la creación de un sistema para re-

gular ese apoyo y el mandato de un 
incremento presupuestal progre-
sivo para que cada año aumente la 
cantidad de beneficiados y el monto 
que reciben.

Por su parte, el secretario del 
Trabajo, Marath Bolaños, explicó 

que la iniciativa correspondiente 
busca consagrar en la Constitución 
el derecho al trabajo a través del 
programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro, para la juventud que ha 
tenido dificultades para estudiar o 
trabajar. 
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VÍCTOR BALLINAS 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

La Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados envió las 18 iniciati-
vas de reforma constitucional del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador a la Comisión de Puntos 
Constitucionales, para su dicta-
men; la modificación a la Ley del 
ISSSTE, a la de Seguridad Social, y 
la de simplificación administrativa, 
a la de Gobernación. 

Jorge Romero, coordinador de 
la bancada del PAN, aseveró que su 
bancada no apoyará “jamás” las re-
formas en materia electoral, la de 
la Guardia Nacional y la del Poder 
Judicial de la Federación.

Todas las demás, destacó, “las 
pensiones, los salarios mínimos, de 
maltrato animal, sobre el fracking, 
sobre constitucionalizar más pro-
gramas sociales, como Sembrando 
Vida, como Jóvenes Construyendo 
el Futuro, el servicio ferroviario, 
como lo están planteando, todo 
eso, es algo que como grupo esta-
mos dispuestos a analizar, a pro-
fundizar y ver en cuáles podemos 
coincidir, dejando claro en cuáles 
en ningún momento y en ningún 
lugar lo haremos”.

El panista agregó que “nos da 
mucho gusto ver y escuchar en voz 
del coordinador de la mayoría que 
no traen un plan, como creo que 
todos nos hubiéramos esperado, 
de legislar al vapor; celebramos, lo 
decimos públicamente. Estamos 
trazando la ruta y, además, reco-
nocemos que es algo propuesto 
incluso por la mayoría, incluso lo 
hizo público el coordinador del 
grupo parlamentario de Morena, 
que se hagan foros, grandes foros; 
no están pretendiendo dictaminar 
de manera exprés todo para que 
nos vayamos nada más a debatir al 
pleno, es propuesta de la mayoría 

con la que obviamente coincidimos 
en la oposición”.

Juan Ramiro Robledo, morenis-
ta y presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales –a la que 
turnaron 18 reformas del presi-
dente–, manifestó que “febrero y 
marzo van a ser meses de muchas 
reuniones en el interior del país 
y aquí –en la Ciudad de México–. 
En abril, creo que podemos estar 
ya en condiciones de dictaminar 
las más sencillas y en seguida las 
menos sencillas”.

Resaltó: “Creo que pueden en-
contrar consensos algunas [de las 
propuestas del Presidente] que 
tienen que ver con bienestar, sa-
larios, pensiones, salud, agua, vi-
vienda; esas son declaratorias en la 
Constitución en cuya mayor parte 
de los casos no tienen un impacto 
presupuestal. La de los 65 años sí 

lo tiene, pero ya está previsto des-
de hace tres o cuatro años de una 
partida presupuestal que solven-
ta esa pensión a los adultos de 65 
años hacia adelante, es decir, no 
hay una carga adicional al presu-
puesto, otras sí, entonces eso tiene 
que ver también para la discusión”.

También, refirió, “puede haber 
puntos de confluencia en la que 
pretende establecer que haya 
prisión preventiva para ciertos 
delitos, los que tienen que ver con 
drogas. ¿Cuál otra? La de animales, 
quizá no tenga mucho problema, 
protección, es declarativo protec-
ción de los animales, ya nosotros 
dictaminamos una, la del Presiden-
te abarca un poco más, hay otra 
minuta del Senado que también 
abarca más, entonces quizás po-
damos conjuntar”.

Robledo comentó que “veo más 

dificultad en lo que se refiere a la 
reforma electoral, en la del Poder 
Judicial, y en la de Guardia Nacio-
nal. Esas son más complicadas no 
por los puntos y por comas, sino 
por la propuesta de fondo. Por 
ejemplo, en la electoral es una re-
forma política”. Morena manifestó 
que a partir del 13 de abril podría 
iniciarse la discusión de las refor-
mas en el pleno.

Congelados 
en la Cámara, 
22 mandatos 
de la Corte

▲ Las diputadas de Morena 
Graciela Sánchez, Noemí 
González, Lidia Pérez y Cecilia 
Márquez, durante la sesión 
ordinaria semipresencial de 
ayer, en que se conmemoró el 17 
aniversario de la Promulgación 
de la Ley General de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia. Foto Cuartoscuro

RECONOCE EL PAN QUE NO SE PRETENDE LEGISLAR AL VAPOR

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y VÍCTOR BALLINAS

La Cámara de Diputados mantiene 
en la congeladora 22 mandatos de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, que le ordenó aprobar en este 
periodo de sesiones, entre otras, 
la ley reglamentaria del artículo 
29 constitucional en materia de 
suspensión de derechos humanos 
y garantías; tipificar como delito 
penal el odio racial, y en materia de 
revocación de mandato.

La Dirección General de Asuntos 
Jurídicos de la cámara entregó ayer 
a la Junta de Coordinación Política 
la lista de resoluciones judiciales, 
para determinar su prioridad a dis-
cusión en comisiones y en el pleno.

El pendiente más antiguo es del 
30 de enero de 2019, cuando la Cor-
te declaró la omisión del Congre-
so de tipificar como delito el odio 
racial en el Código Penal, como 
impugnó la Asociación Zafiro. En 
el enredo legislativo, tanto el Se-
nado como la Cámara aprobaron 
su propia reforma y se la enviaron 
mutuamente, por lo que existen dos 
minutas.

Las mesas directivas de las dos 
cámaras deberán acordar para de-
cidir cuál minuta prevalece para su 
discusión y aprobación.

La Cámara tiene hasta el 3 de 
abril para modificar la Ley de Mi-
gración e impedir que las personas 
de otros países sean retenidas hasta 
60 días en las estaciones migrato-
rias y garantizarles un defensor.

A más tardar el 30 de abril los 
legisladores deben suprimir de la 
Ley de Instituciones de Crédito la 
atribución, declarada como incons-
titucional, del fiscal general de la 
República, de solicitar informa-
ción a las autoridades financieras, 
sin permiso judicial, porque ello 
vulnera el secreto bancario.

Revocación de mandato

Desde el 15 de diciembre de 2022 
venció además el plazo que tenía el 
Senado para incluir mecanismos 
de impugnación y un régimen de 
sanciones en la Ley Federal de Re-
vocación de Mandato, aun cuando 
desde el 3 de febrero de ese año los 
ministros ordenaron a los legislado-
res modificarla en ese sentido.

Una nueva Ley General de Aguas 
está pendiente de debate desde la 
Legislatura 52, y el 25 de enero de 
2022 la Corte ordenó a la Cámara 
aprobar ese ordenamiento, pero el 
6 de enero de 2023, los diputados 
solicitaron una prórroga, que no 
ha sido acordada por los ministros.

El Congreso sigue sin legislar en 
el uso lúdico de la mariguana, pero 
en este caso no hay término para 
ello; desde el 6 de septiembre de 
2023, la Corte ordenó a la Cámara 
dejar de tipificar el aborto como de-
lito en el Código Penal Federal, pero 
el jurídico aclaró que la sentencia 
aún no se notifica.

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Estudiantes de nueve escuelas 
Normales del estado de Michoacán 
denunciaron que las autoridades 
educativas de esa entidad buscan 
marginarlos de la obtención de una 
plaza de trabajo, al abrir la puerta 
a egresados de otras instituciones 
educativas que tienen ventajas de 
formación respecto de los alumnos 
locales.

En conferencia de prensa, los 
jóvenes inconformes explicaron 
que en la convocatoria del proceso 
de admisión en educación básica 
2024-2025, emitida el pasado 29 
de enero por la titular de la Secre-
taría de Educación de Michoacán, 
Gabriela Molina Aguilar, se con-
traviene el compromiso hecho en 
agosto de 2021 por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador de 
garantizarle un trabajo a los egre-

sados de las Normales de todo el 
país.

Lo anterior, dijeron, porque en 
dicha convocatoria se abre la posi-
bilidad de que también participen 
alumnos de la Universidad Pedagó-
gica Nacional (UPN), lo cual impli-
ca el riesgo de que los estudiantes 
de las normales michoacanas sean 
“desplazados”.

Ello se debe a que los egresados 
de la UPN pueden obtener hasta 
20 puntos más en el examen de 
asignación de plazas gracias a que 
se les reconocen sus actividades de 
prácticas profesionales como ex-
periencia laboral y a una serie de 
cursos privados que los estudian-
tes normalistas no pueden tomar.

A lo anterior, se suma el hecho 

de que en la actualidad hay más de 
mil estudiantes que ya terminaron 
sus cursos y realizaron sus trámi-
tes ante la Unidad Estatal del Siste-
ma para la Carrera de los Maestros 
y las Maestras (Uesicamm), “y aun 
así no se les ha otorgado alguna 
plaza o asignación de trabajo”, 
lamentó Edem de Jesús, alumno 
de la Escuela Normal Rural de Ti-
ripetío.

Los inconformes desmintieron 
las afirmaciones del gobernador 
de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, de que los normalistas 
desean instaurar un sistema de 
“venta de plazas” de docente, y 
lamentaron que haya señalado 
que no se dejará presionar por 
quienes han manifestado su des-

contento con esta situación. Una 
representante de la Organización 
de Normales Oficiales del estado 
de Michoacán destacó que cada 
año egresan de estos planteles al 
menos 900 alumnos de diversos 
niveles educativos, pero ante la 
posibilidad de que contiendan por 
las plazas los alumnos de otras ins-
tituciones, incluso si no cumplen 
con el perfil docente, gran can-
tidad de normalistas quedarían 
marginados de la posibilidad de 
un empleo.

Asimismo, advirtieron sobre la 
posibilidad de que las autoridades 
educativas del estado recorten la 
matrícula de las normales y limi-
ten los recursos presupuestales 
de éstas.

Normalistas de Michoacán denuncian que la 
autoridad estatal busca dejarlos sin plaza laboral

Envían a comisiones de San Lázaro 
18 iniciativas de reforma de AMLO
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La Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS) y el Instituto 
Mexicano del Seguro Social ex-
hortaron a 34 mil 302 empresas 
a cumplir sus obligaciones en ma-
teria laboral y de seguridad social. 
De lo contrario, advirtieron, pue-
den ser objeto de sanciones fisca-
les o se les cancelará el registro 
en el Padrón Público de Contra-
tistas de Servicios Especializados 
u Obras Especializadas (REPSE).

Las empresas fueron notifica-
das el pasado 1º de febrero, como 
parte del mecanismo de intercam-
bio de información para vigilar el 
cumplimiento de las obligaciones 
de seguridad social de las compa-
ñías que se encuentran inscritas 
en el REPSE, suscrito entre las 
dependencias el 22 de noviembre 
de 2023.

En un comunicado, las depen-
dencias recordaron que para la 
obtención, actualización, renova-
ción y permanencia en el registro 
es requisito indispensable que las 
personas físicas y morales cum-
plan en todo momento con sus 
obligaciones fiscales y de seguri-
dad social.

Cada tres años, las empresas 
que se inscribieron en el REPSE 
en 2021, cuando entró en vigor la 
reforma referente a la subcontra-
tación, deben renovar su registro, 
por lo que las más de 143 mil fir-
mas deberán entrar en este pro-
ceso en marzo próximo.

De acuerdo con cifras oficia-
les, de septiembre de 2022 a 
junio de 2023 se reportó en el 
país un registro de más de 5 mi-
llones de personas empleadas 
con el nuevo esquema de sub-
contratación llamado servicios 
especializados.

Exhortan a las empresas 
a cumplir obligaciones de 
seguridad social y laborales

FERNANDO CAMACHO 
Y CAROLINA GÓMEZ

Aunque en años recientes se ha 
incrementado el acceso de la po-
blación mexicana a servicios bási-
cos como electricidad e Internet, 
además de la posesión de compu-
tadoras, hay otros aspectos en los 
cuales el avance ha sido nulo, como 
el derecho a contar con viviendas 
con drenaje y agua potable.

El secretario ejecutivo del Con-
sejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Co-
neval), José Nabor Cruz Marcelo, 
señaló que uno de los aspectos más 
preocupantes es el retroceso en la 
cantidad de hogares que tienen ac-
ceso diario al agua potable.

Entrevistado tras la firma de un 
convenio de colaboración entre el 
Coneval y la Universidad Autónoma 
Metropolitana unidad Xochimilco, 
en la cual expuso los datos más 
recientes en cuanto al avance en 

derechos sociales de 2018 a 2022, 
el especialista consideró que el pa-
norama en este terreno es “mixto”.

Uno de los aspectos en los que hu-
bo alcances importantes, dijo, es la 
cobertura de electricidad, Internet 
y acceso a la computación, ya en el 
periodo referido la población que 
contaban con ellos pasó de 32.9 a 
53.3 por ciento, si bien este fenó-
meno ocurrió en gran medida por 
la pandemia de covid-19, que obligó 
a las familias a adquirir dispositivos 
electrónicos para que sus hijos pu-
dieran tener educación a distancia.

Sin embargo, agregó, hay otros 
indicadores que se mantuvieron 
prácticamente igual, entre ellos el 
acceso al drenaje y agua potable. 
Muestra de ello es que las viviendas 
que cuentan con esos dos servicios 
en su baño pasó de 54.6 por ciento 
en 2018 a 57.5 por ciento en 2022.

La cantidad de hogares que agua 
potable a su disposición todos los 
días también fue destacado por 
Cruz Marcelo, ya que sólo 52.5 por 

ciento de la población nacional 
cuenta con dicha garantía. 

En Nuevo León, por ejemplo, ese 
número bajó de 95 por ciento de los 
habitantes en 2018 a poco más de 
76 por ciento en 2022.

Luego de destacar que los estu-
dios de acceso a los derechos socia-
les se alimentan de diversas bases 
de datos oficiales y no sólo de la 
Encuesta Nacional de Ingresos y 
Gastos de los Hogares, el especia-
lista señaló que en el rubro de se-
guridad alimentaria y dieta diversa 
se registró un avance de 6 puntos 
porcentuales en el periodo estudia-
do, pero apenas 23.8 por ciento de 
las familias puede comer frutas y 
verduras diariamente.

Otro ámbito en que las cifras se 
mantuvieron prácticamente sin 
avance es el derecho a la seguri-
dad social, ya que la población su-
bordinada que tiene cuatro o más 
prestaciones relacionadas con esa 
garantía pasó de 49.3 por ciento 
en 2018 a 49.4 por ciento en 2022.

Señala Coneval retroceso en el 
acceso de hogares a agua potable
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EN TÉRMINOS DE LO SEÑALADO EN EL PUNTO CUARTO DEL ACUERDO GENERAL PLENARIO 
1/2024, LA PRESENTE LISTA SE PUBLICA EN EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN, EN TRES 
DIARIOS DE CIRCULACIÓN NACIONAL Y EN MEDIOS ELECTRÓNICOS OFICIALES DE 
CONSULTA PÚBLICA A FIN DE QUE, DENTRO DEL IMPRORROGABLE PLAZO DE CINCO DÍAS 
HÁBILES, CONTADO A PARTIR DEL SIGUIENTE AL DE SU PUBLICACIÓN EN DICHO DIARIO 
OFICIAL, QUIENES LO DESEEN PUEDAN FORMULAR POR ESCRITO, DE MANERA FUNDADA Y 
EN FORMA COMEDIDA Y RESPETUOSA, LAS OBSERVACIONES Y OBJECIONES QUE ESTIMEN 
PROCEDENTES, LAS QUE PODRÁN PRESENTAR EN EL BUZÓN JUDICIAL DEL EDIFICIO SEDE 
DE ESTA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN, O POR VÍA ELECTRÓNICA, MEDIANTE 
EL USO DE LA FIREL O DE LA E.FIRMA (ANTES FIEL), POR EL MÓDULO DE PROMOCIONES DEL 
SISTEMA ELECTRÓNICO DE ESTE ALTO TRIBUNAL, APOYÁNDOLAS, EN SU CASO, CON 
PRUEBA DOCUMENTAL IMPRESA O DIGITALIZADA, LA QUE SERÁ TRATADA DE MANERA 
CONFIDENCIAL.

EL LICENCIADO RAFAEL COELLO CETINA, SECRETARIO GENERAL DE ACUERDOS DE LA 
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - C E R T I F I C A: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
Que esta LISTA DE LAS PERSONAS ASPIRANTES QUE PRESENTARON SOLICITUD EN 
TÉRMINOS DE LO PREVISTO EN EL PUNTO SEGUNDO DEL ACUERDO GENERAL NÚMERO 
1/2024, DE QUINCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO, DEL TRIBUNAL PLENO DE LA 
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN, EN EL QUE SE DETERMINA EL 
PROCEDIMIENTO PARA LA DESIGNACIÓN DE CONSEJERA O CONSEJERO DE LA 
JUDICATURA FEDERAL QUE OCUPARÁ EL CARGO DEL VEINTICUATRO DE FEBRERO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO, AL VEINTITRÉS DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTINUEVE, fue 
aprobada por el Tribunal Pleno en Sesión Privada celebrada el ocho de febrero de dos mil 
veinticuatro.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
Ciudad de México, a ocho de febrero de dos mil veinticuatro.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

LISTA APROBADA EN LA SESIÓN PRIVADA CELEBRADA EL JUEVES OCHO DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, DE LAS PERSONAS ASPIRANTES QUE PRESENTARON 
SOLICITUD EN TÉRMINOS DE LO PREVISTO EN EL PUNTO SEGUNDO DEL ACUERDO 
GENERAL NÚMERO 1/2024, DE QUINCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO, DEL 
TRIBUNAL PLENO DE LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN, EN EL QUE SE 
DETERMINA EL PROCEDIMIENTO PARA LA DESIGNACIÓN DE CONSEJERA O CONSEJERO 
DE LA JUDICATURA FEDERAL QUE OCUPARÁ EL CARGO DEL VEINTICUATRO DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, AL VEINTITRÉS DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTINUEVE.

1. AGUILAR SÁNCHEZ JOSÉ ANTONIO ABEL
2. ÁLVAREZ CASTRO ELISA MACRINA
3. ARANGO ESCÁMEZ JOSÉ FAUSTINO
4. ARREDONDO GALLEGOS JORGE 

CRISTÓBAL
5. AVECIA SOLANO GLORIA
6. CABALLERO RODRÍGUEZ JOSÉ LUIS
7. CASTAÑEDA PÉREZ MARISOL 
8. CEDEÑO MUÑOZ OSIRIS RAMÓN
9. CURIEL LÓPEZ CLAUDIA MAVEL
10. DUEÑAS CALDERÓN JOSÉ RIGOBERTO
11. FERNÁNDEZ HAGGAR MARÍA ENRIQUETA
12. GARCÍA GALICIA MARÍA DE LOURDES 

MARGARITA 
13. GARCÍA GONZÁLEZ JULIA MARÍA DEL 

CARMEN
14. GARCÍA SUÁREZ CAMPOS JORGE 

GUILLERMO
15. GARCÍA VILLEGAS SÁNCHEZ CORDERO 

PAULA MARÍA
16. GARZÓN OROZCO JAIME ARTURO

17. GONZÁLEZ SOLÍS MAYRA
18. GUZMÁN ROSAS JUAN CARLOS
19. LEÓN HERNÁNDEZ DAVID GUSTAVO
20. LEYVA NAVA LUCIO
21. LIÉVANOS RUIZ OMAR
22. MARCOS VALDÉS ABRAHAM SERGIO
23. MARTÍNEZ CALVILLO SALVADOR 
24. MONTALVO MARTÍNEZ JOSÉ ALFONSO
25. MORALES RAMÍREZ ARTURO CÉSAR
26. MUÑOZ ALVARADO FROYLÁN
27. ORTEGA CASTRO JUAN CARLOS
28. PALOMO CARRASCO OSCAR 
29. PINEDA SALDAÑA YAIR BARDOMIANO
30. QUERO JUÁREZ DALILA
31. REYES ROSAS REYNALDO MANUEL
32. RODRÍGUEZ ÁLVAREZ ÓSCAR
33. ROJAS CABALLERO ARIEL ALBERTO
34. RONZON SEVILLA CARLOS
35. SÁNCHEZ VALLE VERÓNICA JUDITH
36. SANTAMARÍA CHAMÚ SERGIO
37. TORAYA MARIO

Autoproducida, 62.8% de la vivienda propia
DE LA REDACCIÓN

Los inmuebles “autoproducidos” en 
México representan 62.8 por ciento 
del total de las viviendas propias y 
dicha práctica significa ya 56.3 por 
ciento del producto interno bru-
to en ese ámbito, de acuerdo con 
datos oficiales recientes, indicó la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu).

La dependencia dio a conocer un 
nuevo módulo de indicadores de au-
toproducción en la plataforma del 

Sistema Nacional de Información 
e Indicadores de Vivienda, con el 
propósito de que desarrolladores, 
empresarios y ciudadanos conoz-
can más datos sobre el sector.

El módulo está dividido en cuatro 
apartados: principales conceptos de 
autoproducción; estadísticas gene-
rales sobre el tema, con la ubicación 
y características de los hogares en 
viviendas autoproducidas; datos 
de proyecciones de demanda de 
vivienda autoproducida, y princi-
pales programas de los organismos 
nacionales de vivienda (Onavi) y su 

distribución en el territorio.
La Sedatu recordó que en este 

sexenio se adoptó una política de 
impulso a la autoproducción de 
vivienda como “eje de incidencia 
fundamental para abatir el rezago 
habitacional”. Para tal efecto, se 
desarrolló la Estrategia Nacional 
de Autoproducción con la colabo-
ración de los Onavi y el Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable, 
que aborda cinco ejes estratégicos: 
vínculo con el desarrollo urbano, 
financiamiento, asistencia técnica, 
suelo, y comunicación.

IMPULSA DELFINA GÓMEZ INVERSIÓN POR 4 MIL MDD EN EDOMEX

DE LA REDACCIÓN

Durante la colocación de la pri-
mera piedra de las instalaciones 
de la empresa DHL Supply Chain 
en el T-Mex Park, en el municipio 
de Nextlalpan, la gobernadora del 

estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez, y empresarios anuncia-
ron una inversión de 4 mil millo-
nes de dólares mediante diversos 
desarrollos industriales para la en-
tidad en los próximos cinco años, 
así como la generación de miles de 
empleos en el estado.

“El T-Mex Park y la inversión 
de DHL traerán consigo no sola-
mente la promesa sino la realidad 
de más empleos para nuestros ciu-
dadanos, abarcando municipios 
como Zumpango, Tultepec, Tulti-
tlán, Tonanitla, Jaltenco y Tecá-
mac, extendiéndose a Hidalgo.”
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ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

El calendario aprobado por el Se-
nado incluye 26 sesiones de aquí 
al 31 de abril, cuando concluyen el 
periodo y la legislatura, en los que 
pretende desahogar el paquete de 
reformas constitucionales y lega-
les del presidente Andrés Manuel 
López Obrador y lo más urgente 
de la robusta agenda que arrastra 
desde hace dos años, con más de 
100 nombramientos pendientes.

Los senadores de todas las fuer-
zas políticas acordaron sesionar 
martes y miércoles, a fin de poder 
dedicar los demás días de la sema-
na a sus actividades electorales, 
algunas por candidaturas propias 
y otros para apoyar a los abande-
rados presidenciales o de gobier-
nos estatales de sus partidos.

La sesión de ayer fue corta; 
apenas logró reunir poco más del 
quorum legal y fue conducida por 
los vicepresidentes, ya que la pre-
sidenta de esa cámara, Ana Lilia 
Rivera, acudió ayer a Nueva York 
para participar en la audiencia 
parlamentaria anual en la Orga-
nización de Naciones Unidas.

El Senado aprobó ayer, con 69 
votos, una minuta que duplica las 
penas para el abuso sexual contra 
menores, cuando este delito sea 
cometido por algún profesionista 
que se desempeñe al servicio de 
niños y adolescentes.

Es una reforma que el Senado 
aprobó en 2019, pero estuvo con-
gelada en la Cámara de Diputa-
dos, que la devolvió finalmente 
con cambios y ayer fue avalada 
por el pleno y remitida al Ejecuti-
vo federal para su promulgación.

La presidenta de la Comisión 
de Derechos de Niños y Adoles-

centes, Josefina Vázquez Mota, 
comentó que la reforma es rele-
vante, toda vez que endurece las 
penas para quienes están más cer-
ca de los menores y los someten 
a violaciones y abusos sexuales.

La reforma plantea constituir 
una instancia multidisciplinaria 
que defina mecanismos contra la 
violencia sexual y cualquier otra 
forma de violencia contra niños y 
adolescentes que se suscite o de-
tecte en centros educativos.

El pleno aprobó también, con 
68 votos a favor, una modifica-
ción al Código Nacional de Pro-
cedimientos Penales, a fin de que 
ante cualquier ilícito contra me-
nores de edad, el Ministerio Pú-
blico aplique obligatoriamente las 
medidas urgentes para garantizar 
el interés superior de la niñez, la 
prevalencia de sus derechos y su 
protección integral. “Es un dicta-
men muy importante porque sal-
vaguardará de manera inmediata 
la vida de los afectados”, comentó 
Vázquez Mota. La minuta se turnó 
a la Cámara de Diputados. 

Sistemas viales seguros

El Senado aprobó con 67 votos 
(apenas dos arriba del quorum mí-
nimo legal) reformar la Ley Gene-
ral de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes para incorporar la 
movilidad al catálogo de derechos 
de las infancias, así como las accio-
nes que garanticen la protección a 
su vida e integridad física con un 
enfoque de sistemas viales seguros.

El dictamen remitido a la Cá-
mara de Diputados precisa que la 
Federación, estados, municipios 
y demarcaciones de la Ciudad 
de México deberán llevar a cabo 
obras de infraestructura para lo-
grar entornos escolares seguros.

Pendientes en el Senado, 
más de 100 nombramientos 
y las reformas presidenciales

ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

El presidente de la Comisión de Tra-
bajo del Senado, Napoleón Gómez 
Urrutia, destacó frente al embaja-
dor de Estados Unidos, Ken Salazar, 
la eficacia del Mecanismo Laboral 
de Respuesta Rápida incluido en 
el T-MEC, que ha permitido re-
solver 19 quejas contra empresas 
que operan en México, y sólo está 
pendiente la huelga en la mina de 
Sombrerete, Zacatecas, propiedad 

de Grupo México, cuya resolución 
“debe acelerarse”.

En una reunión con el diplomá-
tico, a la que asistieron integrantes 
de esa comisión, el también líder de 
los mineros expresó asimismo que 
contaron con el apoyo de sindicatos 
de Estados Unidos para presentar 
esa queja, que fue aceptada y está 
ahora en el panel laboral, el prime-
ro bajo el T-MEC, y esperan que se 
resuelva lo más pronto posible.

“Estoy seguro de que la conclu-
sión sentará un precedente sobre 
futuros casos laborales”, agregó.  

En entrevista posterior, el senador 
de Morena detalló que se trata de 
una de las tres huelgas pendien-
tes desde hace 16 años debido a 
“la cerrazón” del dueño de Grupo 
México, Germán Larrea, quien se 
ha negado siquiera a negociar las 
demandas de los mineros de Som-
brerete; Cananea, Sonora, y Taxco, 
Guerrero.

“Es de gran relevancia el sólo he-
cho de que la queja de los mineros 
de San Martín, en Sombrerete, se 
haya aceptado en el Mecanismo La-
boral de Respuesta Rápida, ya que 
es en contra de uno de los hombres 
más ricos del país y del mundo, que 
se escudó siempre en la impunidad 
que le dieron los gobiernos de PAN 
y PRI”.

Gómez Urrutia comentó que no 
había habido un panel de esta natu-

raleza integrado por un represen-
tante de México, otro de Estados 
Unidos y un tercero de Canadá. 
“Es el primero en el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, dentro de este mecanis-
mo de respuesta rápida, y sentará 
precedente”, entre otros, “que na-
die puede estar al margen de la ley 
y violar los derechos de los traba-
jadores, por más poderoso que se 
sienta”.

En la reunión con el embajador  
Salazar, el senador de Morena re-
saltó que México y Estados Unidos 
mantienen el compromiso de refor-
zar el cumplimiento de las dispo-
siciones laborales del T-MEC me-
diante el mencionado instrumento.

“Tanto el funcionamiento del me-
canismo como la implementación 
de los compromisos en los distintos 

ámbitos serán cuestiones sujetas a 
evaluación, entre otras prioridades 
que puedan surgir en los próximos 
meses, con miras a la primera revi-
sión del tratado en 2026”.

El embajador Salazar destacó 
que nunca antes en los tratados de 
libre comercio que se habían firma-
do se incluye un capítulo laboral, co-
mo el que está en el T-MEC, “donde 
se están levantando los derechos de 
los trabajadores”.

Gómez Urrutia destacó frente al 
diplomático que la política de bue-
na vecindad ejemplificada durante 
este gobierno ha sido factor clave 
para que México fortalezca sus la-
zos de solidaridad y hermandad con 
el pueblo de Estados Unidos, lo que 
además “ha contribuido a que hoy 
seamos el primer socio comercial 
de nuestro vecino del norte”.

Destaca Gómez Urrutia la efi cacia del 
mecanismo de respuesta rápida del T-MEC
Ha permitido resolver 19 quejas 
contra empresas en México, resaltó 
ante el embajador de Estados Unidos

Mexicanos y colombianos expresan en la 
CDMX respaldo al presidente Gustavo Petro
JARED LAURELES

En Colombia “hay un riesgo latente 
contra la democracia”, advirtió el 
embajador de ese país en México, 
Moisés Ninco Daza, ante el intento 
de la fiscalía general de su país de 
buscar el juicio político contra el 
presidente Gustavo Petro.  

En entrevista con La Jornada, el 
diplomático destacó el movimiento 
democrático del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien su-
frió dos fraudes electorales, en la 
defensa del voto popular. 

“Nosotros aprendimos de Mé-
xico, del movimiento democráti-
co mexicano, la importancia del 
cuidado del voto para detener los 
fraudes electorales. No olvidemos 
que así como el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, nosotros 
también fuimos sujetos de fraude 
electoral”, señaló antes de un mitin 
celebrado a un costado del Ángel 

de la Independencia en Paseo de la 
Reforma.

Ninco Daza externó que su go-
bierno está dispuesto a recibir 
“cualquier expresión formal y ofi-
cial” de apoyo de México, y serán 
“absolutamente respetuosos” de 
la soberanía de su política exterior. 
Y también, agregó, “entendiendo 
que en los momentos más difíciles 
México ha estado para nosotros y 
que Colombia estará ahí para los 
momentos más difíciles del pueblo 
mexicano”. 

Ayer, medio centenar de colom-
bianos se reunieron en esa zona de 
la Ciudad de México para manifes-
tarse en defensa del gobierno de 
Gustavo Petro y del mandato po-
pular que lo llevó a la presidencia 
de su país. 

Con banderines que traían plas-
mada la frase “Yo con Petro” y bai-
lando cumbias de esa nación, dece-
nas de colombianos, mexicanos y 
organizaciones solidarias (como el 

Colectivo por la Paz en Colombia y 
el Observatorio de Derechos Hu-
manos de los Pueblos) expresaron 
su rechazo a cualquier intento de 
desestabilización de su gobierno. 

“El cambio en Colombia es un 
proceso irreversible”, aseguró el 
diplomático, quien además subra-
yó que la manifestación multicolor 
y pacífica realizada ayer no preten-
de presionar a la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación ni a la rama 
judicial, sino que se trata de una 
expresión nacional e internacional 
contundente a favor de la demo-
cracia en la nación sudamericana 
y de hacer respetar el gobierno del 
cambio y el mandato popular.

▲ Alrededor de 50 personas 
acudieron al mitin en solidaridad 
con el pueblo y gobierno de 
Colombia realizado a un costado 
del Ángel de la Independencia. 
Foto Víctor Camacho
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Dirigentes agropecuarios mexica-
nos acudieron a Washington en 
busca de solución al etiquetado 
Product of USA, que margina a la 
ganadería a diferenciar los pro-
ductos, pese a que cumplen con 
las mismas condiciones de sani-
dad, inocuidad y estándares de 
calidad, informaron productores.

Los presidentes del Consejo Na-
cional Agropecuario, Juan Corti-
na Gallardo, y de la Confederación 
Nacional de Organizaciones Ga-
naderas (CNOG), Homero García 
de la Llata, lideraron la visita de 
trabajo con el fin de discutir con 
autoridades e industria estaduni-

dense la regla de origen Product 
of USA para productos cárnicos.

La CNOG informó que “las 
discusiones fueron productivas, 
se avanzó en la evaluación de los 
posibles impactos de la propues-
ta de regla en América del Norte. 
Las conversaciones continuarán”.

Este etiquetado afecta al gana-
do mexicano, toda vez que es se-
parado del producto estaduniden-
se a pesar de que cumple con las 
mismas condiciones de calidad. 
La leyenda Product of USA despla-
za a la carne mexicana, aunque los 
animales fueron tratados igual. 

De la Redacción

JESSICA XANTOMILA

Ante la iniciativa de reforma para 
que la Comisión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados (Comar) pase de ser 
un órgano administrativo descon-
centrado a una unidad administrati-
va de la Secretaría de Gobernación 
(SG), la Agencia de la ONU para los 
Refugiados (Acnur) se pronunció 
porque se asegure que ello no afec-
tará su autonomía técnica, su pre-
sencia en terreno y su presupuesto, 
“ya de por sí limitado”.

Uriel Salas Segovia, oficial de 
enlace de la Acnur, expuso que es 
necesario que el cambio no impacte 
en el trabajo que día a día realiza la 
Comar ni en la eficiencia de sus atri-
buciones. “Tiene presencia en va-
rios puntos de la República, lo cual 
ha sido fundamental para asegurar 
el acceso a personas solicitantes de 
asilo”, resaltó.

En la iniciativa de reforma pre-
sentada el lunes pasado por el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, se considera que una unidad 
administrativa puede desarrollar 
las funciones de apoyo a la Comar 
que tiene el actual órgano descon-
centrado. Especifica que tanto el 
personal de base como el de con-
fianza (este último se compone de 
262 personas), así como sus funcio-
nes, serán asumidas por la SG.

Es necesario garantizar 
su autonomía

En entrevista, Salas Segovia señaló 
que si bien la Acnur es respetuosa 
de la forma en que los gobiernos 
decidan organizarse estructural 
y políticamente, es necesario que 
se garantice que el cambio de na-
turaleza administrativa de la comi-
sión no afecte su autonomía, “en 
razón de las funciones tan técnicas 
especializadas que desarrolla, en 
cuanto al registro, el análisis de la 
determinación de las solicitudes 
de reconocimiento de la condición 
de refugiado, el acceso a docu-
mentación y asistencia a derechos 
fundamentales”.

Además, coincidió con las de-
mandas de organizaciones civiles 
en el sentido de que la Comar debe 
ser fortalecida ante la gran cantidad 
de solicitudes del reconocimiento 
de la condición de refugiado, que en 

enero sumaron 8 mil 413 personas 
solicitantes.

Asimismo, refirió que actualmen-
te la agencia de la ONU financia dos 
terceras partes del presupuesto de 
la comisión, que es de 45 millones 
667 mil pesos, y subrayó que la 
Acnur sigue trabajando de mane-
ra muy cercana con el gobierno 
mexicano.

“En tanto se tenga la capacidad 
de brindar este apoyo, lo vamos 
a seguir haciendo, pero también 
con un énfasis en que finalmente 
quien tiene que dar la respuesta es 
el propio gobierno; es el que tiene 
que asegurar que sus instituciones 
puedan atender debidamente y, oja-
lá en algún momento, sin el apoyo 
de la Acnur”, mencionó.

Pide la ONU que reformas a 
la Constitución no afecten 
la labor diaria de la Comar

gob.mx

Ganaderos mexicanos exigen 
retirar el sello Product of USA

Actualmente, 
Acnur fi nancia 
dos terceras 
partes del gasto 
de la comisión 
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CAROLINA GÓMEZ MENA 

En las primeras semanas de este 
año hay una reducción de 70 por 
ciento de los casos de covid-19 en 
relación con el mismo periodo de 
2023, señala el informe semanal 
de covid-19, influenza y otros virus 
respiratorios de la Secretaría de 
Salud (Ssa). 

“Al inicio de 2024 la positividad 
preliminar por laboratorio presenta 
una tendencia al ascenso; sin em-
bargo, se mantiene por debajo de 
la positividad presentada en 2021 
a 2023 en el mismo periodo. Para 
2020 no había iniciado la pande-
mia”. 

El documento precisa que en el 
acumulado a la quinta semana epi-
demiológica de 2024 se tienen con-
firmados mil 518 casos y 37 decesos 
por covid-19; 13.5 por ciento de los 
fallecimientos ocurrieron en la Ciu-
dad de México y 10.8 por ciento en 
Hidalgo y Jalisco. 

La mayor cantidad de infecciones 
de covid-19 se han dado en la Ciu-
dad de México, con 466. Le siguen 
estado de México, con 117, y Nuevo 
León, con 84. 

Advierte que los grupos de edad 
más afectados son las personas ma-
yores de 65 años, con una tasa de 
incidencia acumulada (TIA) de la 
enfermedad de 2.33, seguido por 
las personas de 30 a 34 años, con 
una TIA de 1.91. En el rango de 25 a 
29 años, dicha tasa se ubicó en 1.63. 

Detalla que la mediana de edad 
de quienes han contraído el virus 

SARS-CoV-2 es 41 años, y la mayo-
ría de quienes han enfermado son 
mujeres, pues representan 57 por 
ciento de los casos.

Asimismo, refiere que en este 
comienzo de año la mayoría de los 
contagios son de tipo ambulatorio, 
es decir, no han requerido hospita-
lización. 

“Por grupos de edad, el análisis 
muestra un comportamiento más 
grave de la enfermedad principal-
mente en el rango de uno a cuatro 
años, mayores de 65 años y de 75 a 
79 años, debido a la necesidad de 
hospitalización”.

Un aspecto relacionado con el es-
caso porcentaje de pacientes con 
complicaciones se debe a que la 
variante que domina actualmente 
es la conocida como pirola (JN.1), la 
cual, aunque tiene mayor capacidad 
de transmisión, no suele ocasionar 
cuadros clínicos graves de la enfer-
medad. 

A mediados de diciembre pasado 
se detectaron los primeros pacien-
tes afectados por la variante en el 
país, y de acuerdo con datos de la 
Dirección General de Epidemiolo-
gía de la Ssa, hasta la semana epide-
miológica 2 de 2024, “87 por ciento 
de los casos confirmados este año 
son JN.1, 9 por ciento son XBB.1.16 
y 4 por ciento son ómicron”.

Reporta Ssa 70% menos covid-19 
que las primeras semanas de 2023
El número acumulado de casos 
es de mil 518 y de 37 decesos

LA MAYORÍA NO HA REQUERIDO HOSPITALIZACIÓN Siete de cada 
10 personas 
son portadoras 
del virus del 
herpes labial

CAROLINA GÓMEZ MENA 

En vísperas del 14 de febrero, 
Día del Amor y la Amistad, Susa-
na Canalizo Almeida, presidenta 
de la Fundación Mexicana para 
la Dermatología (FMD), alertó 
que siete de cada 10 personas 
son portadoras del virus del 
herpes simple tipo 1 (VHS-1), 
que puede transmitirse con los 
besos, sobre todo si hay lesiones 
activas.

La dermatóloga indicó que 
dado que en esa fecha más gen-
te es proclive a las muestras de 
afecto, entre ellas los besos, “de-
bemos saber que esa manifesta-
ción de cariño puede implicar la 
transmisión del herpes labial”.

Éste se caracteriza por lla-
gas dolorosas y vesículas en los 
labios, causados por el VHS-1, 
agente infeccioso sin cura co-
nocida que permanece en el or-
ganismo de por vida y se mani-
fiesta periódicamente en forma 
de brotes.

El herpes labial no sólo impli-
ca una preocupación estética o 
de incomodidad temporal, tam-
bién representa un asunto de 
salud pública: la Organización 
Mundial de la Salud estima que 
67 por ciento de la población 
mundial menor de 50 años por-
ta el virus. 

En México, el herpes simple 
es muy común y se ubica en el 
sexto lugar de las principales 
razones de consulta dermato-
lógica. Canalizo agregó que los 
factores desencadenantes de los 
brotes de herpes labial incluyen 
estrés y exposición al sol y a ba-
jas temperaturas.

La transmisión del herpes 
simple no se limita a los besos, 
sino también al uso comparti-
do de objetos personales o el 
contacto con la saliva, úlceras 
y labios infectados. Por eso es 
importante la prevención, espe-
cialmente en fechas en las que el 
contacto físico es más frecuente.

Para evitar el contagio

Para evitar la propagación del 
VHS-1 se recomienda abstener-
se de besos y contacto directo 
con quienes presentan lesiones 
activas de herpes labial, así co-
mo cuidar el uso compartido de 
utensilios y productos persona-
les. Además, es crucial la higiene 
de manos y no tocarse la cara, 
especialmente los ojos, y los ge-
nitales después de haber tenido 
contacto con posibles fuentes de 
infección.

No existe cura para el herpes 
simple, pero el tratamiento anti-
viral puede aliviar los síntomas y 
reducir la duración y frecuencia 
de los brotes. No se deben usar 
remedios caseros o tratamientos 
milagros, que complican la condi-
ción y retrasan la recuperación.

Alertan expertos sobre efectos del tabaco en los 
pulmones aún no desarrollados de adolescentes
CAROLINA GÓMEZ MENA 

De los 15 millones de fumadores 
que existen en el país, 685 mil son 
jóvenes de entre 12 y 17 años, ex-
puso el neumólogo pediatra Noé 
Guerrero, quien alertó que debido 
a que el desarrollo pulmonar de una 
persona culmina hasta los 23 años, 
exponerse directa o indirectamen-
te al humo del cigarro a temprana 
“tendrá consecuencias en la salud” 
de estos órganos. 

En el conversatorio Humo de 
tabaco, daños a la salud en niñas, 
niños y jóvenes, organizado por 
la agrupación Salud Justa Mx, el 
experto (adscrito al Hospital Ma-
nuel F. Rodríguez del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado) deta-
lló que a los 30 años la función pul-

monar empieza a decaer, se fume 
o no, por lo que en los individuos 
consumidores de tabaco el daño 
será más pronunciado, y también 
en aquellos infantes y jóvenes que 
están en contacto con el humo de 
segunda mano.

Dejó en claro que para proteger 
de los efectos adversos a los infan-
tes no basta con tomar la precau-
ción de “yo fumo afuera, mientras 
los niños están adentro. No importa 
que el familiar fume afuera, todo lo 
que se queda en las manos y en la 
ropa también afecta de manera 
indirecta, porque son sustancias 
cancerígenas que quedan del hu-
mo. Tendríamos que llegar a cam-
biarnos, y eso no se hace. Así que lo 
mejor es no fumar si hay pacientes 
pediátricos”. 

Detalló que derivado de la com-
bustión, cada cigarro produce 250 

centímetros cúbicos de humo, que 
contiene más de 4 mil sustancias 
químicas tóxicas, de las cuales 70 
se ha demostrado que son cancerí-
genas, pero también advirtió que en 
esos productos puede haber “sus-
tancias radiactivas” que provienen 
de las tierras donde se cultiva la 
planta y de los fertilizantes que se 
utilizan.  

Añadió que entre los efectos del 
tabaquismo activo durante la ado-
lescencia están la reducción prema-
tura de la función pulmonar, ma-
yor proclividad a tener infecciones 
como neumonías y tuberculosis y 
el empeoramiento del asma, pero 
también se aumenta el riesgo de de-
sarrollar enfermedades coronarias. 

En el contexto de la 10 Confe-
rencia de las Partes del Convenio 
Marco para el Control del Tabaco, 
que se realiza en Panamá, Abraham 

Sandoval Benavides, del Departa-
mento de Salud Pública de la Facul-
tad de Medicina de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
subrayó que actualmente las taba-
caleras utilizan las redes sociales 
para atraer a los jóvenes al consu-
mo de los nuevos productos, entre 
ellos los dispositivos electrónicos 
para la administración de nicotina, 
conocidos como vapeadores, y los 
sistemas alternativos para el consu-
mo de la sustancia o calentadores 
de tabaco.   

Sostuvo que éstos son aún más 
perjudiciales, porque mientras 
“un cigarro convencional tiene 
aproximadamente un miligramo 
de nicotina, los cigarros electróni-
cos pueden tener hasta 12 miligra-
mos, y los calentadores de tabaco 
pueden contener hasta 30 o 60 
miligramos”.

 Continúa la aplicación de 
vacunas Abdala y Sputnik contra 
covid-19 en los centros de salud 
de la Ciudad de México. Foto 
Roberto García Ortiz
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Oposición perdida

RAÚL ZIBECHI

E
l Canal de Panamá regis-
tra una caída del tráfico 
de barcos de 30 por cien-
to, que llegará a 50 por 
ciento en los próximos 

meses por la tremenda sequía que 
aqueja la región. En estos meses el 
tráfico cayó de 35-40 a 24 cruces 
diarios (https://goo.su/91NYYf).

El Canal de Suez registró en ene-
ro una disminución de casi 50 por 
ciento por la ofensiva militar del 
grupo Ansarolá contra los buques 
que se dirigen a puertos de Israel 
(https://goo.su/xbXKTV).

Aunque las razones son dife-
rentes, cambio climático y guerra 
respectivamente, hace ya cierto 
tiempo que ambas convergen mos-
trando el delirio del sistema y la 
proximidad del colapso. Sin embar-
go, aunque la humanidad bordea el 
abismo, como queda en evidencia 
en estos años de incendios voraces 
y guerras de exterminio, las bolsas 
de valores siguen subiendo porque 
a ese 1 o 2 por ciento más rico poco 

le importa la vida, siempre que no 
sea la suya.

La crisis del agua sigue su curso 
ascendente, porque consumimos y 
despilfarramos cada vez más líqui-
do. Uno de cada cuatro habitantes 
del planeta (2 mil millones de per-
sonas) sufre “estrés hídrico”, que 
se produce cuando un país o región 
consume más fluido del que dispo-
ne. Según Naciones Unidas, para 
2050 otros mil millones vivirán 
estrés hídrico elevado (https://goo.
su/Yo8L).

La mayoría de los países donde 
ya están viviendo la crisis del agua 
pertenecen al sur global (Chile, en 
nuestro continente), pero hay ya 
regiones del norte con el mismo 
problema, como California, Anda-
lucía y Cataluña. El Atlas de riesgos 
hídricos publica un mapa interacti-
vo donde cada quien puede rastrear 
la situación en cualquier parte del 
planeta (https://goo.su/pfdZaz). La 
mitad de México está en rojo.

El telón de fondo de estas crisis 
puede ser la economía, que tiende 
a contraerse por las dificultades en 
el suministro energético, que tam-
bién está creciendo. Gail Tverberg, 
especialista en petróleo y ambiente, 
sostiene que las economías son 
“estructuras disipativas” (concepto 
creado por el Nobel Ilya Prigogine) 
que consumen energía, se expan-
den y, en algún momento, llegan al 
colapso.

Explica que la economía global 
está pasando del crecimiento a la 
contracción de larga duración, pero 
cuando esto sucede “la riqueza del 

sistema se distribuye cada vez más 
entre los ricos y los muy podero-
sos”, dejando atrás a los sectores 
populares y medios, sostiene en 
el portal oilprice.com (https://goo.
su/15lSt). Obviamente, la con-
centración excesiva de riqueza 
es otra soga al cuello del sistema 
 económico.

De hecho, el 1 por ciento más rico 
incrementó la proporción de su ri-
queza de 23 al 32 por ciento.

En este punto señala que empie-
zan a aparecer grietas en la econo-
mía mundial, por varias razones. 
Uno, porque las poblaciones tien-
den a crecer, pero los recursos que 
las sustentan no lo hacen. De paso, 
asegura que la transición a energías 
sustentables “suena muy descabe-
llada” ante la creciente demanda de 
combustibles fósiles por, precisa-
mente, el cambio climático.

En segundo lugar, las líneas de 
suministro están rotas, siendo “otra 
señal de que la economía está lle-
gando a sus límites”. Esto implica 
comprar productos más caros, 
cuestión que retroalimenta el pro-
blema de las cadenas de suministro 
y la escasez de recursos.

Por último aporta datos sobre 
la reducción de la producción ma-
nufacturera en el mundo en base a 
datos de los 15 países más industria-
lizados. El retroceso es importante 
en Estados Unidos, Europa, Japón 
y Australia. Sólo en India, Rusia 
y China (en ese orden) están cre-
ciendo sus industrias. Conclusión: 
“Si el sector manufacturero está 
en contracción, esperaríamos más 

líneas de suministro rotas en los 
próximos meses y años” (https://
goo.su/9GLz2).

Concluye asegurando que habrá 
más deuda pública y mayores ries-
gos de hiperinflación. Para Tver-
berg el sistema es como un anciano 
de más de 80 años, que puede tro-
pezar y caer en cualquier momento, 
pero no sabemos cuándo sucederá.

Parece evidente que la crisis am-
biental, la tendencia a la contrac-
ción de las economías y la prolifera-
ción de guerras están prefigurando 
situaciones críticas para la humani-
dad de abajo, cuya sobrevivencia es-
tá cada vez más en riesgo. Creo que 
estos deberían ser los temas centra-
les que nos desvelen, que consuman 
nuestros tiempos y quehaceres en 
los espacios colectivos.

Nada más lejos de la realidad. 
Seguimos empantanados en el “chi-
quitismo” de la cotidianidad consu-
mista y narcisista: el último modelo 
de teléfono o de ropa; el partido de 
futbol como meros espectadores; la 
campaña electoral que sólo entre-
tiene, pero no resuelve nada de fon-
do. Esto es un triunfo estratégico 
del capitalismo: llevarnos de cabe-
za al colapso mientras miramos la 
pantalla, ignorando la destrucción 
y la masacre de la vida.

El reciente comunicado 14 del 
EZLN lo dice de un modo transpa-
rente: “La mayoría de la población 
no ve o no cree posible la catástrofe. 
El capital ha logrado inculcar el 
inmediatismo y el negacionismo en 
el código básico cultural de los de 
abajo”.

Seguimos 
empanta-
nados en el 
“chiquitis-
mo” de la 
cotidiani-
dad consu-
mista y 
narcisista

PEDRO MIGUEL

D
urante cinco años, el gobier-
no de Andrés Manuel López 
Obrador ha trabajado en la 
recuperación de la soberanía y 
en vincularla a la superación de 

la desigualdad, la pobreza y la inseguridad. 
La mayoría ciudadana favorable al proceso 
de transformación en curso ha percibido ese 
esfuerzo y ha simpatizado con él. El énfasis 
gubernamental en vincular el momento 
presente a la historia de México, a gestas 
pasadas y a valores sociales ancestrales ha 
fortalecido la conciencia de nación en la 
sociedad. Al mismo tiempo, desde Palacio 
Nacional se ha ido construyendo un nuevo 
paradigma para conducir la inevitablemente 
conflictiva relación con Estados Unidos, 
basado en la cooperación amistosa y en la 
exigencia de respeto y reconocimiento de las 
responsabilidades de la superpotencia en los 
problemas comunes.

Con ese telón de fondo, difícilmente po-
dría encontrarse una idea más disparatada, 
si no es que electoralmente suicida, que la de 
ir a Estados Unidos a pedir una intervención 
en asuntos internos mexicanos a grupos de 
élite del poder económico y político, a los 
centros de pensamiento más injerencistas 
y reaccionarios y a la OEA, instigadora de 
golpes de Estado y promotora del someti-
miento de América Latina a los lineamientos 
de Washington. Y, sin embargo, fue precisa-
mente eso lo que hizo Xóchitl Gálvez en días 
pasados: descalificar a las autoridades nacio-
nales ante un país que lleva la intervención 
en los genes y hasta ponerse del lado estadu-
nidense en asuntos como el de la migración: 
“No se dejen chantajear por AMLO”.

Más allá del asombro por la colosal tonte-
ría política de los jefes de la coalición oposi-
tora que postuló a Gálvez a la Presidencia, e 
independientemente de la repugnancia por 
un acto tan evidente de traición a México, la 
gira xochitliana nos coloca ante la evidencia 
de lo perdida que está esa oposición en el es-
pacio, en el tiempo y en el escenario político.

El entreguismo y la sumisión han sido des-
de tiempos de Salinas sellos de las facciones 
neoliberales que se hicieron con el control de 
las instituciones nacionales, pero en ambos 
lados había un mínimo pudor para encubrir-
los. La embajada de Washington en México 
ayudó a Calderón a incrustarse en Los Pinos 
tras el fraude de 2006, pero la operación 
correspondiente se realizó tras bambalinas y 
no fue hasta 2011, gracias a los cables diplo-
máticos filtrados por WikiLeaks, que pudo 
conocerse la participación del ex embajador 
Tony Garza en la imposición. Y es cierto que 
Donald Trump humilló públicamente y a 
placer a Enrique Peña Nieto, pero para en-
tonces lo que había en éste ya ni siquiera era 
entreguismo, sino mera pusilanimidad.

No está de más recordar que ante la em-
bestida trumpiana, López Obrador ofreció 
respaldo a Peña y llamó a la unidad nacional 
en torno a la figura presidencial, por mucho 
que el mexiquense la hubiera devaluado a 
niveles sin precedente. En contraste, esta 
semana Gálvez acudió ante halcones de Wa-
shington a ofrecerse para golpear a AMLO. 
Lo hizo, además, en coincidencia con la 
insidia orquestada desde tres bandas mediá-
ticas contra el mandatario con base en una 
investigación inconsecuente de la DEA que 
fue archivada hace una década, y ello lleva a 
preguntarse si el viaje a Estados Unidos de 
la aspirante opositora no fue la cuarta banda 
de una campaña desesperada, lanzada por 

sus autores ante la certeza de la derrota en 
los comicios de junio próximo: “Si no puedes 
ganar las elecciones, por lo menos ensúcia-
las o desestabilízalas”, parece ser la consig-
na. Y qué mejor, para ese segundo propósito, 
que una intromisión estadunidense. Así, los 
pretendidos defensores de la de mocracia se 
exhiben más bien como sus odiadores, los 
que buscan dinamitar la ex presión pacífica y 
legal de la voluntad popular.

En otro sentido, quienes han defendido en 
este sexenio la supuesta separación de pode-
res, la imparcialidad periodística y el apar-
tidismo e imparcialidad de los organismos 
autónomos han transitado a una beligerancia 
antigubernamental que desmiente de mane-
ra rotunda su pretendido amor por la asepsia 
política: los comentócratas rabian a cámara 
y con el micrófono abierto; Lorenzo Córdova, 
antiguo mandamás del INE, será el cantante 
solista en una concentración inequívocamen-
te opositora, varios ministros de la Suprema 
Corte ya no sólo están en el negocio de soltar 
narcotraficantes y ex funcionarios corruptos 
sino también en el de militar contra las re-
formas constitucionales del Ejecutivo; vaya, 
hasta el presidente del INAI anunció que de-
fenderá el hueso como López Portillo decía 
defender el peso y que llevará a instancias 
internacionales la pugna por la posible desa-
parición de ese organismo.

La derecha oligárquica está perdida por-
que durante cinco años ha puesto todo su 
empeño en no entender que esto que vive 
México no es un gobierno exótico y anómalo, 
sino un cambio de régimen y la construcción 
de un nuevo pacto social. Y por lo visto, para 
cuando logre encontrarse a sí misma será 
demasiado tarde.
navegaciones@yahoo.com 
Twitter: @PM_Navegaciones

La derecha 
oligárquica durante 
cinco años ha puesto 
todo su empeño en 
no entender que esto 
que vive México 
no es un gobierno 
exótico y anómalo, 
sino un cambio de 
régimen

Cada año 
más cerca 
del colapso
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¿Crisis fronteriza o 
crisis humanitaria?
MIGUEL TINKER SALAS* 
Y VICTOR SILVERMAN*

E
n lo que parece ser un mo-
mento raro de bipartidismo 
entre el liderazgo de los de-
mócratas y los republicanos 
un grupo de senadores esta-

dunidenses han propuesto un proyecto 
de ley titulado Acta de Emergencia 
sobre la Seguridad Nacional con un 
costo de 118 mil millones de dólares des-
tinados a resolver la llamada “crisis en 
la frontera” entre México y EU. La pro-
puesta tiene el apoyo del presidente Joe 
Biden, quien ha manifestado que, si le 
otorgan la autoridad legislativa, cerrará 
la frontera entre EU y México.

Lo primero que llama la atención es 
que, de los 118 mil millones de dólares 
autorizados por la propuesta, la mayoría 
no tiene nada que ver con la frontera: 
60 mil millones están destinados para 
Ucrania, 14 mil millones para Israel, 5 
mil millones para aliados de EU en Asia 
y 2.4 mil millones para los “conflictos en 
el mar Rojo”. El principal consenso que 
expresa en el Acta de Seguridad es el de 
seguir financiando las guerras donde 
participan Ucrania e Israel.

Para tratar temas fronterizos, la ley 
contempla 20 mil millones para los 
servicios de inmigración de los cuales el 
ICE recibiría 6 mil millones para deten-
ciones y deportaciones, lo cual implica 
un aumento en redadas y deportacio-
nes. La propuesta no incluye ninguna 
provisión para legalizar los cientos de 
miles de jóvenes “soñadores” que resi-
den en los EU. Tampoco contempla una 
reforma migratoria para los millones de 
migrantes en el país. Para resolver el re-
to que enfrentan estas personas, no hay 
fondos, ni mucho menos, consenso en-
tre demócratas y republicanos. Pero lo 
hay para legalizar afganos que asistieron 
a los EU durante la guerra en su país. 

Bajo un plan de “activación discrecio-
nal” y uno de “activación obligatoria” el 
eje central del Acta de Emergencia es 
la amenaza de “cerrar la frontera” si el 
número de inmigrantes supera cierta 
cifra. La activación discrecional contem-
pla el cierre de la frontera sur de EU si el 
número de inmigrantes supera 4 mil en 
siete días. La activación obligatoria im-
plica el cierre de la frontera sur de EU si 
el número de inmigrantes supera 5 mil 
en siete días o si se eleva a 8 mil 500 en 
un día. Estas cifras no reflejan la reali-
dad actual en la frontera, donde miles de 
personas de todas partes del mundo soli-
citan asilo ante las onerosas condiciones 
de vida en sus países de origen. 

Para Biden y los demócratas su apoyo 
al Acta de Seguridad implica un comple-
to abandono a las propuestas de su cam-
paña presidencial en 2020. Más aún, la 
aceptación al acta expresa un regreso a 
las políticas represivas impuestas por el 
ex presidente Donald Trump que usó el 
Título 42 para negar el derecho de asilo 
a los migrantes. La nueva propuesta del 
Senado vuele a dificultar el solicitar asi-
lo, expedita las deportaciones y amplía 
el régimen carcelario, el más grande 
del mundo, y donde, según un reporte 
del grupo Médicos por Responsabilidad 
Social, se practica un régimen de aisla-
miento. Para lograr su relección, Biden 
y el liderazgo demócrata apuestan a que 

pueden adoptar estas medidas repre-
sivas apostando que la llamada facción 
progresista de su partido nunca votara 
por Trump. Las discusiones en el Sena-
do no incluyeron miembros de la red de 
congresistas latinos. Lo que no consi-
deran es la posibilidad de la abstención 
que tomaría la forma de un voto castigo. 
Sin gran diferencia entre los candidatos 
sobre temas como migración, Biden po-
dría estar asegurando su propia derrota 
en las elecciones de noviembre.

¿Cómo llegamos a este punto en la po-
lítica de EU? Aun antes de la elección de 
Trump en 2016, el Partido Republicano y 
gran número de demócratas aceptaban 
el planteamiento de que la frontera entre 
EU y México representaba un peligro a 
la seguridad de EU. Hay que recordar, 
que el ex presidente Barack Obama mi-
litarizó dramáticamente la frontera, in-
crementó el gasto del departamento de 
Seguridad Nacional (Homeland Securi-
ty) y fue quien más inmigrantes deportó, 
aún más que Trump. Desde la elección 
de Biden, los republicanos han promovi-
do una campaña donde plantean la exis-
tencia de una crisis en la frontera sur que 
amenaza la seguridad de EU. La campa-
ña asocia a México con el narcotráfico, 
sataniza al inmigrante convirtiéndolo en 
factor desestabilizante, permitiendo que 
Trump acuse a los inmigrantes de conta-
minar la “sangre del país”. La histeria so-
bre la llamada crisis en la frontera sur ha 
llegado al extremo de que una encuesta 
de 4 mil 400 adultos estadunidenses pa-
trocinada por IPSO/Reuters revela que 
52 por ciento apoyaba el “envío de fuer-
zas estadunidenses a México para luchar 
contra los cárteles de las drogas”.

La realidad es que la crisis en la fron-
tera sur es una tragedia humanitaria 
donde miles de personas buscan escapar 
condiciones de explotación económica, 
desastres ambientales, represión políti-
ca, violencia de género y las consecuen-
cias producidas por la fallida guerra 
contra las drogas y otros conflictos. 

Lo que proponen los senadores demó-
cratas y republicanos no es una reforma 
migratoria que aborde los problemas 
que enfrentan miles de inmigrantes en 
la frontera o regularice el estado de los 
millones que ya residen en EU. El cierre 
de la frontera, aun cuando temporal, 
agravará las condiciones de los inmi-
grantes e implica que miles tendrán que 
buscar refugio en México bajo condicio-
nes inhumanas. Mike Johnson, el líder 
de la cámara baja, anunció que el pro-
yecto de la ley “no avanzará”. Él prefiere 
destituir al secretario de Seguridad Na-
cional, Alejandro Mayorkas, un proceso 
teatral que, al igual que la Acta de Emer-
gencia sobre la Seguridad Nacional, no 
cambiará la situación en la frontera. 

Biden repite el error de Lyndon Jo-
hnson que en los años 60, obsesionado 
con la guerra en Vietnam, sacrificó su 
agenda doméstica y su carrera política. 
Biden parece dispuesto a seguir este 
camino dando la espalda a la coalición 
política que lo eligió para financiar las 
guerras en Ucrania y Palestina. En la Ca-
sa Blanca y el Congreso las necesidades 
del imperio pesan más que los derechos 
de los más necesitados. 
*Profesores eméritos, Departamento de 
Historia, Pomona College
@mtinkersalas 
y @Vsilverman@union.place

GABRIELA RODRÍGUEZ R.*

E
l pasado 5 de febrero se 
conmemoró la Constitución 
mexicana de 1917, la primera 
que contempló los derechos 
sociales, económicos y labo-

rales en el mundo. Para recuperarlos 
y fortelecerlos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrardor presentó un 
conjunto de iniciativas que se abrirán 
al debate. Este mismo lunes, la Consti-
tución Política de la Ciudad de México 
cumplió siete años de ser promulgada.

La Asamblea Constituyente fue 
presidida por Alejandro Encinas 
Rodríguez, Clara Brugada fue 
vicepresidenta y Bertha Luján, 
secretaria de la Mesa Directiva. Tuve 
oportunidad de participar como 
diputada constituyente junto con 
un distinguido grupo de 22 elegidos, 
de la fracción de Morena (de 100), 
el coordinador parlamentario fue 
Bernardo Bátiz. El dirigente del 
partido en la capital, Martí Batres, nos 
convocó meses antes para preparar las 
propuestas constitucionales. Nuestra 
facción era robusta: activistas y líderes 
indígenas, juristas, políticos de carrera 
y periodistas, ingenieros y académicos 
de antropología social, sociología y 
economía, además de escritores y 
actores. 

Me permito aquí enumerarles: 
además de Bernardo Bátiz, Clara 
Brugada y Bertha Luján, fueron parte 
del equipo Raúl Bautista, Bruno Bichir, 
Marath Bolaños, Héctor Bonilla, 
Jaime Cárdenas, Elvira Daniel, Mayela 
Delgadillo, Javier Jiménez Espriú, 
Aristeo López, Patricia Ortiz Couturier, 
Javier Quijano, Jesús Ramírez Cuevas, 
Lilia Rossbach, Patricia Ruiz Anchondo, 
Consuelo Sánchez, Irma Eréndira 
Sandoval, Margarita Valdes y quien 
escribe (Damían Alcázar, Mardonio 
Carballo y Fabricio Mejía participaron 
los primeros meses).

La apuesta de Morena fue por un 
marco que permitiera revertir las políti-
cas neoliberales e impidiera las medidas 
regresivas que se estaban viviendo en la 
última gestión local y en las federales. 
Porque el texto constitucional no crea 
una situación, pero sí la consagra, si 
hace más de 20 años hemos colocado 
aquí gobiernos de izquierda es por ha-
ber recorrido un largo proceso cultural 
y político, ya lo decía Antonio Gramsci: 
“No es posible la toma del poder políti-
co sin ocupar antes el poder cultural”. 
Los legisladores de los partidos Revolu-
cionario Institucional, Acción Nacional, 
Verde Ecologista de México, Nueva 
Alianza, Encuentro Social y de la Revo-
lución Democrática veían en la Asam-
blea Constituyente una oportunidad 
para recuperar un territorio perdido, el 
de la Ciudad de México.

Fue el primer congreso paritario del 
país y se logró incluir la perspectiva de 
género como transversal. Se rompió la 
forma de hacer política legislativa, en 
debates acalorados se argumentaba las 
ideas y las experiencias, los acuerdos 
con otras fracciones se hicieron 
frente a las cámaras y en parlamento 

abierto. La ampliación del parámetro 
de regularidad de los derechos fue 
trascendental para que transitaran los 
reconocidos en la Constitución federal, 
en instrumentos internacionales, y en 
las normas generales y locales. Entre 
los principales derechos emergentes de 
la Carta Magna capitalina quedaron: 
el derecho a un mínimo vital (a recibir 
periódicamente un ingreso monetario), 
a la autodeterminación y al libre 
desarrollo de la personalidad, a la 
protesta social y al secreto profesional, 
a la ciudad, a la vía pública y al espacio 
público, al agua potable y su gestión 
sin fines de lucro, al acceso a la cultura 
sin censura, al arte, a la ciencia y al 
Internet, a una muerte digna, a un 
ambiente sano, a la protección de los 
animales como seres sintientes, a la 
movilidad, a la seguridad urbana y a la 
prevención del delito.

Pese a los intentos regresivos de las 
otras fracciones, avanzaron los dere-
chos de las mujeres y los sexuales. Afue-
ra del recinto todos los días nos recibía 
un compacto grupo que arengaban: “Sí 
a la vida, no al aborto”, “Por un México 
sin aborto”. El cardenal Norberto Rive-
ra calificó como un “bodrio” la Consti-
tución que construíamos. 

Una verdadera batalla campal que 
ganamos a pulso, adquirieron valor 
constitucional: el ejercicio de derechos 
sexuales y reproductivos en el artículo 
6: “Toda persona tiene derecho a la 
sexualidad, a decidir sobre la misma y 
con quién compartirla, a ejercerla de 
forma libre, responsable e informada, 
sin discriminación, con respeto a la pre-
ferencia sexual, la orientación sexual, 
la identidad de género, la expresión de 
género, las características sexuales, 
sin coerción o violencia; así como a la 
educación en sexualidad y servicios de 
salud integrales, con información com-
pleta, científica y laica..”. 

Otros incisos del mismo numeral 
protegen el acceso a la reproducción 
asistida y a prevenir la violencia 
obstétrica, los derechos de las personas 
LGBTTTI para tener una vida libre 
de violencia y discriminación y en 
igualdad de derechos a las familias 
formadas por parejas de personas, con 
o sin hijos, que estén bajo la figura de 
matrimonio civil, concubinato o alguna 
otra unión civil. 

El derecho al cuidado y la creación 
del Sistema Público de Cuidados se 
mandata como tarea de Estado, al res-
pecto se han instrumentado mútiples 
obras y medidas en el gobierno capita-
lino. 

En la alcaldía de Iztapalapa se concre-
taron unidades con servicios domésti-
cos y de cuidados para niños, adolescen-
tes, personas mayores, enfermas y con 
discapacidad; el sistema es articulador 
de servicios educativos y deportivos, 
sicológicos, culturales, de salud física y 
mental.

Los gobiernos de izquierda han sido 
producto de una ciudadanía cosmopo-
lita que de múltiples maneras quedó 
representada en la asamblea constitu-
yente.
*Secretaria General del Conapo
@Gabrielarodr108

Siete años de la 
Constitución Política 
de la Ciudad de México



CLARA ZEPEDA

Desde noviembre la inflación en 
México se ha acelerado. El choque 
negativo del fuerte incremento de 
frutas y verduras desde diciembre 
se extendió al arranque de 2024.

La inflación general de México 
fue de 0.89 por ciento mensual en 
enero, su tercera alza consecutiva, 
para así alcanzar una tasa anual de 
4.88 por ciento, acelerando desde 
el 4.66 por ciento de diciembre, y 
tocar su variación más alta en los 
últimos siete meses, reveló el Ins-
tituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Los participantes de la encuesta 
de Citibanamex pronosticaron un 
aumento mensual del Índice Na-
cional de Precios al Consumidor 
(INPC) de 0.86 por ciento para 
enero, y 4.85 por ciento respecto al 
mismo mes de 2023, por lo que los 
datos estuvieron casi en línea con el 
promedio de las proyecciones.

Una buena parte del avance de la 
inflación en el primer mes del año 
se explica por el aumento mensual 
de 9.53 por ciento y un disparo de 
21.78 por ciento anual de  frutas y 
verduras, con una incidencia signifi-
cativa al alza para el índice general, 
algo que torna el panorama inflacio-
nario más complejo, pues la política 
monetaria de altas tasas de interés 
difícilmente puede incidir en los 
choques de oferta, como es el caso 
para este rubro, apuntan analistas 
económicos.

Los productos genéricos con ma-
yor incidencia en la inflación al al-
za en enero fueron el jitomate, que 

aportó 0.404 puntos de 0.89 por 
ciento mensual; cebolla, contribu-
yó con 0.081 unidades; así como de 
loncherías, fondas, torterías y ta-
querías; cigarrillos; gas doméstico 
LP; vivienda propia; restaurantes 
similares; refrescos envasados; cala-
bacita y derecho por suministro de 
agua, lo que provocó que la cuesta 
de enero fuera complicada para 
los mexicanos, pues son productos 
que están dentro de su consumo 
frecuente.

Cuesta complicada

En tanto, los genéricos con una 
incidencia en la inflación a la baja 
fueron el transporte aéreo; huevo; 
chile poblano; servicios turísticos 
en paquete; papaya; azúcar; zana-
horia; otros chiles frescos; chile se-
rrano, y alimentos para mascotas, 
principalmente.

“La cuesta de enero se resintió 
en alimentos y tarifas, pues la va-
riación mensual del índice general 
fue la mayor para un enero desde 
2017. Destacó el fuerte crecimien-
to en el índice no subyacente, en 
especial productos agropecuarios, 
gas LP y tarifas autorizadas (servi-

cio de agua, trámites vehiculares), 
las cuales típicamente se ajustan al 
principio del año”, aseveró Alejan-
dro Saldaña, economista en jefe de 
Ve por Más.

Se aleja del objetivo

La inflación general, que lleva 35 
meses fuera del rango objetivo de 
estabilidad de precios del Banco de 
México, de entre 2 y 4 por ciento, 
estuvo presionada también por los 
servicios, con una inflación anual de 
5.25 por ciento, y los agropecuarios, 
9.75 por ciento anual en enero, que 
hicieron que se volviera a alejar.

Si bien el dato del INPC tiene un 
efecto de base adverso, el choque 
negativo desde diciembre debido al 
fuerte incremento en frutas y ver-
duras aceleró la inflación, mientras 
la atención se dirige a las sequías 
y a los problemas geopolíticos que 
podrían generar una crisis en las 
cadenas de suministro.

El índice de precios subyacente, 
que excluye de su cálculo la energía 
y los alimentos frescos, así como de-
termina la trayectoria de los precios 
a mediano y largo plazos, incremen-
tó 0.40 por ciento a tasa mensual y 

4.76 por ciento a tasa anual. El ín-
dice de precios no subyacente, que 
incluye productos agropecuarios 
y energéticos, presentó un alza de 
2.37 por ciento mensual y de 5.24 
por ciento anual.

Al interior del índice subyacente, 
a tasa mensual, los precios de las 
mercancías subieron 0.41 por cien-
to y los de servicios, 0.40.

La variación del subyacente fue 
la menor para un mismo mes en 
tres años. Como es usual al inicio 
de cada año, se actualizaron los 
precios de algunos servicios (fon-
das, restaurantes) y mercancías 
(cigarrillos, refrescos), que además 
resintieron el ajuste al impuesto es-
pecial sobre producción y servicios 
(IEPS).

Dentro del índice no subyacente, 
a tasa mensual, los precios de los 
productos agropecuarios crecieron 
4.40 por ciento y los de energéticos 
y tarifas autorizadas por el gobierno 
0.58 por ciento.

Por entidades, Guerrero registró 
la inflación más alta del país, con 
1.72 por ciento mensual, y anual 
de 3.84, mientras Baja California 
Sur presentó la menor de 0.30 por 
ciento en enero.

BRAULIO CARBAJAL 

Ante un escenario de alza de pre-
cios mayor a la prevista al arranque 
del año, la junta de gobierno del 
Banco de México (BdeM) decidió 
de manera unánime mantener la ta-
sa de interés de referencia en 11.25 
por ciento, al tiempo de aumentar 
“ligeramente” sus pronósticos de 
inflación a corto plazo. 

En el comunicado para anunciar 
su determinación, el banco cen-
tral enfatizó que desde su última 
reunión de política monetaria (14 
de diciembre de 2023) la inflación 

general anual exhibió un ajuste al 
alza, ubicándose en enero en 4.88 
por ciento producto de un repunte 
en el componente no subyacente, 
que se caracteriza por una marcada 
volatilidad. 

En este contexto, aunque los 
miembros del BdeM señalaron que 
existe un proceso desinflacionario 
en el país, advirtieron que el pano-
rama sigue “implicando retos”. 

Por lo anterior, para el primer tri-
mestre de 2024 pasó su pronóstico 
de inflación general de 4.3 a 4.7 por 
ciento, mientras para el segundo lo 
elevó de 4.1 a 4.3 por ciento y para 
el tercero lo hizo de 3.8 a 3.9 por 
ciento. En tanto, para el cuarto pe-
riodo del año mantuvo el estimado 
en 3.5 por ciento.

De esta forma el BdeM, sigue 
esperando que la inflación general 
converja a la meta de 3 por ciento 
en el segundo trimestre de 2025. 

No obstante, el horizonte del pro-
nóstico, dijo, sigue sesgado al alza, 
por lo que advirtió que hay riesgos, 
como la persistencia de la inflación 
subyacente en niveles elevados, la 

depreciación cambiaria, mayores 
presiones de costos, que la econo-
mía muestre una resiliencia mayor 
a la esperada, afectaciones climáti-
cas y un escalamiento de conflictos 
geopolíticos.

La junta de gobierno indicó que 
en las siguientes reuniones evaluará 
“en función de la información dis-
ponible, la posibilidad de ajustar la 
tasa de referencia”. Tomando en 
cuenta el progreso inflacionario y 
los retos que aún prevalecen.

Sobre esta nueva guía de cómo 
operará el banco central, Citiba-
namex señala: “Vemos un primer 
recorte de un cuarto de punto por-
centual en marzo, y la tasa de re-
ferencia en 8.5 por ciento al cierre 
de año”.

Lo anterior, señaló en un análisis, 
debido a que la sección de la guía 
futura del BdeM se modificó por 
completo en comparación con la 
decisión de diciembre, por lo que en 
su opinión, los cambios realizados 
implican que el inicio del ciclo de 
recortes es casi inminente. 

En este sentido, analistas de Ve 

por Más destacaron que a diferencia 
de los comunicados de noviembre y 
diciembre, en esta ocasión la junta 
de gobierno ya no indicó que “será 
necesario dejar la tasa objetivo en 
su nivel actual por cierto tiempo”. 

En cambio, se adelantó que “en 
las siguientes reuniones evaluará, 
en función de la información dis-
ponible, la posibilidad de ajustar 
la tasa”. Tomará en cuenta el pro-
greso en la inflación y sus retos, así 
como la incidencia de la restricción 
monetaria.

Lo anterior, aseguran, indica que 
el BdeM se está preparando para un 
próximo ajuste a la tasa de interés 
de referencia, por lo que reafirmó 
su pronóstico de que en la reunión 
de política el 21 de marzo el institu-
to central realizará un primer ajus-
te a la baja de un cuarto de punto 
porcentual. 

El banco central suma 11 meses 
manteniendo la tasa que determina 
el costo al que se financian en Méxi-
co empresas y familias en 11.25 por 
ciento. La última vez que la ajustó 
fue el 30 de marzo de 2023, cuando 

la elevó un cuarto de punto porcen-
tual al nivel actual.

Para analistas de Intercam,  
“existe una buena posibilidad de 
que en la reunión de marzo (el 
BdeM) nuevamente mantenga sin 
cambios la tasa de fondeo”.

Los economistas de Valmex coin-
ciden con esta postura de “cautela” 
por parte de la junta de gobierno, 
sin embargo mantuvieron su esce-
nario: “cuatro ajustes de un cuarto 
de punto porcentual durante 2024, 
no continuos, iniciando el próximo 
21 de marzo, para cerrar el año en 
10.25 por ciento”.

Mayor precio
de alimentos
eleva infl ación
por tercer mes

A TASA ANUAL FUE DE 4.88%

BdeM decidió mantener la tasa de interés en 11.25%

ECONOMÍALA JORNADA
Viernes 9 de febrero de 2024 19

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.64 17.59
Euro 18.47 18.47

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.06%
Cetes 91 días 11.28%
TIIE 28 días 11.49%

Inflación
Enero  0.89%
De ene. 2023 a ene. 2024 4.88%
Reservas internacionales
213 mil 463.9 mdd al 2 de febrero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 76.22 +2.36
Brent 81.75 +2.54
Mezcla mexicana                                             No se publicó

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 57 mil 762.44 unidades
Variación puntos -949.43
Variación por ciento -1.62

Inminente arranque 
del ciclo de recortes, 
anticipan analistas // 
Al cierre de 2024 
llegarán a 8.5%,
según Citibanamex 

El indicador lleva 
35 meses fuera
de la meta ofi cial 

Jitomate (+52.14%)
Cebolla (+21.17%)
Loncherías, fondas...(+1.15%)

Transp. Aéreo (-26.78%)
Huevo (-3.43%)
Chile Poblano (-29.69%) Subyacente excluye elementos más volátiles.

Fuente: Análisis Bx+ / INEGI.

Variaciones mensuales con mayor incidencia
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CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
E ACUERDO CON el más reciente 
reporte oficial (Inegi), la inflación 
anualizada repuntó en el primer 
mes de 2024 hasta llegar a 4.88 por 
ciento (4.66 por ciento en diciem-

bre anterior). Sin embargo, en su comparativo 
con igual periodo de 2023 el resultado resulta 
favorable toda vez que en enero del año pasado 
dicho indicador fue de 7.91 por ciento. La cota 
más elevada en el presente sexenio fue de 8.7 
por ciento en septiembre de 2022, en plena 
pandemia.

ESE EL BALANCE, pero ninguno de los resul-
tados –especialmente el de diciembre de 2023 y 
enero de 2024– “convenció” al Banco de México 
para comenzar a reducir el elevadísimo nivel de 
la tasa de interés interbancaria la cual, desde 
hace ya un par de años, mantiene esa institución 
(de hecho, ayer ratificó su decisión de fijarla en 
11.25 por ciento), lo que a su vez ha provocado 
que la banca privada, en especial, exprima los 
bolsillos de los usuarios del crédito y, por tanto, 
transfiera a sus alforjas cantidades billonarias 
por medio del indiscriminado cobro de intereses.

LA JORNADA (JULIO Gutiérrez) nos ilustra, 
como siempre: “en un entorno marcado por las 
altas tasas de interés, el conjunto de bancos (pri-
vados) que operan en el país logró entre enero y 
noviembre de 2023 el máximo nivel de ingresos 
cobrados por ese concepto, con un monto que 
alcanzó un billón 465 mil 983 millones de pesos”, 
32.7 por ciento más, en términos reales (descon-
tada la inflación) que en igual periodo de 2022”.

ALGO MÁS: “SÓLO por el cobro de intereses 
en créditos otorgados a empresas y a familias, 
los ingresos de los bancos sumaron 885 mil 
502 millones de pesos, 26.3 por ciento real por 
encima de los 667 mil 926 millones de pesos 
registrados en el periodo comparable del año 
pasado. Ello significa que, prácticamente, seis 
de cada 10 pesos de los ingresos por intereses 
se obtienen por medio de los réditos cobrados a 
las empresas y a las familias luego de otorgar un 
financiamiento”.

CIERTO ES QUE la inflación se mantiene fuera 
del rango establecido por el Banco de México (3 
por ciento, más-menos un punto porcentual), 
pero su tasa de interés se mantiene 2.3 veces 
por arriba del primer indicador citado, y no hay 
visos, cuando menos a corto plazo, de que esa 
ecuación se modifique para aligerar la tremenda 
carga que a los bolsillos de los créditohabientes 

significa, mientras los bancos, orondos, siguen 
hinchándose de utilidades.

EN VÍA DE mientras, de acuerdo con la bola de 
cristal del Fondo Monetario Internacional “ante 
la desinflación y el crecimiento firme, la probabi-
lidad de que se produzca un aterrizaje brusco ha 
remitido, y los riesgos para el crecimiento mun-
dial están en general equilibrados. Por el lado 
positivo, una desinflación más rápida podría dar 
lugar a una mayor distensión de las condiciones 
financieras. Una política fiscal más laxa de lo 
necesario y de lo asumido en las proyecciones 
podría comportar un aumento temporal del 
crecimiento, so pena de un ajuste posterior más 
costoso”.

EL ORGANISMO FINANCIERO considera que 
“un mayor dinamismo de las reformas estruc-
turales podría impulsar la productividad y dar 
lugar a efectos secundarios transfronterizos po-
sitivos. Por el lado negativo, las nuevas escaladas 
de los precios de las materias primas a causa de 
los shocks geopolíticos –como los continuos ata-
ques en el mar Rojo– y las perturbaciones de la 
oferta, o una mayor persistencia de la inflación 
subyacente, podrían prolongar las condiciones 
monetarias restrictivas. Una profundización de 
los problemas del sector inmobiliario en China o 
la desestabilización provocada en otros lugares 
por las alzas de impuestos y los recortes del gas-
to también podrían causar decepción en cuanto 
al crecimiento”.

A CORTO PLAZO, puntualiza el Fondo, “las 
autoridades enfrentan el reto de gestionar con 
éxito el descenso final de la inflación hasta la 
meta, calibrando la política monetaria en res-
puesta a la dinámica de la inflación subyacente y, 
allí donde las presiones sobre precios y salarios 
claramente se estén disipando, ajustándola a 
una orientación menos restrictiva. En muchos 
casos la inflación desciende y las economías 
están en mejores condiciones para absorber los 
efectos del ajuste presupuestario; es necesario 
prestar atención a la consolidación fiscal para 
restablecer la capacidad presupuestaria y abor-
dar shocks futuros”.

Las rebanadas del pastel

URGE QUE ARRANQUE formalmente la 
carrera por la Presidencia, porque hasta ahora 
los candidatos sólo han aportado circo, teatro, 
maromas y patinazos, junto con pésimos chisto-
retes y borracheras entre cuates. Más seriedad.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

Será “muy complicado” que los 
bancos tradicionales que abren sus 
instituciones 100 por ciento digita-
les o neobancos puedan adaptarse 
y competir de forma directa con 
las instituciones que nacieron en el 
mundo virtual y que hoy en día ya 
ofrecen servicios, afirmó Aurora de 
la Paz Torres, directora general de 
autorizaciones al sistema financiero 
de la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV).

De acuerdo con la directiva del 
organismo supervisor, la principal 
diferencia que tienen los llamados 
neobancos con los del sector tradi-
cional es que los primeros nacieron 
e iniciaron operaciones en un entor-
no meramente digital, y en su mayo-
ría, son instituciones de crédito que 
comenzaron como fintechs.

“Se debe hacer una distinción 
muy clara; están los neobancos, que 
en realidad tienen su propia figura, 
regulación y nombre, es tema de las 
sociedades reguladas como fintech, 
no son necesariamente bancos, no 
tienen las mismas características 
y luego están lo que conocemos 
como bancos digitales”, planteó la 
especialista.

En un foro realizado por el Ins-
tituto de Investigaciones Jurídicas 
de la UNAM, De la Paz Torres ex-
puso que los bancos digitales “son 
instituciones viviendo con su propio 

modelo de negocio, sus propios ser-
vicios y tecnologías, pero muchas 
veces podemos decir que usamos 
un banco digital porque nos ofrecen 
servicios en línea, eso no es un ban-
co digital ya que en algún momento 
tendremos que ir a la sucursal.

“El banco 100 por ciento digital 
es aquel que vive en una aplicación 
y por ese medio haces una apertura 
de cuentas y todas las operaciones 
por medio de la app, sin un ejecuti-
vo, además la calidad de la atención 
debe ser mejor por el uso de estas 
tecnologías, y entran otros factores, 
como que las aplicaciones hagan 
una búsqueda de datos del cliente.”

Cuestión de licencias

La directiva sostuvo que estos ban-
cos digitales han roto el esquema 
con el que operan las instituciones 
tradicionales, pero dejó en claro 
que “aquellos que te dicen que son 
un banco digital y no tienen licencia 
propia de esa figura, solamente son 
instituciones que ofrecen servicios 
financieros”.

“Hoy un niño usa un teléfono, 
nació con ello, pero hay personas 
mayores a quienes si les enseñas 
la tecnología en dos minutos no lo 
entienden, lo mismo pasa con un 
banco, si naciste siendo tradicional 
es muy complicado, por más que 
se invierta, que puedan llegar a ser 
bancos digitales como los que nacen 
siéndolo”, puntualizó la directiva.

Para bancos tradicionales 
será “muy complicada” 
la transformación a
lo 100% digital: CNBV

JARED LAURELES

Este viernes será definitorio para 
la huelga en Audi en Puebla, pues 
más de 4 mil trabajadores votarán 
la propuesta de la empresa de in-
cremento de 7 por ciento global, 
con lo que decidirán si levantan las 
banderas rojinegras que colocaron 
hace dos semanas. 

La consulta se desarrollará hoy 
de las 8:30 a las 22 horas en el 
Complejo Cultural Universitario 
de la BUAP.

El Sindicato Independiente de 
Trabajadores de Audi México (Si-
taudi), que encabeza César Orta 
Briones, señaló que 4 mil 159 tra-
bajadores mediante voto libre, per-
sonal, directo y secreto definirán el 
destino de la huelga en la consulta 
del convenio de revisión, que será 
supervisada por seis verificadores 
del Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral.

A través de un comunicado diri-
gido a los trabajadores de la arma-
dora ubicada en San José Chiapa 
–donde se ensambla el modelo Audi 
Q5 y que se exporta principalmen-
te a Estados Unidos, Alemania, 
Australia, Canadá, Brasil, Japón–, 

la automotriz busca poner fin a la 
huelga con la promesa de ampliar a 
12 meses los contratos de personal 
temporal.

Sin embargo la dirigencia sindical 
aclaró que este punto no está esta-
blecido en ninguna cláusula, por lo 
que si la empresa incumple no será 
posible reclamar tal ofrecimiento.

Audi también promete, en caso 
de que se apruebe la propuesta por 
mayoría simple, el pago retroactivo 
al primero de enero con el nuevo 
incremento salarial, así como ase-
gurar los puestos de trabajo de los 
tres turnos y de los mil 300 traba-
jadores que en pasadas negocia-
ciones la propia compañía intentó 
desaparecer.

Agregó que de no aceptarse el 
incremento el paro continuará y 
también las mesas de trabajo, aun-
que advirtió que “la huelga segui-
rá afectando tu economía, la de la 
compañía y la industria del estado”.

Si la mayoría de los trabajadores 
rechaza la nueva propuesta, las par-
tes deberán renegociar el acuerdo 
hasta que los obreros lo avalen. La 
pretensión del sindicato es del 15 
por ciento global, que incluye 10 
por ciento al salario y 5 por ciento 
a prestaciones.

▲ Precios de productos de la canasta básica 
en el mercado de Jamaica reflejan las alzas al 
empezar el año. La inflación anual en enero fue 

4.88 por ciento. La comparación es favorable 
respecto al mismo mes del año pasado, cuando 
fue de 7.91 por ciento. Foto Roberto García Ortiz
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Trabajadores de Audi votan
si aceptan el aumento de 7%



Las intermitencias por más de 36 
horas en el sistema de despacho de 
mercancías paralizaron parte del 
comercio internacional en el país 
y, de manera preliminar, se espera 
que tome una semana desahogar 
el cuello de botella.

Este jueves cientos de tráileres 
comenzaron a avanzar en los recin-
tos aduaneros, mientras la Agen-
cia Nacional de Aduanas México 
(ANAM) informó que se está “rea-
lizando una evaluación integral del 
sistema” y aguardó hasta última 
hora una explicación completa de 
lo sucedido.

Luego de día y medio de intermi-
tencias en el sistema para procesar 
el despacho de mercancías, la no-
che del 7 de febrero la aduana de 
Nuevo Laredo informó que, “por 
instrucciones del área central”, a 
partir de las 22 horas se suspende-
rían totalmente las operaciones en 
el área de carga del Puente Interna-
cional III de “Comercio Mundial”, 
por el que se estima pasa 40 por 
ciento del intercambio de bienes 
entre México y Estados Unidos, 
que en un día promedio es de mil 
300 millones de dólares.

La parálisis se prolongó al me-
nos 9 horas. Una nueva circular a 

usuarios daba cuenta que desde las 
7 de la mañana se reabrió la plata-
forma de exportación y se restable-
cieron los horarios habituales. Sin 
embargo, el sistema se mantuvo 
lento. La falla, cuya visibilidad es-
talló en este punto fronterizo, no 
sólo se replicó a lo largo de la fran-
ja entre México y Estados Unidos; 
despachos aduaneros por tierra, 
aire y mar avanzaban a cuentago-
tas por la falla en el sistema.

Pérdidas en Texas
alcanzan 660 mdd

Al menos 20 mil operaciones de 
exportación e importación fueron 
suspendidas en el Puente Interna-
cional de Nuevo Laredo. El alcalde 
de Laredo, Texas, Víctor Treviño, 
señaló que sólo en el lado estadu-
nidense, las pérdidas económicas 
sumaron 660 millones de dólares. 
A medio día comenzaron a avan-
zar los camiones de carga varados 
desde el miércoles, pero el tránsito 
fue lento y las filas se llegaron a ex-
tender hasta 24 kilómetros. 

La Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin) señaló 
que hasta el momento no tiene un 
estimado de las pérdidas causadas 
a los distintos sectores industriales 

por el cierre del Puente Interna-
cional. El mayor problema es que 
“mucha de la mercancía paralizada 
por horas es perecedera, por lo que 
existen graves consecuencias en la 
seguridad alimentaria”, alertó. 

Sobre este punto, el Consejo 
Mexicano de la Carne lideró la crí-
tica. “Las autoridades no han dado 
certeza de cuando se restablecerá 
la operación, ni las causas de las 
fallas. Estos serios retrasos en im-
portaciones y exportaciones gene-
ran pérdidas para toda la cadena 
de valor de los diferentes sectores 
con un impacto en el consumidor 
final; ya que de no resolverse po-
dría darse un problema de abasto 
de materias primas para la produc-
ción de alimentos”.

En el transcurso del jueves se 
restableció de manera paulatina 
el proceso de despacho de mercan-
cías en las aduanas de Tijuana, Ba-
ja California; Manzanillo, Colima; 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, y Ciu-
dad Juárez, Chihuahua, informa-

ron autoridades de esas entidades.
Dada la lentitud del sistema y el 

rezago ya acumulado, restablecer 
el flujo del servicio podría tomar 
una semana. En el Puerto de Man-
zanillo había cientos de vehículos 
de carga esperando para pasar, por 
lo que las autoridades del recinto 
portuario anunciaron la amplia-
ción de horarios de servicio para 
agilizar trámites a partir de este 
jueves y hasta el 13 de febrero.

En la puerta de la garita de Otay, 
en Tijuana, los contratiempos ini-
ciaron de manera intermitente el 
martes y la parálisis total se hizo 
evidente el miércoles. Decenas 
de camiones hicieron largas filas, 
informó Guadalupe Sandoval, pre-
sidenta de la Asociación de Trans-
portistas Independientes de Baja 
California AC.

Dora Villanueva, Alejandro Alegría, 
Mireya Cuéllar, Juan Carlos

Flores, Carlos Figueroa, Rubén 
Villalpando y Jesús Estrada
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El embajador Esteban Moctezuma 
Barragán declaró ayer que México 
debe exigir que Estados Unidos lo 
trate en todos los ámbitos como 
primer socio comercial que es.

“Si somos el socio comercial nú-
mero uno, pues obviamente ese es 
el trato que en todos los ámbitos 
debemos exigir y nos deben dar”, 
dijo el diplomático en un video pu-
blicado en redes sociales.

Como publicó La Jornada, por 
primera vez en 20 años, México 
desplazó a China como el principal 
vendedor de mercancías a Estados 
Unidos, con un valor de 476 mil 
600 millones de dólares. Dicha 
cifra impulsó a nuestro país para 
cerrar 2023 como el mayor socio 
comercial de la principal potencia 
económica del mundo.

Al respecto, el embajador de 
México en Estados Unidos dijo en 
el video, grabado en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de Mé-
xico, que nuestro país también es el 
principal comprador de productos 
estadunidenses, lo que lo convierte 
en su principal socio comercial.

“Lo que ustedes no saben, y es 
muy importante, es que también 
México le compra más a Estados 
Unidos que a cualquier otro país, 
es decir, nos hemos colocado como 
el principal socio comercial en las 
dos vías, en exportaciones e impor-
taciones”, señaló.

“No nada más el tema entre Mé-
xico y Estados Unidos es migra-
ción, drogas y tráfico de armas, 
que son temas muy importantes”, 
agregó antes de apuntar que jus-
tamente se disponía a abordar un 
vuelo hacia Washington luego de 
participar el martes y el miércoles 
en reuniones con altos funcionarios 
de ambos gobiernos sobre los te-
mas mencionados.

DORA VILLANUEVA 

El sector salud resintió como nin-
gún otro el mayor recorte a su 
presupuesto programado el año 
pasado, reportó la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público. De 
este ramo se descontaron 103 mil 
843.6 millones de pesos, 49.5 por 
ciento de lo que le fue aprobado por 
el Congreso durante el periodo. 

El recorte se debe a reduccio-
nes en el gasto para programas de 
atención y vacunación que queda-
ron en el mismo ramo; así como 
a menores erogaciones a los pro-
gramas de medicamentos gratui-
tos para la población sin seguridad 
social laboral y otros servicios que 
salieron de este sector con el IMSS-

Bienestar, explicó la dependencia. 
En los informes de finanzas pú-

blicas al cierre de 2023, Hacienda 
reportó que, si bien el recorte al 
ramo de salud superó lo 100 mil 
millones de pesos, el aumento del 
gasto en entidades no sectorizadas 
–al cual se dirigieron los recursos 
para IMSS-Bienestar– no compen-
só ni de cerca esa cantidad. 

Al ramo de entidades no sectori-
zadas se aumentaron 40 mil 703.9 
millones de pesos por encima de lo 
presupuestado a inicio de año; y es-
te incremento se explica, confirmó 
Hacienda, por la resectorización 
de IMSS-Bienestar. De los otros 63 
mil 139.7 millones de pesos que se 
recortaron al sector salud no hay 
un reporte lineal sobre a dónde 
fueron los recursos. 

Seguido del ramo de salud, el se-
gundo mayor recorte al ejercicio de 
recursos se registró en Petróleos 
Mexicanos (Pemex), con 102 mil 
266.5 millones de pesos que se de-
jaron de gastar en inversión física, 
servicios generales y personales. 

Por el contrario, la Secretaría de 
Energía vio como ninguna incre-
mentar su gasto, para terminar en 
activos y apoyos para la empresa 
productiva del Estado.

Hacienda informó que el ramo 
de Energía gastó 129 mil 999.4 
millones más respecto a lo apro-
bado. El incremento de 263.1 por 
ciento respecto al presupuesto ini-
cial se debe a mayores gastos en la 
refinería Olmeca-Dos Bocas, en la 
rehabilitación de otras refinerías y 
el mantenimiento de plantas ferti-
lizantes; así como el fortalecimien-
to financiero de Pemex. 

Sin registro de
gastos en el Fonden 

Al margen de estos movimien-
tos de bolsillo a bolsillo, ya con 
el Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden) convertido en programa 
presupuestal integrado a Provisio-
nes Salariales y Económicas, en 
este ramo se contabilizó un gasto 
59 mil 530.4 millones de pesos 

inferior al presupuestado.  
Hacienda detalló que este recor-

te se debe a que el año pasado no 
se tiene registro de recursos del 
Fonden, el cual, como programa 
presupuestario, se usaría para 
apoyar las tareas de recuperación 
en Acapulco y Coyuca de Benítez 
luego del paso del huracán Otis por 
la costa guerrerense. 

Turismo y Seguridad y Protec-
ción Ciudadana también coman-
daron los mayores rebajas a su pre-
supuesto original. En el primero 
hubo un recorte de 50 mil 544.3 
millones de pesos por el aplaza-
miento del gasto en el Tren Maya. 

En Seguridad y Protección 
Ciudadana la baja de 47 mil 18.7 
millones de pesos, 47 por ciento 
menor a lo presupuestado, se de-
be a que no hay registro de que la 
dependencia haya gastado en in-
fraestructura; también hubo me-
nor asignación de recursos para la 
operación de la Guardia Nacional 
y para las actividades de apoyo ad-
ministrativo. 

EU debe dar a 
México trato de 
principal socio 
comercial:
Moctezuma

Salud registró el mayor recorte de recursos en 2023

Falla en sistema 
provoca atasco en 
aduanas y paraliza 
comercio con EU

 Decenas de camiones 
hicieron largas filas en las 
aduanas de la frontera con EU.
Foto Luis Bautista/La Jornada 
Baja California

Cierre en Nuevo 
Laredo, la cara más
visible del problema 
que afectó la frontera 

De este ramo se 
descontaron
103 mil 843.6 mdp



ECONOMÍA MORAL
PNUD (1990): Planteamientos centrales
de Desarrollo sin pobreza (2ª entrega)

JULIO BOLTVINIK

E
L MARCO CONCEPTUAL plantea-
do en Desarrollo sin pobreza (DSP) 
lo revisé en la entrega del 2/2/24. 
Hoy empiezo a narrar la Estrategia 
para la Superación de la Pobreza 

(ESP) en América Latina y el Caribe (ALC) 
ahí propuesta, que fue también publicada en 
Comercio Exterior, vol. 42, núm. 5, mayo de 
1992. Este material, igual que el de las tres 
entregas anteriores los escribo con la inten-
ción de orientar a Claudia Sheinbaum (CS) y 
su equipo para que en el periodo 2024-2030 
logren abatir rápidamente la pobreza (P). La 
sección Fundamentos generales del capítulo 5 
de DSP empieza así: 

“SI BIEN LA ESP en ALC debe centrarse en 
la modificación de las bases económicas de 
la P y, por tanto, en las necesidades (N) que 
constituyen su dimensión económica, tam-
bién debe prestar atención a las N no econó-
micas (como participación, creación y liber-
tad) y generar las condiciones que permitan 
satisfacer las N de afecto e identidad. La ESP 
debe considerar no sólo el acceso a los bienes 
y servicios básicos, sino también el desarrollo 
de habilidades y la disponibilidad de tiempo 
libre, que son igualmente satisfactores (S) de 
las N básicas (NB). Es necesario atacar, con 
diferencias de atención relativa en cada país, 
las raíces de la pobreza: la insuficiencia del 
excedente generado, su apropiación inequita-
tiva y las inadecuaciones en la estructura de 
la oferta y demanda de ciertos S. Las raíces 
de la P se expresan en la insuficiencia de las 
fuentes de bienestar (FBE) de los hogares y 
personas, cada una de las cuales plantea re-
quisitos para la ESP: a) del ingreso corriente, 
cuya superación requiere mayores oportuni-
dades de trabajo e ingresos, salarios reales 
más altos, así como una mejor distribución de 
los activos productivos; b) de los derechos de 
acceso a servicios gratuitos, cuya eliminación 
supone aumentar la suficiencia, eficiencia 
y equidad del gasto público social; c) de los 
activos de consumo básico, en particular de 
la vivienda; para superarla se requieren me-
didas legales, crediticias y de apoyo; d) de las 
habilidades, niveles educativo, y en general 
del capital humano, carencia que será necesa-
rio remontar con políticas de satisfacción de 
NB que mejoren la salud de la población, y de 
educación, capacitación y asistencia técnica 
para aumentar sus conocimientos y habilida-
des; e) y de tiempo disponible, lo que supone 
elevar la productividad del trabajo y los ingre-
sos derivados de éste, para hacer innecesario 
el trabajo infantil, las sobrejornadas y las 
dobles jornadas de la mujer. En vista de que 
62 por ciento de la población de ALC vive en 
P y de que en gran medida esta situación tiene 
un origen estructural, la superación de la P no 
puede seguirse viendo como un programa o 
una tarea parcial a cargo de la política social, 
sino como un objetivo central del desarrollo, 
como una tarea conjunta de las políticas eco-
nómicas y sociales. La ESP debe privilegiar a 
los que son P tanto por NBI como por LP (es 
decir, pobres totales). El objetivo único del de-
sarrollo es aumentar la calidad y la expectati-
va de vida de los miembros de la sociedad. La 
manera más rápida de acrecentar el bienestar 
social es por medio del crecimiento económi-
co, acompañado de una mayor eficiencia de 
conversión de las oportunidades en bienestar, 
lo que requiere que proporciones crecientes 
de los recursos socialmente disponibles se 
orienten a los S básicos. Si se acepta la pre-
misa del rendimiento marginal decreciente del 

bienestar por arriba de la LP, este corolario es 
inevitable. La mayoría de los países de ALC 
registra elevadas concentraciones del ingreso; 
abatir la P manteniendo tales concentraciones, 
con base sólo en el crecimiento, exigiría tasas 
de crecimiento del PIB muy altas (más de 6 por 
ciento anual) sostenidas por varias décadas, lo 
que a todas luces resulta inviable. El gran reto 
para los países será conciliar los incentivos al 
crecimiento en el sector empresarial moder-
no, con el aumento más rápido de los ingresos 
de los pobres. En el mundo contemporáneo el 
factor clave de la producción ya no es la tierra, 
ni el capital, ni el trabajo físico del hombre, 
sino los conocimientos. La inserción de ALC 
en la economía mundial estará determinada 
cada vez más por la cantidad de conocimien-
tos que sus habitantes puedan movilizar en 
el trabajo. La P es insuficiencia de conoci-
mientos, pero también es un obstáculo para 
adquirirlos. Disminuir y erradicar la P se hace 
indispensable para elevar las capacidades y 
conocimientos de la población, requisito sine 
qua non para superar nuestro subdesarrollo. 
Igualmente, la apropiación de conocimientos 
por parte de los pobres aumenta su potencia-
lidad para abandonar la P. La superación de 
las P de ingresos y de conocimientos se deben 
concebir como procesos simultáneos con si-
nergias positivas”. 

LA ESP FORMULADA en DSP está confor-
mada por siete componentes: 1) El desarrollo 
de la capacidad de crecimiento sostenido con 
equidad, que implica la reactivación econó-
mica, la transformación productiva de las eco-
nomías de ALC, e incrementos importantes 
en los salarios reales. 2) El apoyo masivo a la 
economía popular (o economía controlada 
por los pobres), por medio de la promoción, 
la asistencia técnica, el crédito y el apoyo a la 
comercialización. 3) Una política de satisfac-
ción de NB específicas, o política social para 
superar la P lo que supone una transforma-
ción profunda de la política social tanto en su 
totalidad como en sus rasgos sectoriales. 4) 
Una política de desarrollo sociocultural que 
permita a los P la apropiación de conocimien-
tos y capacidades socialmente relevantes, 
fortalecería su papel protagónico en la supe-
ración de la P. 5) La reforma y modernización 
del Estado, desarrollando un estilo gerencial 
proparticipativo, flexible y adaptativo, au-
mentaría la eficiencia del gasto público social. 
6) La dimensión de género, cuyo objetivo es 
complementar la equidad social con la equi-
dad de género. 7) Por último, la dimensión 
tecnológica que, abordando explícitamente la 
innovación para superar la P, contribuya al lo-
gro de los anteriores componentes. Me queda 
espacio para añadir algo de lo que señala DSP 
sobre la reforma del Estado: “está orientada 
a superar la desarticulación entre la política 
económica y la social; la desarticulación inter-
na de lo social; la debilidad política y decisoria 
del sector social en el conjunto del Estado; 
el atraso de sus organizaciones; la sujeción 
de las organizaciones del sector social a los 
cabildeos de todo tipo; su carácter antipartici-
patorio derivado de su centralismo, formalis-
mo y estructura piramidal; su debilidad para 
concertar con la sociedad civil; la carencia de 
gerentes sociales especializados, y el escaso 
y mal uso de la evaluación en el sector social. 
Este componente tiene un carácter horizon-
tal, que en resumen significa la organización 
del Estado requerida para conducir la ESP: 
una nueva forma de interacción del Estado y 
la sociedad civil.”

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org

ALDO ANFOSSI
ENVIADO
CIUDAD DE PANAMÁ

Entre los tira y afloja, con delica-
das negociaciones tras bambalinas 
y sucesivos puntos muertos, la con-
ferencia de las partes (COP10) del 
Convenio Marco para el Control de 
Tabaco (CMCT) busca encauzar el 
temario que la convoca en Panamá, 
luego de que tras los tanteos ini-
ciales entre los más de 160 países 
presentes emergieron divergencias 
acerca del contenido de la agenda 
que amenazan la cita.

La plenaria del miércoles se 
prolongó hasta las 10 de la noche 
para sacar materias en limpio, una 
señal potente del secretariado del 
CMCT y de la presidencia de la COP, 
acerca de que las días pasan y es ne-
cesario dirimir diferencias y afinar 
consensos, de lo contrario habrá un 
fracaso.

A final de cuentas, “el éxito de 
la conferencia se basa en el com-
promiso de las partes de llevar a la 
práctica aquello que se acuerda, de 
lo contrario, sirve de poco o nada”, 
dijo un delegado.

La reunión, que comenzó el lu-
nes y concluye mañana sábado, es 
la primera cumbre presencial en 
seis años, las dos anteriores fueron 
virtuales debido al covid-19. En-
tonces, primero porque las trata-
tivas no presenciales impidieron o 
complicaron abordar ciertos temas 
y, segundo, porque la pandemia ra-
lentizó el avance del pacto global 
contra el tabaquismo, desde el se-
cretariado hay urgencia por pisar el 
acelerador y actualizar el contenido 
del CMCT.

En la agenda de la cumbre de Pa-
namá es prioritario definir el trato 
a dar a los dispositivos de tabaco 
calentado y vapeadores, productos 
que las tabacaleras comercializan 
como “menos dañinos” que los 
cigarrillos convencionales y con-
vertidos en una moda entre jóve-
nes y niños, introduciéndolos en 
el fumado.

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) no duda: merecen 
la misma severidad que los otros 

productos, incluida la carga de im-
puestos.

Ciertos países –destacan Gua-
temala, que lleva la voz cantante, 
Guyana, naciones del Caribe, Fili-
pinas, China, Mozambique, Rusia y 
otros– promueven un debate acerca 
de si existe o no suficiente eviden-
cia científica acerca de aquellos o 
continuar las investigaciones, una 
posición que para algunas delega-
ciones parece ser la defensa de la 
industria o el escaso compromiso 
con el CMCT.

Otros temas que suben la tempe-
ratura son la propuesta de incluir a 
los desechos de los cigarrillos –coli-
llas, filtros y microplásticos– como 
basura contaminante y forzar a las 
tabacaleras a hacerse cargo de los  
mismos, y la de considerar al fuma-
do y sus secuelas como una violación 
a los derechos humanos.

Sobre estas materias el secreta-
riado ha presentado informes de 
expertos y dice que hay suficiente 
evidencia para proceder, mientras 
los “rebeldes” proponen crear gru-
pos de trabajo que informen en la 
siguiente COP, dentro de dos años, 
es decir, postergar decisiones.

Se trata de países que han esta-
do permanentemente divergiendo 
acerca de lo que propone el secre-
tariado como agenda de la reunión. 
No se dice abiertamente en el ple-
nario, pero no pocos sospechan y 
comentan que detrás de tanta di-
vergencia está la voz de la industria 
tabacalera.

Adriana Blanco, la jefa del ejecu-
tivo del CMCT, explicó a periodistas 
que “hay algunos tópicos controver-
siales, especialmente lo que tiene 
que ver con los nuevos productos 
de tabaco y nicotina. Será muy difí-
cil llegar a un consenso, pero en el 
último momento las partes logran 
acuerdos”.

Si no hay un acuerdo general, 
agregó, lo pendiente queda para la 
siguiente conferencia, en dos años, 
cuya sede aún no está definida.
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Conferencia global 
sobre el tabaco
enfrenta desacuerdos

▲ Cumbre sobre tabaco discute 
considerar las colillas como 
desechos contaminantes.
Foto Yazmín Ortega Cortés

CUMBRE DE PANAMÁ
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Por primera vez en la historia, 
la Suprema Corte evaluó si un 
presidente –en este caso, Donald 
Trump– incitó una insurrección 
contra el Estado del cual aún era 
el jefe y si debería ser descalificado 
como presidenciable  por ese delito.

Por otro lado, un fiscal federal 
especial decidió no formular car-
gos criminales contra Joe Biden 
a pesar de concluir que puso en 
peligro la seguridad nacional al lle-
varse indebidamente documentos 
clasificados a su casa al final de su 
vicepresidencia, pero el fiscal tal vez 
dañó la campaña de relección del 
presidente al incluir en el informe 
que el ahora mandatario “tiene una 
memoria deteriorada”.

El máximo tribunal de Estados 
Unidos escuchó ayer los argumen-
tos del caso en el que el estado de 
Colorado decidió descalificar a 
Trump como aspirante presiden-
cial por participar en actos de “in-
surrección” contra Estados Unidos 
bajo una cláusula de la Enmienda 
14 de la Constitución impulsada 
poco después de la Guerra Civil.

Luego de más de dos horas de 

argumentos de los abogados de 
Trump y de los del estado de Colo-
rado, e interrogatorios por algunos 
de los nueve jueces, todo indicaba 
–en opinión de observadores y 
expertos legales– que la Suprema 
Corte rechace, en un fallo que se es-
pera en las próximas semanas, que 
un estado pueda descalificar a un 
candidato a un puesto federal por 
ser acusado –pero no enjuiciado y 
condenado– por insurrección. 

Más aún, expertos indican que la 
Suprema Corte prefiere no inter-
ferir a este grado en una elección 
presidencial. 

Pero lo extraordinario del asunto 
es que se está debatiendo al inicio 
de los comicios nacionales es sobre 
si un candidato, y nadie menos que 
un ex presidente, incitó o partici-
pó en una “insurrección” contra el 
Estado cuando el era el jefe de ese 
Estado.  

Aunque el proceso de impeach-
ment de la Cámara de Representan-
tes contra Trump concluyó que el 
ex mandatario impulsó una inten-
tona golpista en torno a los eventos 
antes y durante el asalto violento al 
Capitolio para interrumpir la certi-
ficación de la elección presidencial 
el 6 de enero de 2021, el magnate 
no fue condenado en el juicio en el 
Senado.

Sin embargo, Trump aún en-
frenta un proceso federal –uno de 
cuatro con un total de 91 cargos 
criminales– por su intento de sub-
vertir los resultados comiciales. 
Esta semana sufrió una derrota en 
esa causa cuando un tribunal de 
apelaciones rechazó su argumen-
to de inmunidad ejecutiva porque 
estaba en la presidencia cuando se 
cometieron los actos criminales de 
los cuales se le acusa ahora como 
ex gobernante. Fue la primera vez 
que un tribunal tuvo que responder 
sobre si ex presidentes podrían ser 
enjuiciados por actos criminales 
cometidos cuando estaban en la 
Casa Blanca.

Ayer, el fiscal especial del Depar-
tamento de Justicia del caso sobre 
el manejo de documentos clasifi-
cados guardados en la casa de Bi-
den tras concluir su periodo como 
vicepresidente de Barack Obama, 
emitió un informe que concluye 
que aunque fue inapropiado man-
tener esos documentos y que eso 
representaba “un riesgo serio a la 
seguridad nacional” de Estados 
Unidos, no amerita la formulación 
de cargos.

A diferencia de Trump, quien 
también enfrenta cargos crimina-
les por llevarse cajas de documen-
tos de seguridad nacional a su casa 

cuando abandonó la Casa Blanca e 
intentó ocultarlos a las autoridades, 
el fiscal reportó que Biden no tenía 
la intención de violar la ley, cooperó 
plenamente con la investigación y 
retornó todo el material.  

No obstante, otras partes del 
informe podrían provocar graves 
daños a la campaña de relección 
de Biden. El informe relata que du-
rante los interrogatorios a Biden 
como parte de la investigación, “él 
no recordaba cuándo había sido 
vicepresidente”, tampoco cuándo 
inició o concluyó su periodo, y por 
ejemplo, preguntó si “en 2009, ¿yo 
aún era vicepresidente?”  

Agrega que tampoco recordaba 
cuándo había muerto su hijo Beau 
(30 de mayo de 2015) y en torno a 
otros asuntos reporta que “su me-
moria pareció nublada”.

Y casi el colmo, el reporte afirma 
que una de las razones por las que 
se decidió no acusarlo penalmente 
es que “en un juicio, Biden proba-
blemente se presentaría ante un ju-
rado, tal como lo hizo con nosotros 
al entrevistarlo, como un hombre 
simpático con buenas intenciones 
de edad avanzada (y) con una me-
moria pobre”.  

Los abogados de Biden respon-
dieron que estas caracterizaciones 
no son “precisas ni apropiadas”, re-

portó Axios. Por su parte, Trump, 
como siempre, calificó los procesos 
legales en su contra como “interfe-
rencia electoral”. 

Así, los dos candidatos presiden-
ciales principales del país tuvieron 
un día que giró en torno a posibles 
delitos graves contra la nación que 
quieren encabezar (y también in-
terrogantes sobre sus capacidades 
mentales).

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES 
HARRISBURG, PENSILVANIA 
Y NUEVA YORK

La “Exposición de deporte al aire 
libre más grande del mundo” tiene 
actos para toda la familia: barcos y 
equipo de pesca, ropa de camuflaje, 
concursos de tiro al arco, para mon-
tar a caballo y agentes de viajes para 
cazar en lugares exóticos en África 
y América Latina, pero la parte más 
activa del evento es la enorme “Sala 
de deportes de tiro”, donde estadu-
nidenses pueden comprar armas 
semiautomáticas, silenciadores, 
chalecos antibalas y otro equipo 
“deportivo” de uso personal.

Este evento es organizado cada 
año por la Asociación Nacional del 

Rifle (NRA, por sus siglas en inglés) 
y anuncios por toda la convención 
declaran: “este es el país de NRA”.  
Una vocera de la organización expli-
ca a La Jornada que esta exposición 
ofrece a las familias la oportunidad 
para reunirse a lo largo de ocho días 
para aprender nuevas habilidades 
de pesca, carnicería casera, de caza 
de cerdos bajo visión nocturna, y, 
por supuesto, cómo usar armas de 
fuego. En realidad, muchas de las 
conversaciones que se escuchaban 
al pasear por el espacio de conven-
ciones de un kilómetro cuadrado 

eran sobre “cómo lograr una bue-
na presa”. Por toda esta gran sala 
hay animales de peluche o reales 
gracias a la taxidermia –cebras, 
ciervos, osos y lagartos, entre otros.

Es obvio que la exposición está 

diseñada para toda la familia. Mu-
chas parejas jóvenes con niños en 
carritos o caminando con ellos se 
entusiasman al llegar a cada una de 
los pabellones, y si los niños, sobre 
todo los más pequeños,  se hartan 

de tantos barcos, equipo de pesca 
y armas de fuego, pueden esca-
parse a la zona infantil para otras 
diversiones.  

EU: inédita sesión de la Suprema Corte 
sobre insurrección de un presidente
Fiscalía plantea “la memoria deteriorada” del mandatario demócrata al 
desistirse de imputarlo por llevar documentos clasifi cados a su casa

SE PERFILA A DAR AVAL A LA CANDIDATURA DE TRUMP
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 La Exposición del deporte 
al aire libre emociona a 
niños y adultos con armas 
semiautomáticas, en Pensilvania. 
Foto Jim Cason

Celebran ser el 
“país del rifl e” 
en exposición
Empoderamos a estadunidenses:  vendedor

Confunde 
Joe Biden 
a Egipto 
con México
El presidente Joe Biden se 
presentó en un podio en 
la Casa Blanca esta noche 
para declarar que “mi 
memoria está muy bien” 
en referencia al informe 
de un fiscal federal espe-
cial que cuestionó la salud 
mental del presidente. 
Minutos después, res-
pondió a preguntas de un 
reportero sobre la guerra 
en Gaza. “Como saben, 
el presidente de México, 
Al Sisi, no quería abrir la 
puerta para permitir el 
ingreso de ayuda humani-
taria”, afirmó al explicar 
la presión que él había im-
puesto sobre Abdel Fattah 
Al Sisi, el mandatario de 
Egipto. Ese error, el cual 
se viralizó en las redes so-
ciales, minó el esfuerzo de 
la Casa Blanca para negar 
el deterioro de la memoria 
del demócrata.

Jim Cason y David Brooks, 
corresponsales  



REUTERS, AFP, AP Y SPUTNIK
BRASILIA

La policía de Brasil confiscó ayer 
el pasaporte del ex presidente Jair 
Bolsonaro (2019-2022) y lo acusó 
de modificar un borrador de decre-
to que serviría para anular resulta-
dos electorales de octubre de 2022, 
que ganó Luiz Inácio Lula da Silva, 
para presionar a jefes militares a su-
marse a un intento de golpe de Es-
tado que culminó con los ataques de 
bolsonaristas contra las principales 
sedes de gobierno el 8 de enero de 
2023, y conspirar para encarcelar al 
juez del Supremo Tribunal, Alexan-
dre de Moraes.

De Moraes lanzó la operación 
Tempus veritatis para investigar 
la existencia de una “organización 
criminal que actuó en el intento 
golpista” que buscaba mantener a 
Bolsonaro en el poder.

El grupo presuntamente se pre-
paró antes de los comicios para ale-
gar un fraude electoral “con el fin 
de permitir y legitimar una inter-
vención militar”, indicó la policía. 
Bolsonaro recibió en noviembre 
de 2022 un proyecto de decreto 
preparado por sus asesores para 
revocar los resultados electorales 
y emitir órdenes de arresto contra 
el propio Moraes, el magistrado Gil-
mar Mendes y el líder del Senado 
Rodrigo Pacheco.

La autoridad recibió 33 órdenes 
de allanamiento, entre ellas contra 
el general Walter Braga Netto, el 
general Augusto Heleno, el ex mi-
nistro de Justicia Anderson Torres 
y el director del Partido Liberal de 
Bolsonaro, Valdemar Costa Neto, se 
indica en el fallo. 

En un primer momento, el grupo 
diseminó información "falsa" sobre 
el sistema electrónico de votación 
en Brasil.

Otros implicados 
y arrestos en ciernes

Además se emitieron cuatro man-
datos de arresto preventivo, uno 
de las cuales contra Filipe Martins, 
asesor especial de asuntos inter-
nacionales durante el gobierno 
pasado.

La operación también requisó pa-
saportes para impedir a algunos de 
los investigados salir del país. El de 
Bolsonaro “ya fue entregado a las 
autoridades competentes”, indicó 
en redes sociales su asesor, Fabio 
Wajngarten.

“Hace más de un año que no go-
bierno y continúo sufriendo una 
persecución implacable”, expresó 
el ex capitán del ejército, de 68 años 
a una periodista del diario Folha de 
Sao Paulo.

Una fuente de la policía declaró 
que las pruebas contra Bolsonaro 
eran sólidas y agregó que la incauta-
ción de su documento de identidad 
internacional ofrece todos los ele-
mentos para un eventual arresto.

Confi scan el 
pasaporte de 
Bolsonaro tras 
acusación de 
golpe de Estado
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El año pasado, cuenta la vocera, 
llegaron más de 200 mil personas 
a la exposición y este año esperan 
aún más –en parte porque el ex 
presidente y candidato presiden-
cial Donald Trump llegará a dar un 
discurso ‘en el país de la NRA’ hoy.

Muchos jóvenes gozan de to-
mar una pistola, de cientos de di-
ferentes estilos, y jalar el gatillo. 
Era desconcertante ver a niños y 
adultos tomar un arma de fuego, 
posicionarla y apuntar. Vendedo-
res aseguraron a este nervioso re-
portero que todas las armas habían 
sido inspeccionadas para asegurar 
que no estaban cargadas –aunque 
las balas están disponibles en ca-
jas, en varias cantidades, en otros 
puestos de exhibición.

¿Vives en un estado que permite 
a sus ciudadanos portar un arma 
oculta? Tal vez a ti o a tu esposa les 
gustaría un “bolso de arma oculta” 

–hay varios estilos y diseños dispo-
nibles aquí. También hay muebles 
con compartimientos secretos pa-
ra un arma, varios tipos de fundas 
y ropa para portar tu arma públi-
camente.

En la Sala de Deporte al Tiro, 
un niño de unos 11 años con un 
gorro de camuflaje, fascinado 
frente a la exhibición de tres de 
las armas semiautomáticas Smith 
& Wesson Volunteer XV. Las ar-
mas, como informa la empresa en 
su puesto de exhibición, usa una 
bala calibre 5.56 “OTAN”, y puede 
cargarse con hasta 30 balas, pero 
como todas las armas aquí son sólo 
semiautomáticas –el tirador debe 
jalar el gatillo cada vez que dispara.  

A juzgar por las multitudes, las 
armas tipo AR-15, como la Volun-
teer XV, son las más populares. 
A unos 100 metros del estand de 
Smith & Wesson, una nueva em-
presa, el APOD Group, exhibe su 
versión del AR-15. “Queríamos 

desarrollar una arma que corrige 
todo aquello que a la gente no le 
gusta del AR-15 original”, explica 
a La Jornada Noah Graeme, pre-
sidente y ejecutivo en jefe de la 
empresa. Muestra cómo el diseño 
ahora mantiene frío al barril, suavi-
za el culatazo y facilita el acceso al 
gatillo, entre otras mejoras.

Fácil conversión de armas

Hay gran variedad de armas largas, 
algunas réplicas de los modelos de 
hace un siglo, como también lentes 
de visión nocturna, rifles de largo 
alcance para expertos en tiroteo 
y silenciadores. Hay por lo menos 
cuatro fabricantes de chalecos an-
tibalas y también de rifles hechos 
a medida, incluyendo un modelo 
AR-15 con el sello presidencial y las 
palabras “POTUS 45” –en honor al 
presidente 45 y orador estelar aquí 
de este viernes.

¿Y las ametralladoras y armas 

automáticas?, se preguntó a varios 
de los encargados de exhibiciones. 
No están a la vista aquí. Varios ven-
dedores expresaron su frustración 
por el requisito de obtener licen-
cias especiales para silenciadores, 
o para armas semiautomáticas 
cortas y todos explicaron con mu-
cho cuidado que en este país a los 
civiles sólo se le permite comprar 
armas semiautomáticas.

Sin embargo, una rápida consul-
ta en YouTube descubre un video 
de instrucciones del The Carolina 
Gun Guy que ofrece todo lo necesa-
rio para convertir un rifle semiau-
tomático AR-15 en uno plenamen-
te automático. “Es una operación 
bastante sencilla, tarda unos dos 
minutos”, explica en el video que 
subió hace cuatro años y que ya 
suma 814 mil visitas.
Las palabras “libertad” y “empode-
ramiento” están por todas partes y 
son centrales en la cultura de este 
evento –hay “Municiones Liber-
tad”, “Tours Libertad”, y armeros 
como Smith & Wesson describen a 
sus armas como instrumentos pa-
ra “empoderar a estadunidenses”.
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Protestas, contra la mafi a que toma 
la justicia de Colombia, afi rma Petro
Nueva jornada de movilizaciones en defensa de la democracia

“INFILTRADOS CERCAN LA SEDE DEL PODER JUDICIAL”

AFP, SPUNTIK, AP 
Y PRENSA LATINA 
BOGOTÁ

En medio de un fuerte dispositi-
vo de seguridad ordenado por el 
presidente Gustavo Petro, fueron 
desalojados ayer los magistrados 
y personal administrativo de la 
Corte Suprema de Justicia de Co-
lombia, cuyo recinto fue bloqueado 
por manifestantes que protesta-
ban ante la parálisis para elegir a 
quien encabece la Fiscalía General, 
mientras miles de ciudadanos se 
volcaron a las calles de esta capital 
y muchas ciudades más al interior 
en defensa de la democracia.

Petro acusó que hubo “infiltra-
dos con objetivos políticos” para 
bloquear el Palacio de Justicia, y 
pidió que los responsables sean 
“profundamente investigados”. 
Divulgó un video en el que cinco 
hombres se abren paso entre la 
multitud y tratan sin éxito de de-
rribar una barrera metálica frente 
a la sede del Poder Judicial.

El mandatario denunció el vier-
nes pasado que, a nueve días de 
terminar su periodo como fiscal 
general (procurador), Francisco 
Barbosa promueve un golpe de 
Estado, en alianza con cárteles de 
la droga, y llamó a sus seguidores 
y a la ciudadanía a manifestarse en 
las calles, asegurando que llegó el 
momento de la expresión popular 
(https://rb.gy/wovkqt).

El gobernante rechazó que so-
meta a presión al máximo tribunal 
y la catarata de cuestionamientos 
de conservadores y la ultraderecha 

que respaldaron al presidente del 
alto tribunal, Gerson Chaverra, 
quien al rechazar el bloqueo a la 
sede judicial, del que responsabi-
lizó a partidarios de Petro, exigió 
garantías y sentenció que la “de-
mocracia queda en vilo” cuando 
cualquier sector o actor “pretende 
presionar política, física o moral-
mente las decisiones de la justicia”. 

“La protesta del pueblo no es 
contra la justicia sino contra la 
mafia que se toma la justicia. La 
mayoría de la ciudadanía colom-
biana está por un país de la decen-
cia”, replicó Petro en la red social 
X, y al ordenar el dispositivo para 
evacuar a los magistrados y per-
sonal judicial pidió “no producir 
un enfrentamiento entre justicia 
y ciudadanía”. Afirmó: “Aquí, la 
única que ataca la justicia es la 

extrema derecha que teme a una 
fiscal decente”.

Decenas bloquearon la corte, 
en el centro de Bogotá, que realizó 
una nueva votación sobre las tres 
candidatas propuestas por Petro 
para suceder a Barbosa, quien 
acusa al gobernante de corrupción.

Tras dos rondas de sufragio, 
ninguna de las postulantes: Ángela 
María Buitrago Ruiz, Amelia Pérez 
Parra y Amparo Cerón Ojeda, ob-
tuvo una mayoría para ser elegida, 
por lo que el proceso se aplazó al 
próximo día 22; la vicefiscal, Mar-
tha Mancera, asumió el cargo de 
manera interina.

Algunos manifestantes ante la 
Suprema Corte, con la cara cubier-
ta, lanzaron piedras a los agentes, 
quienes respondieron con gas la-
crimógeno. 

Custodiados por los efectivos, 
los magistrados salieron en carros 
blindados.

Bucaramanga, Cali, Medellín y 
Cartagena, entre otras ciudades, 
fueron escenario de manifestacio-
nes en defensa de la democracia.

La Organización de los Esta-
dos Americanos exigió que “se 
abandonen los intentos por parte 
de diferentes actores políticos de 
dañar el proceso democrático en 
Colombia” y se garantice que Petro 
complete su mandato.

Celebran ser el “país del rifl e” en exposición...

▲ La policía intervino ante 
grupos de manifestantes 
en Bogotá, sobre los que 
el mandatario Gustavo 
Petro ordenó investigar sus 
motivaciones. Foto Ap
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ALEJANDRO ALEGRÍA

El gobierno federal y la Cámara Na-
cional del Autotransporte de Carga 
(Canacar) alcanzaron acuerdos pa-
ra combatir los robos a vehículos 
que movilizan mercancías por las 
carreteras del país, dio a conocer el 
organismo del sector privado.

La Canacar informó que después 
de que envió una carta al presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 

para solucionar la inseguridad que 
aqueja a ese sector, se instaló la pri-
mera mesa de diálogo.

Indicó que en ella se acordó que 
las  dependencias federales convoca-
rán a reuniones regionales en las 10 
entidades donde se registran mayo-
res índices delictivos, es decir, esta-
do de México, Puebla, Guanajuato, 
San Luis Potosí, Michoacán, Jalisco, 
Hidalgo, Querétaro, Tlaxcala y 
Veracruz.

En ellas se abordarán los temas 

de seguridad en carreteras, aten-
ción administrativa y enlace con au-
toridades estatales y municipales.

Crecerá red de vigilancia

La Canacar comentó que la Guardia 
Nacional se comprometió a refor-
zar la seguridad con más elementos 
en las carreteras, que se sumarán a 
los más de 620 efectivos capacita-
dos que operan en la red.

La Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana (SSPC), por 
conducto del Secretariado Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública, del Centro Nacional de 
Información (CNI) y de Plataforma 
México, atenderá a Canacar para 
que, por medio del número 911 se 
reporten incidentes a los centros de 
control estatales y así crezca la red 
de rastreo y recuperación.

Mientras, que la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) organizará 

mesas de trabajo para asuntos ad-
ministrativos, con representantes 
de las empresas concesionarias de 
las carreteras.

La reunión fue encabezada por 
los subsecretarios de Desarrollo 
Democrático y Participación So-
cial de la Secretaría de Gobernación 
(SG), César Yáñez Centeno Cabrera; 
Luis Rodríguez Bucio, de la SSPC, 
Rogelio Jiménez Pons, de la SICT, 
y el presidente de Canacar, Miguel 
Ángel Martínez Millán.

SAÚL MALDONADO 
Y RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES

Los niveles de agua en las 10 princi-
pales presas de Durango se ubican 
en promedio en 50.5 por ciento, y 
según Víctor Hugo Randeles, di-
rector del área de Hidrología y Me-
teorología de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) en la entidad, 
varios de esos embalses no podrán 
suministrar este año líquido de rie-
go para cultivos.

Randeles señaló que hay presas 
duranguenses que están a 15 por 
ciento de sus aforos, entre ellas la 
Santa Elena, localizada en el muni-
cipio de Súchil, cuya agua se destina 
a agricultores de esa demarcación y 
de Vicente Guerrero.

Puntualizó que Santa Elena “no 
tiene agua para darle a los ejidata-
rios porque no podemos sacarle 
más a la presa, no podemos dejarla 
vacía, siempre debe de tener algún 
porcentaje mínimo. Si se seca por 
falta de lluvia es diferente, pero no-
sotros no podemos dejarla vacía”. 

En esa misma situación se en-
cuentran labriegos del distrito de 
riego 052, pues la presa Peña del 
Águila está a 17.9 por ciento de 
almacenamiento, y su agua va al 
agro de los municipios de Durango 
y Nombre de Dios. 

El embalse Guadalupe Victoria 
se ubica a 46 por ciento y no puede 
ofrecer líquido a la totalidad de los 
agricultores.

El funcionario explicó que exis-
ten otras presas mucho más peque-
ñas que no controla la Conagua, y 
son manejadas por los mismos cul-
tivadores; actualmente están a 30 
por ciento de su capacidad, y como 
los usuarios no se han puesto de 
acuerdo en el manejo del recurso, 

exigen al organismo federal que 
decida a quién se le otorgará.

“Es algo muy difícil darles agua a 
todos; no les alcanza para la siem-
bra y no habrá suficiente produc-
ción”, alertó Víctor Hugo Randeles. 

Los labriegos de Durango co-
mienzan a usar agua de las presas 
para sus riegos en abril. Según el 
titular del área de Hidrología y 
Meteorología de la Conagua, en 
los próximos tres meses no se es-
peran lluvias fuertes en Durango, 
y se pronostica que serán menores 
al promedio mensual. 

Un ejemplo es enero, cuando 
el promedio histórico mensual de 
precipitaciones es de 18 litros por 
metro cuadrado y este año la cifra 
quedó en cero, pues no llovió nada. 
En febrero el promedio es de siete 
litros por metro cuadrado, y se es-
pera que este año sea menor. 

Randeles refirió que 2023 fue el 

segundo peor año en captación de 
agua de lluvia, con un déficit de ca-
si 40 por ciento. El peor año para 
Durango fue 2011, cuando el déficit 
de agua pluvial fue de 55 por ciento. 

Por lo pronto, al cierre de enero 
pasado, el Monitor de sequía de Mé-
xico de la Conagua indica que todo 
el territorio de Durango presenta 
algún nivel de sequía.

Hoy en día, 19 de los 39 muni-
cipios duranguenses padecen la 
denominada sequía excepcional, el 
grado más alto, incluidas los de la 
zona serrana, algunos del norte del 
estado y el que da nombre al estado.

Ocho demarcaciones están en 
sequía extrema, la mayoría de ellas 

ubicadas al norte de la entidad; nue-
ve en sequía severa, incluidas las de 
la región lagunera, y de Los Llanos, 
la región de mayor vocación agrí-
cola en el estado. Y tres se hallan 
con sequía moderada, el nivel más 
bajo: Lerdo, San Juan de Guadalupe 
y Vicente Guerrero.

Otra entidad totalmente en se-
quía es Chihuahua, según el moni-
tor del fenómeno publicado el 5 de 
febrero. De los 67 municipios, 33 
se encuentran en sequía excepcio-
nal, 30 en extrema y cuatro en nivel 
severo. Autoridades y agricultores 
prevén pérdidas mayores a 30 por 
ciento en cultivos de riego durante 
2024 por la falta de agua.

SAYDA CHIÑAS
CORRESPONSAL 
COATZACOALCOS, VER. 

Pescadores afiliados a diversas 
cooperativas del norte y sur de 
Veracruz se manifestaron por 
la falta de apoyo de las empre-
sas TC Energy y CFE Energía, 
que los han perjudicado con la 
construcción del gasoducto ma-
rino de 715 kilómetros de largo 
Puerta al Sureste, y desde 2022 
esperan los lineamientos para el 
pago de afectaciones.

Ayer, integrantes de al menos 
17 cooperativas de los munici-
pios de Tuxpan, Tampico Alto, 
Cazones y Saladero, entre otras 
del norte de Veracruz, bloquea-
ron el acceso de trabajadores 
de la empresa Techint, la cual 
desarrolla el proyecto de cons-
trucción del ducto, obras que 
irán desde Tuxpan hasta Dos 
Bocas, en Tabasco, y concluirán 
en 2025.

Los inconformes señalaron 
que desde que comenzó la in-
troducción de tubería para el 
gasoducto se reunieron con los 
representantes de las empre-
sas implicadas en el proyecto, y 
aunque hay acuerdos, no se han 
pagado los daños, entre ellos que 
no se puede pescar cerca de bar-
cos constructores.

Aseguraron que los bancos 
de peces se han alejado de los 
arrecifes por estas labores y 
ellos deben navegar mar aden-
tro para poder capturar algo, lo 
que representa un riesgo y eleva 
el gasto en combustible.

Con información de 
La Jornada Veracruz

Pescadores de 
Coatzacoalcos 
afectados por 
ducto exigen 
compensación

▲ En la capital de Durango, una lancha recorre la presa Guadalupe 
Victoria, la cual se encuentra a 46 por ciento de su capacidad de 
almacenamiento. Los 39 municipios del estado padecen sequía. Foto 
Saúl Maldonado

Logran gobierno federal y Canacar 
acuerdos sobre robos en carreteras
La GN desplegará a más elementos // Se reforzará la coordinación con autoridades locales

PROGRAMAN REUNIONES EN ESTADOS CONFLICTIVOS

Agricultores de Durango no recibirán 
agua de presas este año; lloverá menos
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DE LA REDACCIÓN

La Comisión de Cooperación Am-
biental (CCA) de América del Nor-
te, que forma parte del Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), recibió una solicitud de 
investigación de un ciudadano por 
el presunto incumplimiento de la 
legislación ambiental en la opera-
ción de la refinería de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) en Cadereyta, 
Nuevo León, ya que argumenta que 
genera contaminación del aire que 
se ha agravado en los últimos años.

De acuerdo con el peticionario, 
México incurre en omisiones en la 
aplicación efectiva de su legislación 
ambiental respecto del manejo de 
emisiones al aire, y la polución at-
mosférica que procede de esa plan-
ta afecta el área metropolitana de 
Monterrey, cuya población ascien-
de a 7 millones de habitantes. 

La CCA indicó que la solicitud 
plantea que la contaminación 
ocasionada por la refinería ha em-
peorado en los últimos cinco años, 
a pesar de los diversos recursos 
interpuestos ante el gobierno fe-
deral tanto por ciudadanos locales 
como por autoridades estatales de 
Nuevo León para que se adopten las 
medidas necesarias encaminadas a 
mejorar la calidad del aire.

Refirió que durante los últimos 14 
años la calidad del aire de Monterrey 
se ha visto afectada de “manera 
significativa” por las emisiones de 
la operación de la refinería.

Ahora, el secretariado de la CCA 
cuenta con 30 días para examinar 
la petición y determinar si ésta sa-
tisface los requisitos para realizar 
un expediente de hechos. 

En caso de determinar que pro-
cede la elaboración del expediente, 
la decisión deberá ser sometida al 
consejo de ministros de medio am-

biente de México, Estados Unidos y 
Canadá; bastarán dos votos a favor 
para que se realice la investigación. 

En este contexto, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
sostuvo que las críticas a la refine-
ría de Pemex en Cadereyta, a la que 
diversos actores políticos y empre-
sariales de Nuevo León atribuyen la 
principal responsabilidad de la con-
taminación en la zona metropolita-
na de Monterrey, tienen un fondo 
electoral por el proceso en curso. 

Sostuvo que la empresa estatal 
cumple con la normatividad am-
biental que corresponde, por lo 
que su director, Octavio Romero 
Oropeza, y el gerente de la refine-
ría, presentarán un informe deta-
llado de las medidas de protección 
ambiental con la que cuenta esa 
refinería. En contraparte, puntua-
lizó que en Monterrey hay muchas 
industrias, por lo que la contamina-
ción tiene diversas fuentes.

CIUDAD VICTORIA, TAMPS.

Para dar cumplimiento a lo esta-
blecido en la legislación correspon-
diente, se llevó a cabo la primera 
sesión ordinaria de 2024 del Con-
sejo Estatal de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible de 
Tamaulipas.

Al acto protocolario asistieron 
las y los secretarios de Economía, 
Ninfa Cantú Deándar, quien fun-
ge como secretaria técnica de este 
órgano; de Desarrollo Urbano y 
Medio Ambiente, Karina Saldívar; 
de Administración, Jesús Lavín; de 
Recursos Hidráulicos para el De-
sarrollo Social, Raúl Quiroga; de 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimen-
tación, Antonio Varela Flores, así 
como representantes de las depen-
dencias del gobierno del estado, cu-
ya asistencia garantizó el quórum 
legal necesario.

Durante la sesión, los integran-

tes del consejo expusieron ideas 
para impulsar el desarrollo equi-
tativo y sostenible de Tamaulipas, 
y aprobaron por unanimidad di-
versos asuntos contemplados en el 
orden del día, entre ellos el regla-
mento interno del consejo.

Ninfa Cantú Deándar, titular de 
la secretaría técnica del consejo, 
dio a conocer que, como parte de 
los trabajos de este órgano, el pa-
sado 26 de octubre de 2023 se sus-
cribió el acuerdo entre el gobierno 
de Tamaulipas y el Programa de la 
Organización de Naciones Unidas 
para el Desarrollo para la ejecución 
del proyecto “Diagnóstico estatal y 
capacitación, a través del Consejo 
Estatal de la Agenda 2030, para 

la implementación de los objeti-
vos de desarrollo sostenible en 
Tamaulipas”.

Como parte de esta colabora-
ción, anunció que se impartirán 
talleres especializados a servido-
res públicos locales, los cuales en 
una primera etapa se realizarán en 
los municipios de Reynosa, Mata-
moros, Nuevo Laredo, Tampico, 
Altamira y Ciudad Victoria.

Dio a conocer que, gracias al li-
derazgo del gobernador Américo 
Villarreal, Tamaulipas participará 
por primera vez en el desarrollo del 
informe subnacional voluntario pa-
ra Naciones Unidas.

“Este es un informe que presen-
tan los países ante Naciones Uni-

das para dar cuenta de los avances 
y desafíos en la implementación 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS). En la edición 
de 2024, será la primera vez que 
Tamaulipas formará parte de este 
informe nacional”, indicó.

A la primera sesión ordinaria 
de 2024 del Consejo Estatal de la 
Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible de Tamaulipas acu-
dieron Jaime Jiménez Viacobo, 
subsecretario de Inversión, Pro-
yectos Estratégicos y Desarrollo 
Sostenible de la Secretaría de 
Desarrollo Energético; Mauro N. 
Rocha, director de Infraestructura 
de la Secretaría de Obras Públicas; 
Fernando Charles, secretario téc-

nico de la Secretaría de Turismo; 
Carolina Iveth Martínez, directora 
de Planeación de la Secretaría de 
Finanzas; Lorena Enríquez Huer-
ta, de la Secretaría del Trabajo, y 
Carolina González de la Secretaría 
de Seguridad Pública.

También participaron Layda 
Ramírez, directora de Planeación 
de la Secretaría de Salud; Ramiro 
Javier Armenta, director de Pla-
neación de la Secretaría General 
de Gobierno; Efraín Enrique 
Pérez, presidente del Consejo 
Estatal Técnico de la Educación; 
Martha Elaine Picazo, directora 
de Planeación y Seguimiento de la 
Secretaría de Bienestar; Guadalu-
pe Hernández, secretaria técnica 
de la Contraloría Gubernamental; 
Mayra García, directora de Pla-
neación de la Secretaría de Desa-
rrollo Energético, y Silvia Casas 
González, presidenta del sistema 
estatal para el Desarrollo Integral 
de la Familia en Tamaulipas.

Primera sesión del Consejo Estatal 
de la Agenda 2030 en Tamaulipas

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El juez federal en materia del tra-
bajo Gabriel Domínguez Barrios 
fue suspendido por el Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF) duran-
te seis meses por haber otorgado 
el primero de diciembre pasado 
una suspensión “dolosamente 
ilegal” en favor de Javier Navarro, 
secretario general de Gobierno de 
Nuevo León, para que se desem-
peñara como gobernador sustitu-
to de Samuel García, emanado de 
Movimiento Ciudadano.

Horas después de esa resolu-
ción, el ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) Javier Láynez emitió un 
acuerdo en el que resolvió que el 
cargo de mandatario interino en 
esa entidad correspondía a Luis 
Enrique Orozco Suárez.

La suspensión impuesta a 
Domínguez Barrios se derivó de 
una queja presentada por el Con-
greso local ante el Consejo de la 
Judicatura Federal, la cual resol-
vió que el juez incurrió en violacio-
nes a la ley al haber dado trámite 
a un juicio de amparo en materia 
administrativa, a pesar de que su 

función era como impartidor de 
justicia en material laboral.

Domínguez Barrios se desem-
peñaba el primero de diciembre 
de 2023 como titular del juzgado 
tercero de distrito en materia de 
trabajo y concedió una suspensión 
a Javier Navarro. El gobernador 
de Nuevo León, Samuel García, 
pretendía que Navarro fuese 
quien lo sustituyera en el cargo, 
e impedir con ello que el manda-
tario interino fuese la persona 
designada por el Congreso local, 
en este caso, el entonces vicefiscal 
Luis Enrique Orozco Suárez.

Fuentes del CJF señalaron que 
la suspensión se sustentó en la fal-
ta de apego a la ley en que incurrió 
Domínguez Barrios, y durante seis 
meses estará sujeto a investiga-
ción. La mañana de ayer el visi-
tador judicial “A” José Faustino 
Arango inició una inspección al 
juzgado tercero de distrito en 
materia de trabajo, con sede en la 
Ciudad de México.

Como parte de las diligencias de 
esta indagatoria, las oficinas del 
juez Domínguez Barrios fueron 
clausuradas y se recabarán ele-
mentos que podrían derivar en 
más denuncias en su contra.

Suspenden al 
juez que dio su 
aval al fallido 
sucesor de 
Samuel García
Invadió materia administrativa

LA JUDICATURA LO INVESTIGA Llevan ante el T-MEC denuncia 
contra la refi nería de Cadereyta

SIN CONTROL, FUGA DE AMONIACO EN VERACRUZ

▲ Una fuga de amoniaco en un ducto de Pemex, 
cerca de la carretera estatal Coatzacoalcos- 
Minatitlán, en Veracruz, continúa sin ser controlada, 
a pesar de que fue reportada hace un mes. En 2023, 
esa misma red tuvo varios derrames, dos en Las 

Matas y dos en Nanchital, y se aseguró que ya 
habían sido contenidos. Sin embargo, a inicios de 
2024 Pemex notificó a Protección civil estatal la 
reactivación de la fuga. Foto Sayda Chiñas / La 
Jornada Veracruz
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EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El crimen organizado se ha apro-
vechado de que en Chiapas existen 
zonas aisladas y controla corredores 
para el tráfico de drogas, reconoció 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Ante esa crisis de inseguridad, 
sostuvo, se ha decidido incremen-
tar la presencia de la Guardia Na-
cional en esa región, en la frontera 
con Guatemala, y desestimó los 
señalamientos de que ha crecido 
el desplazamiento forzado de los 
pobladores, pues el número “no es 
significativo”.

Interrogado en la mañanera de 

ayer sobre la situación de violencia 
en Chiapas, el Ejecutivo indicó que 
el fin de semana pasado estuvo de 
visita en ese estado para supervisar 
la construcción de puentes.

“Fui a La Concordia, donde están 
los grupos que se están confrontan-
do; es en esa región a la que fui el sá-
bado. Estuve en Rizo de Oro y en La 
Concordia, porque estamos hacien-
do dos puentes, y todo eso va a ayu-
dar mucho, porque la delincuencia 
aprovecha mucho el aislamiento, y 
sobre todo eso es una zona limítro-
fe con Guatemala; entonces son los 
corredores”, apuntó. 

–¿Por qué se incrementó la vio-
lencia en Chiapas en este sexenio? 
–se le insistió. 

–Hace poco. Porque pues buscan 

por dónde pasar. Ya aquí (en esa 
zona) está Guatemala, está toda la 
frontera. Entonces, el tráfico de dro-
ga, y estamos trabajando ahí, se está 
atendiendo a la gente –respondió.

Una situación similar, dijo, suce-
de en el norte, por ejemplo en So-
nora, señaló cuando se le pregun-
tó sobre los recientes sucesos en 
Caborca, donde fueron asesinados 
cuatro jornaleros agrícolas. 

“Lo de Caborca es eso, un corre-
dor, y ahí el control del paso de la 
droga lleva a enfrentamiento de gru-
pos. Lo mismo sucede en la frontera 
sur. En esa frontera no había mucho 
problema, es la sierra de Chiapas. 
Se piensa que la zona más pobre de 
Chiapas son los Altos, y sí, hay mu-
cha pobreza, pero en esa sierra de 

Chiapas, limítrofe con Guatemala, 
es donde hay más pobreza”, apuntó.

Reconoció que en esas zonas se 
da la presencia de estos grupos 
delincuenciales y la confrontación 
por el territorio porque también 
cuentan con base social. 

“En Frontera Comalapa, en 
Motozintla, en Chicomuselo, no ha-
bía violencia, y de repente empiezan 
a haber grupos y confrontación, y 
grupos con base social porque 
posiblemente los ayudaban entre-
gándoles despensas: ese es el modus 
operandi, les entregan apoyos. Ya 
después es la amenaza, entonces 
la gente se siente amenazada y sin 
protección. Por eso tomamos la de-
cisión de que hubiera más presencia 
de la Guardia Nacional en esa zona”.

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL 
MEXICALI, BC

Angélica Meraz León, dirigen-
te del colectivo Unión y Fuerza 
por Nuestros Desaparecidos, fue 
asesinada de un balazo, la tar-
de del ayer, por un sujeto que 
irrumpió en un negocio de be-
lleza, en el municipio de Tecate, 
y le disparó en el rostro, dio a 
conocer la policía municipal.

Desde 2018 la activista em-
prendió la búsqueda de su fa-
miliar José Juan Vázquez León, 
a quien desaparecieron en una 
colonia de esa ciudad. 

La Comisión Estatal de De-
rechos Humanos de Baja Cali-
fornia condenó el crimen e ini-
ció un expediente a fin de dar 
seguimiento a la actuación de 
las autoridades en la atención 
a este homicidio y por tratarse 
de una persona defensora de las 
garantías individuales.

Meraz León era beneficiaria 
del Mecanismo Estatal de Pro-
tección de Periodistas y Defen-
sores de Derechos Humanos de 
Baja California. En diciembre 
de 2023 se establecieron como 
medidas cautelares asignarle 
un botón de pánico, servicio de 
aplicación móvil, monitoreo y 
recorridos de vigilancia.

Matan a cantante de 
corridos tumbados

El cantante de corridos tumba-
dos Jesús Norberto Cárdenas 
Velázquez, Chuy Montana, fue 
asesinado a balazos en la carre-
tera Playas de Rosarito-Tijuana 
tras ser secuestrado, informó la 
disquera para la que trabajaba. 
El cuerpo del joven de 19 años 
fue localizado al mediodía del 
miércoles en la colonia Cuesta 
Blanca.

La Fiscalía General del Estado 
precisó que se halló el cuerpo de 
un hombre sin identificar a las 
12:02 horas del 7 de febrero Es-
taba tirado en la banqueta, tenía 
las manos esposadas, abrasiones 
en el abdomen y heridas en la es-
palda. 

A pocos metros había un vehí-
culo anaranjado Renault mode-
lo Stepway, desde el cual, según 
autoridades, habría saltado el 
joven para intentar escapar de 
sus agresores.

Street Mob Records, para la 
que trabajaba Chuy Montana, 
lamentó la muerte del cantante, 
originario de Tijuana, quien se 
hizo popular en redes sociales 
cantando sus composiciones en 
la garita de San Ysidro, donde 
Jesús Ortiz, vocalista del grupo 
musical Fuerza Regida, lo escu-
chó y decidió contratarlo.

Con información de 
La Jornada Baja California

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Una persona fue detenida por su 
presunta participación en el asesi-
nato de Juan Carlos Pérez Guarda-
do, secretario de desarrollo social 
de Fresnillo y cuñado del senador 
Ricardo Monreal Ávila, informó 
Cristian Paul Camacho Osnaya, 
titular de la Fiscalía General de 
Justicia de Zacatecas.

En un breve video realizado en 
dicha ciudad junto con otros inte-
grantes del gabinete de seguridad 
pública del estado, el fiscal detalló 
que la persona arrestada ya está  en 
prisión preventiva y sujeta a una 
causa penal.

En la misma grabación, Rodrigo 

Reyes Muguerza, secretario general 
de Gobierno de la entidad, afirmó 
que sobre “el ataque directo” per-
petrado el miércoles en Fresnillo 
contra el funcionario local ya hay 
“varias líneas de investigación, hay 
avances, y estamos seguros de que 
no va a quedar impune.

“Vamos a hacer todo lo necesa-
rio para dar con los responsables, 
como lo hacemos con cada uno de 
los casos de violencia que atentan 
en contra de la tranquilidad, la paz 
y la vida de las y los zacatecanos”, 
recalcó. 

La tarde de ayer, familiares y ami-
gos de Pérez Guardado le hicieron 
un homenaje de cuerpo presente 
en el patio central de la presidencia 
municipal de Fresnillo.

Trascendió que Juan Carlos Pérez 
aspiraba a ser candidato de More-

na a diputado local y en algunos 
puntos de esa demarcación había 
mantas plastificadas con su imagen.

Por otra parte, fuentes policiales 
confirmaron que la noche del miér-
coles fue ultimado en el municipio 
de Sombrerete el empresario ho-
telero y de transportes de turismo 
José Olvera Fraga, sobrino de José 
Olvera Acevedo, ex candidato del 
Partido Revolucionario Institucio-
nal a la gubernatura de Zacatecas 
en 1998 y quien compitió contra 
Ricardo Monreal Ávila, el cual ga-
nó postulado por el Partido de la 
Revolución Democrática.

 En tanto, el mandatario estatal, 
David Monreal Ávila, anunció que 
entre ayer y hoy arribarían 800 
elementos del Ejército Mexicano a 
las bases militares de Guadalupe y 
Fresnillo para “reforzar la estrate-

gia de paz” en la entidad.
Desde la sede del 92 Batallón de 

Infantería, en la segunda ciudad 
citada, el gobernador morenista 
pidió a la ciudadanía “tener con-
fianza en que estamos atendiendo 
lo que sucede en Fresnillo… Vamos 
para adelante. Somos más los que 
queremos paz”.

Aseguró que “Zacatecas y el país 
han enfrentado escenarios comple-
jos; sin embargo, desde hace dos 
años, como resultado de la estrate-
gia de paz, la incidencia del delito ha 
disminuido” en la entidad.

“Quiero decirles que vamos bien, 
hemos ido a la baja en más de 60 
por ciento y hay que mantenernos 
firmes en el anhelo de pacificación 
del país y del estado; no vamos a 
desistir, vamos a sostener nuestra 
lucha”, finalizó. 

Asesinan 
en Tecate 
a dirigente 
de grupo de 
buscadoras

Crea el narcotráfi co rutas en zonas 
aisladas de Chiapas, admite AMLO

DESESTIMA DESPLAZAMIENTOS

Cae implicado en el homicidio del cuñado de Monreal

CUARTO DÍA DE PARO FORZADO DE TRANSPORTISTAS EN CHILPANCINGO

▲ Unos 60 conductores marcharon ayer del parque Margarita Maza de 
Juárez, en la colonia Electricistas de Chilpancingo, Guerrero, hacia la 
Autopista del Sol México-Acapulco, en demanda de seguridad para 

realizar su labor, al cumplirse cuatro días del paro de transporte tras el 
asesinato de cuatro choferes y las amenazas de grupos delincuenciales. 
Foto La Jornada, con información de Sergio Ocampo, corresponsal
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 138 17
Noreste 128 15

Centro 144 15
Suroeste 142 15
Sureste 119 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 118 19
Noreste 129 19

Centro 96 18
Suroeste 64 09
Sureste 108 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) tiene previsto 
realizar un mínimo de 55 debates, 
al menos tres entre los aspirantes 
a la jefatura de Gobierno, uno por 
cada una de las 16 alcaldías, 34 pa-
ra diputaciones de mayoría relativa 
y migrante, uno para diputaciones 
de representación proporcional y 
otro con representaciones de los 
partidos, pero deberán contar con 
la aceptación de cuando menos dos 
participantes para llevarse a cabo.

En sesión extraordinaria del ple-
no del organismo para aprobar el 
acuerdo correspondiente, se re-
chazó una propuesta para que la 
participación de los candidatos sea 
obligatoria, al advertir que no es 
posible poner en los lineamientos 
una obligatoriedad que la ley no es-
tablece y mucho menos plantear 
una posible sanción por las ausen-
cias en los debates.

Éstos estarán a cargo de la Co-
misión Provisional de Seguimiento 
para la Organización y Celebración 
de los Debates del IECM, serán pú-
blicos y se transmitirán por las pla-
taformas digitales del organismo.

Principios garantizados

El diseño garantizará los princi-
pios de libertad de expresión, equi-
dad y trato igualitario, contraste de 
ideas, propuestas y plataformas, 
interacción con la ciudadanía y la 
información que se genere de ellos 
será de carácter público.

Dicha comisión determinará el 
calendario y horarios de los deba-
tes, la plataforma digital y, en su 
caso, la señal de radiodifusión en 
que se transmitirán, el formato y 
la metodología para determinar 
los temas a debatir, a propuesta 
del IECM en reuniones previas de 
trabajo con los candidatos o sus 
representantes.

Los gastos correrán a cargo del 

organismo y no serán motivo de 
fiscalización para los candidatos, 
quienes, al aceptar la invitación a 
participar, deberán abstenerse de 
denigrar o calumniar a institucio-
nes, partidos, autoridades, ciuda-
danía y a sus oponentes; agredir 
a cualquier participante o mode-
rador, ya sea verbal o con imáge-
nes o señas; hacer señalamientos, 
manifestaciones o dichos contra 
mujeres que pudieran constituir 
violencia política en razón de 
género; utilizar un lenguaje no 
incluyente, discriminatorio o sexis-
ta o interrumpir sin justificación 
al moderador u otro participante 
y excederse en el tiempo de sus 
intervenciones.

Canaco organizará foros

En tanto, la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo de la Ciudad 
de México (Canaco) anunció que 
organizará los foros Diálogos con 
tus Candidatos, del 19 de marzo al 

21 de mayo, como parte del conve-
nio que suscribió ayer con el IECM 
para promover el voto.

La consejera presidenta del 
instituto, Patricia Avendaño, ins-
tó al órgano empresarial y a otros 
actores de la sociedad a incentivar 
principalmente la participación 
de las personas jóvenes, al adver-
tir que “es un sector que pareciera 
no estar tan involucrado”, luego de 
que en la pasada elección registró 
60 por ciento de abstencionismo, 
lo que significa que alrededor de un 
millón 500 mil electores de entre18 
y 35 años decidieron no acudir a las 
urnas, casi el equivalente al padrón 
electoral de la alcaldía Iztapalapa.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
designó a Inti Muñoz Santini co-
mo nuevo titular de la Secretaría 
de Desarrollo Urbano y Vivienda 
(Seduvi), quien asumirá el cargo a 
partir del 15 de febrero, en sustitu-
ción de Carlos Ulloa Pérez.

En sus redes sociales, el mandata-
rio informó que Ulloa Pérez, quien 
estuvo al frente de la dependencia 
capitalina en dos periodos distintos, 
realizará otras tareas relacionadas 
con la transformación de México.

Inti Muñoz es el cuarto titular 
de la Seduvi en la actual adminis-
tración, que inició con Ileana Villa-
lobos y en la que estuvo también 
Rafael Gregorio Gómez Cruz.

Licenciado en ciencias políticas 
y administración pública por la 
UNAM, Muñoz Santini ha desem-
peñado distintos cargos en la admi-
nistración central capitalina, entre 
ellos coordinador ejecutivo en la 
secretaría de Cultura, director gene-
ral de Ordenamiento Urbano de la 
Seduvi, y desde julio de 2023 como 
subsecretario de Gobierno.

Desde la salida de Claudia 
Sheinbaum de la jefatura de Gobier-
no para contender por la Presiden-
cia de la República, tres secretarios 
han dejado su cargos para incorpo-
rarse a la contienda electoral.

Otros que dejaron el cargo

Además de Ulloa Pérez están los 
ex titulares de las secretarías de 
Seguridad Ciudadana, Omar García 
Harfuch, quien fue designado como 
candidato al Senado, y de Inclusión 
y Bienestar Social, Rigoberto Sal-
gado, quien se incorporó al equipo 
de la precandidata a la jefatura de 
Gobierno, Clara Brugada, como res-
ponsable de la estrategia territorial.

El aún titular de la Seduvi difun-
dió un mensaje en sus redes socia-
les, en el que aseguró que continua-
rá trabajando desde otros caminos 
en la consolidación de la transfor-
mación del país y de la ciudad.

Batres comentó que hasta el 
momento no hay otro secretario o 
secretaria que haya anunciado que 
vaya a dejar el gabinete, y que en 
breve anunciará quien va a susti-
tuir a Muñoz en la subsecretaría de 
Gobierno y otros nombramientos.

En otro tema, el líder local de 
Morena, Sebastián Ramírez, con-
sideró al precandidato de la opo-
sición a la jefatura de Gobierno, el 
panista Santiago Taboada, como el 
político más opaco de la Ciudad de 
México, luego de que por segundo 
año consecutivo la alcaldía Benito 
Juárez reprobó en transparencia.

En conferencia de prensa, señaló 
que según el más reciente informe 
del Info, en 2023 esta demarcación 
obtuvo 54.89 puntos, la calificación 
más baja de toda la ciudad.

Alista IECM 55 debates; serían 
3 para la jefatura de Gobierno

FIJA REGLAS DE NO AGRESIÓN Inti Muñoz 
sustituirá a 
Carlos Ulloa 
en la Seduvi

No será obligatoria la participación de aspirantes ni se sancionará la 
ausencia // Para realizarse, al menos dos deben aceptar la invitación

 Además de tres debates 
entre candidatos al gobierno 
capitalino, el IECM determinó 
realizar también este ejercicio 
para los aspirantes a 
diputaciones y alcaldías. Foto 
María Luisa Severiano
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Lamar Jackson, mariscal de cam-
po de los Cuervos de Baltimore, fue 
elegido como el Jugador Más Valio-
so (MVP, por sus siglas en inglés) de 
la temporada 2023 de la NFL. 

“Gracias a los Cuervos de Bal-
timore por negociar mi contrato. 
Gracias a mi línea ofensiva, a mis re-
ceptores, no puedo agradecerles lo 
suficiente porque este es un premio 
de equipo”, dijo anoche el quarter-
back durante los NFL Honors, even-
to realizado en el Resorts World de 
Las Vegas, previo al Supertazón 58 
que se celebrará el próximo domin-
go en esa misma ciudad. 

Jackson, quien se quedó cerca de 
ser elegido de forma unánime para 
su segundo premio MVP al recibir 
49 de 50 votos al primer puesto, su-
peró a sus homólogos Josh Allen, de 
los Bills de Búfalo; Brock Purdy, de 
los 49ers de San Francisco, y Dak 
Prescott, de los Vaqueros de Dallas, 
así como al running back Christian 
McCaffrey, también de los Niners, y 
quien fue reconocido como el Juga-
dor Ofensivo del Año. 

Jackson, seleccionado como 
miembro del equipo ideal All-Pro, 
condujo a los Cuervos (14-5) a la 
mejor foja de la campaña regular 
en la NFL. Sin embargo, cayeron 
ante los Jefes de Kansas City en la 
final de la Conferencia Americana.

El mariscal de campo de 27 años 
es el cuarto jugador que obtiene su 
segundo nombramiento como el 
Más Valioso antes de cumplir 28. 
Se unió así a Patrick Mahomes (27), 
Brett Favre (27) y Jim Brown (22).   

A su vez, McCaffrey, también 
elegido All-Pro, recibió 39 de los 
50 votos de primer lugar y totalizó 
222 puntos, superando al receptor 
de los Delfines Tyreek Hill.

Por su parte, Myles Garrett, de 
Cleveland, venció a T.J. Watt y se 
llevó el premio al Jugador Defensivo 
del Año.

C.J. Stroud fue galardonado co-
mo el Novato Ofensivo del Año de 
manera aplastante. El quarterback 
de los Texanos de Houston recibió 
48 de 50 votos de primer lugar, 
mientras el receptor abierto de los 
Carneros de Los Ángeles, Puka Na-
cua, obtuvo los otros dos.

El coordinador defensivo de los 
Cafés de Cleveland, Jim Schwartz, 
fue reconocido como el Entrenador 
Asistente del Año.

Schwartz recibió 25 votos de 
primer lugar y terminó con 160 
puntos, superando fácilmente al 
coordinador defensivo de los Cuer-

vos de Baltimore, Mike MacDonald.
El linebacker de los Vaqueros de 

Dallas, Micah Parsons, terminó 
tercero en el premio al Jugador De-
fensivo del Año con 89 puntos, in-
cluidos siete votos de primer lugar.

El esquinero DaRon Bland obtu-
vo el otro voto de primer sitio y ter-
minó en la quinta posición, detrás 
de Maxx Crosby, de los Raiders.

T.J. Watt, quien ganó el premio 
en 2021, lideró la NFL con 19 cap-
turas, pero Garrett tuvo la más 
destacada temporada en general 

para la mejor defensiva de la liga.
Garrett logró 14 capturas, 30 

golpes al mariscal de campo, 17 
tacleadas para pérdida, cuatro ba-
lones sueltos forzados y obligó a los 
coordinadores ofensivos a evitar su 
lado del campo.

DaRon Bland impuso un récord 
de la NFL con cinco devoluciones 
de intercepción para touchdown, 
pero fue nombrado en sólo seis 
boletas. Obtuvo dos votos para el 
segundo lugar y tres para el tercero.

C.J. Stroud, la segunda selec-

ción global, lanzó para cuatro mil 
108 yardas, 23 touchdowns, cinco 
intercepciones y tuvo un índice de 
pasador de 100.8, el tercero mejor 
para un novato.

Ayudó a los Texanos a pasar del 
peor lugar al primero en la División 
Sur de la AFC y los llevó a una vic-
toria en los playoffs en la ronda de 
comodines.

Además, lideró la liga en yardas 
aéreas por partido (273.9) y tuvo la 
mejor relación touchdown-intercep-
ción con 4.6, convirtiéndose en el 

tercer jugador en la historia de la 
NFL en terminar primero en ambas 
categorías.

Se unió así a Joe Montana (1989) 
y Tom Brady (2007).

Con información de Ap

AFP
MIAMI

Los Tigres del Licey, de República 
Dominicana, tendrán hoy la oportu-
nidad de revalidar el título de la Se-
rie del Caribe de Beisbol en Miami 
en otra final ante un representante 
de Venezuela, esta vez los Tiburo-
nes de La Guaira.

En las semifinales disputadas 
ayer, los Tigres derrotaron 4-1 a 
los Federales de Chiriquí (Panamá), 

mientras los Tiburones vencieron 
6-2 a los Curazao Suns.

El dominante beisbol dominica-
no alcanzó así su quinta final conse-
cutiva del torneo, de las que hasta 
ahora ha ganado las de 2020 (Toros 
del Este), 2021 (Águilas Cibaeñas) y 
2023 (Tigres del Licey).

Los dominicanos no dieron 
opciones a los panameños desde 
la primera entrada, en la que un 
sencillo al jardín central de Dawel 
Lugo permitió que Gustavo Núñez 
abriera la pizarra. 

EDICTOS Y AVISOS NOTARIALES

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, en términos del artículo 187 de la Ley del 
Notariado para esta Ciudad, hago saber: que en 
escritura 36,410 del 26 de enero del 2024, otor-
gada ante mí, se hizo constar que MARLENE 
LORENA ZAMORA TAFOYA manifestó expresa-
mente su intención y conformidad en tramitar la 
sucesión intestamentaria de la señora MARIA TA-
FOYA CORTES ante el suscrito Notario. Asimis-
mo, dicha persona ACEPTÓ la herencia en dicha 
sucesión y RECONOCIÓ para sí, los derechos 
hereditarios que por ley le corresponden. De igual 
manera MARLENE LORENA ZAMORA TAFOYA 
aceptó y protestó el cargo de albacea y manifestó 
que formulará el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 30 de enero del año 2024.
LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ

NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notaria-
do para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 
36,404 del 26 de enero del 2024, otorgada ante mí, 
se hizo constar que JOSE LUIS CONTRERAS OL-
VERA manifestó expresamente su intención y con-
formidad en tramitar la sucesión testamentaria de 
MARIA DE LOURDES LOPEZ CERVANTES ante el 
suscrito notario. Asimismo, dicha persona reconoció 
la validez del testamento otorgado por la autora de 
la sucesión, reconoció por sí y para sí, los derechos 
hereditarios que le son atribuidos en dicho testamen-
to y ACEPTÓ la herencia instituida en su favor. De 
igual manera JOSE LUIS CONTRERAS OLVERA 
aceptó y protestó el cargo de albacea y manifestó 
que formulará el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 26 de enero del año 2024.
LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ

NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

Lamar Jackson, MVP de la 
temporada 2023 de la NFL
Jim Schwartz, de los Cafés, reconocido como Entrenador Asistente del Año

C.J. STROUD, EL MEJOR NOVATO

▲ Lamar Jackson, quarterback 
de los Cuervos de Baltimore, 
superó a Josh Allen, de los Bills; 
Brock Purdy, de San Francisco, y 
a Dak Prescott, de Dallas, en los 
premios NFL Honors. Foto Ap

Dominicana y Venezuela, de 
nuevo en fi nal de Serie del Caribe

Los Tigres tomaron una cómoda 
ventaja con dos carreras en el tercer 
inning. El primero en timbrar fue 
Junior Lake gracias a un hit al jardín 
central de Emilio Bonifacio, quien 
puso el 3-0 al capitalizar un elevado 
de sacrificio de Ramón Hernández.

La fiesta dominicana se desató en 
el LoanDepot Park cuando Kelvin 
Gutiérrez conectó un imparable en 
el sexto episodio para colocar el 4-0.

Panamá apenas descontó con 
Allen Córdoba en el octavo inning 
que cerró cuando ocupaba una base.

A su vez, los Tiburones mantu-
vieron la sangre fría para levantar 
las dos carreras iniciales que logró 
Curazao, el invitado inesperado a 
estas semifinales.
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No. Licitación Costo de las 
Bases

Fecha límite 
para adquirir 

Bases
Junta de 

Aclaraciones
Presentación 
y Apertura de 
Propuestas

LP02/2024

$4,640.00
(Cuatro mil 
seiscientos 

cuarenta pesos 
00/100 M.N.)
I.V.A. incluido.

Lunes 26 de 
febrero de 2024

Depósito o 
Transferencia en 
horario bancario.

Martes 20 de 
febrero de 2024 

a las 11:00 horas, 
Sesión Virtual.

Plataforma 
Microsoft Teams

Martes 27 de 
febrero de 

2024 a las 11:00 
horas, Sesión 

Virtual.
Plataforma 
Microsoft 

Teams

Convocatoria a Licitación Pública Electrónica Nacional 
No. LP02/2024

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 11 fracciones I, V, 22 fracción I, 26, 27, 28 y 30 del Reglamento General de Adquisicio-
nes, Arrendamientos y Servicios de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, artículos 
1, 27, 28 fracción I y 47 de la Ley de Adquisiciones Arrendamientos y Servicios del Sector 
Público, disposición tercera acción XI del Acuerdo por el que se establecen las reglas del Pro-
grama de Austeridad y Racionalidad costeado de los Recursos de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos; convoca al Procedimiento de Licitación Pública Electrónica Nacional 
LP02/2024 “ADQUISICIÓN DE PRENDAS DE VESTIR, UNIFORMES DEPORTIVOS Y CAL-
ZADO PARA LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MORELOS” las etapas pro-
cesales se sustanciaran a través de los medios remotos de comunicación electrónica con los 

y transparencia.

Venta de Bases a partir del martes 13 de febrero de 2024, depósito en CUENTA UAEM DGA, 
BANCO SANTANDER (MÉXICO) S.A. CUENTA 65507321638, y/o mediante transferencia elec-
trónica CLABE 014 540 655 073 216 382.

Atentamente
Por una humanidad culta

LIC. GABRIELA MUÑOZ BRITO
Titular de la Dirección de Recursos Materiales

COORDINACIÓN GENERAL DE PLANEACIÓN Y ADMINISTRACIÓN

DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN

DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES

Av. Universidad 1001, Col. Chamilpa Cuernavaca Morelos. 
México, 62209, piso mezzanine

Tel. 01 (777) 3297000 ext. 3205, 3120, 
gabriela.munoz@uaem.mx, alexa.brito@uaem.mx,

nancy.toledo@uaem.mx , licitaciones.drm@uaem.edu.mx
sitio web www.uaem.mx

Atentameneeee te
Por unnnnna haaaa umaumaumumum nidnidnidnidnidad culculculculcultatatatata

LICLICLICLICLIC. GABRABABABAB IELLLLLA MUÑOÑÑÑÑ Z BZ BBBBRITO
Titular de la Dirección nnónn de Recccccursursursursursos oooo Materiales

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 36,423 
del primero de febrero del 2024, otorgada ante mí, se 
hizo constar que MALENA DE LA CRUZ SALAZAR 
ACERETO manifestó expresamente su intención y 
conformidad en tramitar la sucesión testamentaria 
de VICENTE LOPEZ ARENAS ante el suscrito no-
tario. Asimismo, dicha persona reconoció la validez 
del testamento otorgado por el autor de la sucesión, 
reconoció por sí y para sí, los derechos hereditarios 
que le son atribuidos en dicho testamento y ACEPTÓ 
la herencia instituida en su favor. De igual manera 
MALENA DE LA CRUZ SALAZAR ACERETO aceptó y 
protestó el cargo de albacea y manifestó que formulará 
el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 6 de febrero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ.
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, No-
tario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en Avenida 
Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, Correo 
Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, hago saber:
Que por instrumento 43,858, del 15 de enero de 2024,  
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes de la señora  CONCEPCIÓN 
TORRES PLATA, que otorgó la señora MARÍA DE LOUR-
DES DOMENICA MORALES TORRES, en su carácter de 
Única y Universal heredera en la Sucesión Testamentaria 
a Bienes del señor RAFAEL MORALES GREAVES, quien 
fuera único y universal heredero en dicha sucesión; y 
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes de la señora  CONCEP-
CIÓN TORRES PLATA, que otorgó la señora MARÍA DE 
LOURDES DOMENICA MORALES TORRES.
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad de 
México, en vigor.

ATENTAMENTE.
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
Ciudad de México, a 17 de enero de 2024

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos de la Ley del Notariado para esta Ciudad, 
hago saber: que en escritura 36,414 de 29 de enero 
del 2024, ante mí, MARGARITA DEL CARMEN RE-
YES RETANA SARMIENTO, RAFAEL DAVID REYES 
RETANA SARMIENTO y PHILIPPE STEPHANO DE-
FAYES SARMIENTO, manifestaron su conformidad 
en tramitar la sucesión testamentaria de FERNANDO 
VICENTE SARMIENTO MONTEJO. Asimismo, dichas 
personas reconocieron la validez del testamento res-
pectivo, reconocieron entre sí y para sí, sus derechos 
hereditarios y ACEPTARON la herencia instituida en 
su favor. De igual manera MARGARITA DEL CARMEN 
REYES RETANA SARMIENTO aceptó y protestó el 
cargo de albacea y manifestó que formulará el inven-
tario correspondiente.

Ciudad de México, a 2 de febrero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

 INSTITUTO ELECTORAL DE QUINTANA ROO
COMITÉ DE CONTRATACIONES, ADQUISICIONES Y BAJAS

          CONVOCATORIA DE LA LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL NÚMERO IEQROO/LPN/05/2024
De conformidad con lo establecido en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; precepto 167 de la Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de Quintana Roo; preceptos 19, inciso a) y 21, fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios relacionados con 
Bienes Muebles del Estado de Quintana Roo, así como los artículos 1, 11, 15, fracción IV, 16, 17, fracción I, 18, 32 al 44, así como demás relativos y aplicables del 
Reglamento en Materia de Contrataciones, Adquisiciones y Bajas del Instituto Electoral de Quintana Roo, se convoca:
A las personas físicas y morales a participar en la Licitación Pública Nacional número IEQROO/LPN/05/2024 cuya celebración fue autorizada por el Comité de Con-
trataciones, Adquisiciones y Bajas del Instituto Electoral de Quintana Roo, en su sesión celebrada el día 7 de febrero del 2024, para la contratación del servicio  que 
se describe a continuación:

No. de Licitación Descripción del servicio Fecha límite para 
adquirir Bases

Junta de 
aclaraciones

Presentación y apertura 
de propuestas Fallo

IEQROO/LPN/05/2024

“Adquisición de útiles y equipos menores de tecnología 
de información y comunicaciones para el desarrollo e 
implementación de la aplicación del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares de casilla durante el Proceso 
Electoral Local 2024”

16/02/2024 20/02/2024
15:00 horas

22/02/2024
10:00 horas

23/02/2024
18:00 horas

La descripción general del servicio objeto de la licitación, se encuentra establecido en las respectivas bases.
Las Bases de la Licitación Pública Nacional se encuentran disponibles para su venta, a partir del 8  de febrero  fecha de la publicación de la presente convocatoria 
y hasta el 16 de febrero del 2024, de 09:00 a 18:00 horas de lunes a viernes; y sábado en un horario de 10:00 a 14:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en las 

Colonia Isabel Tenorio, en la ciudad de Chetumal, Othon P. Blanco,  Quintana Roo, México. C.P. 77010  (Domicilio Legal de la convocante).
Costo de las Bases: $30,000.00 (Son: Treinta mil pesos 00/100 M.N.), que invariablemente deberá ser cubierto en moneda nacional.
La forma de pago es mediante transferencia electrónica a la cuenta bancaria institucional. (Dicho costo no será reembolsable).
Todos los eventos de la licitación se realizarán en el domicilio legal de la convocante. 
La junta de aclaraciones se llevará a cabo el día 20 de febrero del 2024 a las 15:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en el domicilio legal de la convocante. 
La asistencia a esta junta será opcional.

legal de la convocante.
El fallo se emitirá el día 23 de febrero de 2024 a las 18:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en el domicilio legal de la convocante.
El lugar, plazo de entrega y condiciones de pago será de acuerdo con lo establecido en las respectivas bases.
Ninguna de las condiciones contenidas en las Bases de Licitación, así como las propuestas presentadas por los licitantes estarán sujetas a negociación alguna, 
por parte de los mismos.

 

Chetumal, Quintana Roo, a los 8 días del mes de febrero de 2024.

AVISO DE PRIVACIDAD SIMPLIFICADO DE LOS PROCEDIMIENTOS DE LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL CORRESPONDIENTE A LA ADQUISICIÓN DE ÚTILES 
Y EQUIPOS MENORES DE TECNOLOGÍA DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIONES PARA EL DESARROLLO E IMPLEMENTACIÓN DE LA APLICACIÓN DEL 

PROGRAMA DE RESULTADOS ELECTORALES PRELIMINARES DE CASILLA DURANTE EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2024, IEQROO/LPN/05/2024.

En cumplimiento a la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de los Sujetos Obligados y la Ley de Protección de Datos Personales para el Estado 
de Quintana Roo, el Instituto Electoral de Quintana Roo, en lo subsiguiente IEQROO, en su calidad de Sujeto Obligado que recaba y ejerce tratamiento sobre datos 

cédulas y anexos entregados por los participantes en las diversas licitaciones y posteriormente con las mismas elaborar el contrato de obra o adquisiciones respectivo.
Para mayor información sobre el uso de sus datos personales, puede consultar nuestro Aviso de Privacidad Integral, disponible en nuestro portal de internet:  
www.ieqroo.org.mx en la sección “Datos Personales”.

rero de 2024.

CIONAL CORRESPONDIENTE A LA ADQUISICIÓN DE ÚTILLLLLESESESES ES
SARROLLO E IMPLEMENTACACCCIÓNIÓNÓNÓÓ DE LA APLICL ACIÓN DELDEDEDEE
OCESO ELECTOTOTOTOTORALRALRALRALRAL LOLOLOLOLOCALCALCALCALAL 2024, IEQROROROROROO/LOOOO PN/05/2024.4444
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 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.

PRECIO

+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm4.6 cm X 3.7 cm
BASE               ALTURABASE               ALTURA

COTIZACIONES:
55 9183 030055 9183 0300   / /  EXT. 4192, 4184 Y 4157EXT. 4192, 4184 Y 4157

              55 4145 6888 55 4145 6888 || 55 2919 4945 55 2919 4945

CONTACTOS:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx
eemartinezh@jornada.com.mx

TARIFA PROMOCIONAL
EJEMPLOPARA JUZGADOS

TARIFA 
MÁS

COMPETITIVA

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Primero de Distrito en Materia Mercantil Fe-
deral en el Estado de Puebla Especializado 
en Juicios Orales, Expediente 457/2021-I.
En proveído de veintiséis de enero de dos mil 
veinticuatro, dictado por el Juzgado Primero 
de Distrito en Materia Mercantil Federal en el 
Estado de Puebla, Especializada en Juicios 
Orales, se ordenó que el emplazamiento a 
juicio del demandado Luis Ernesto Espejel 
Morillon, se realice por medio de edictos que 
deberán publicarse por tres veces consecu-
tivas en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional, así como en un perió-
dico local del Estado de Puebla, haciendo de 
su conocimiento que por proveído de doce 
de abril de dos mil veintiuno, se admitió a 
trámite en la vía oral mercantil la demanda 
promovida en su contra por “Banco Santan-
der México”, Sociedad Anónima, Institución 
de Banca Múltiple, Grupo Financiero San-
tander México, quedando radicada bajo el 
expediente 457/2021-I, en el que se reclama 
la declaración judicial de que se ha vencido 
anticipadamente el contrato base de la ac-
ción; el pago de $645,063.29 (seiscientos 
cuarenta y cinco mil sesenta y tres pesos 
29/100 moneda nacional), por concepto de 
suerte principal y demás prestaciones acce-
sorias, ordenándose correr traslado a dicho 
demandado por medio de la copia simple de 
la demanda y sus anexos, así como el escrito 
aclaratorio, debidamente cotejadas y sella-
das por la secretaría del juzgado, las cuales 
se encuentran a su disposición en este órga-

-
zo de treinta días hábiles, contado a partir del 
día siguiente al en que surta efectos la noti-
entregue su contestación por escrito y haga 
valer las excepciones y defensas que estime 
pertinentes, bajo el apercibimiento que de no 
hacerlo así, se le tendrá por perdido el dere-
cho correspondiente. Asimismo, se le requie-
re para que señale domicilio para oír y recibir 
el área conurbada al municipio de San An-
drés Cholula, Puebla, bajo el apercibimiento 
que de no hacerlo se le harán, incluyendo las 
los estrados del juzgado, salvo que de autos 
se advirtiera que su domicilio particular se 
encuentra en esta circunscripción territorial. 
Finalmente, se hace de su conocimiento que 
la sentencia que se dicte en este asunto, es-
tará a disposición del público para su consul-
ta, conforme al procedimiento de acceso a 
la información; asimismo, el derecho que le 
asiste para manifestar, hasta antes de que se 
dicte el fallo, su voluntad de que su nombre 
y datos personales no se incluyan en la pu-
blicación; en la inteligencia de que la falta de 
oposición conlleva su consentimiento. 

San Andrés Cholula, Puebla; 26 de enero 
de 2024

Secretario del Juzgado Primero de Distrito 
en Materia Mercantil Federal en el Estado 

de Puebla, Especializado en Juicios Orales.
Lic. Galileo Robles Bedolla.

Firma Electrónica

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, informo: que en escritura 36,415 de 29 
de enero de 2024, ante mí, MARGARITA DEL 
CARMEN REYES RETANA SARMIENTO, por sí 
y como albacea en la sucesión de FERNANDO 
VICENTE SARMIENTO MONTEJO, manifestó su 
intención y conformidad en tramitar, ante mí, la su-
cesión testamentaria de MARIA DE LAS MERCE-
DES MONTEJO VIVES. Asimismo, dicha persona: 
a) reconoció la validez del testamento respectivo; 
b) reconoció por sí, para sí y para la sucesión que 
representa, sus derechos hereditarios; c) como al-
bacea en la sucesión que representa ACEPTÓ la 
herencia del caso; y, d) aceptó y protestó el cargo 
de albacea y declaró formulará el inventario de ley. 

Ciudad de México, a 2 de febrero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 36,420 
del 31 de enero del 2024, otorgada ante mí, se hizo 
constar que los señores NORMA, ANGEL, MIRIAM, 
YANNET, ROSALIN, ROSA ISELA y ARIEL, los siete 
de apellidos NAVA FLORES, manifestaron expresa-
mente su intención y conformidad en tramitar la su-
cesión intestamentaria de la señora EDNA FLORES 
JUAREZ ante el suscrito Notario. Asimismo, dichas 
personas ACEPTARON la herencia en dicha sucesión 
y se RECONOCIERON entre sí y para sí, los derechos 
hereditarios que por ley les corresponden, designando 
albacea a MIRIAM NAVA FLORES, quien aceptó y pro-
testó el cargo y manifestó que formulará el inventario 
correspondiente. 

Ciudad de México, a 1 de febrero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 36,412 
del 26 de enero del 2024, otorgada ante mí, se hizo 
constar que FELISA FLORES (también conocida como 
FELISA FLORES JUAREZ) manifestó expresamente 
su intención y conformidad en tramitar la sucesión 
intestamentaria de la señora ERNESTINA FLORES 
OLMEDO ante el suscrito Notario. Asimismo, dicha 
persona ACEPTÓ la herencia en dicha sucesión, RE-
CONOCIÓ para sí, los derechos hereditarios que por 
ley le corresponden y aceptó y protestó el cargo de al-
bacea en dicha sucesión, manifestando que formulará 
el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 1 de febrero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO



EDICTOS Y AVISOS NOTARIALES 31LA JORNADA
Viernes 9 de febrero de 2024

JUZGADO 67 CIVIL

EDICTO
EMPLAZAMIENTO

CEBENSSI SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL 
VARIABLE

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL DE FIANZAS 
PROMOVIDO POR ASEGURADORA ASERTA, SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, GRUPO 
FINANCIERO ASERTA EN CONTRA DE CEBENSSI 
SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE EXPE-
DIENTE NÚMERO 460/2022, EL C. JUEZ SEXAGÉ-
SIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL DICTÓ UN PROVEÍDO 
QUE A LA LETRA DICE: ---
En la Ciudad de México, a OCHO DE AGOSTO DEL 
DOS MIL VEINTITRÉS.
Agréguese al expediente 460/2022 el escrito de cuenta 
del apoderado de la parte actora, como lo solicita, vis-
tas las constancias de autos, de las que se desprende 
que no se localizó domicilio alguno para llevar a cabo 
el emplazamiento a la demandada CEBENSSI SOCIE-
DAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, y atento a lo 
establecido en los artículos 1068 y 1070 del Código de 
Comercio, en relación con el artículo 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles de aplicación suple-
toria a la materia mercantil, como lo solicita, emplácese 
a juicio a la demandada CEBENSSI SOCIEDAD ANO-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE mediante Edictos que 
deberán publicarse por tres veces consecutivas tanto 
en el periódico EL UNIVERSAL el cual es de circulación 
nacional, así como en el periódico LA JORNADA que es 
de circulación local, haciéndosele saber a la demandada 
referida que quedan a su disposición en la Secretaría “B” 
de este Juzgado las copias de traslado de la demanda 
y anexos exhibidos, debidamente sellados, foliados y 
cotejados, por un término de TREINTA DÍAS HÁBILES 
contados del día siguiente al de la última publicación 
del edicto y que cuenta con un plazo de quince días 
posteriores al vencimiento del término señalado para 
producir su contestación a la demanda entablada en su 
contra por ASEGURADORA ASERTA SOCIEDAD ANO-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE, GRUPO FINANCIERO 

-
do ante este Juzgado Sexagésimo Séptimo de lo Civil, 
bajo el expediente 460/2022, conteniendo dicho edicto 
una relación sucinta de la demanda, de las prestaciones 
reclamadas a dicha enjuiciada; así como, los datos ne-

apercibimiento que en caso de omitir su contestación se 
seguirá el juicio en su rebeldía.
LA SIGUIENTE PRESTACIÓN:
A.- La constitución de garantía consistente en prenda, 

-

MILLONES SETENTA Y OCHO MIL NOVECIENTOS 
TREINTA Y UN PESOS 03/100 M.N.), importe total re-

05135-0, emitida a favor del “MUNICIPIO DE CUAU-
TITLAN IZCALLI, ESTADO DE MÉXICO”, y derivado 
del incumplimiento de las obligaciones garantizadas 

S.A. DE C.V.”.
Ciudad de México a 03 de octubre de 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
LIC. NAYELI KARINA CASTELLANOS ESQUIVEL

PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN POR TRES VECES 
CONSECUTIVAS TANTO EN EL PERIÓDICO EL UNI-
VERSAL EL CUAL ES DE CIRCULACIÓN NACIONAL, 
ASÍ COMO EN EL PERIÓDICO LA JORNADA QUE ES 
DE CIRCULACIÓN LOCAL.

JUICIO ORAL MERCANTIL 476/2023-111. 
JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN 

MATERIA DE EXTINCIÓN DE DOMINIO CON 
COMPETENCIA EN  LA REPÚBLICA 

MEXICANA Y ESPECIALIZADO EN  JUICIOS 
ORALES MERCANTILES EN EL PRIMER 
 CIRCUITO, CON SEDE EN LA CIUDAD 

JUDICIAL  DE LA FEDERACIÓN MÉXICO. 

EDICTO 
DEMANDADO: Empacadora y Distribuidora Es-
cobedo Hermanos, Sociedad De Responsabili-
dad Limitada 
En el lugar en que se encuentren, hago saber a  
Ustedes que: En los autos del juicio oral mercantil  
476/2023, del índice de este Juzgado Quinto de 
Distrito en Materia de Extinción de Dominio con 
competencia en la República Mexicana y Espe-
cializado en  Juicios Orales Mercantiles en el Pri-
mer Circuito, con  sede en la Ciudad de México, 
promovido por Paisano  Capital, Sociedad Anó-
nima Promotora de Inversión de  Capital Varia-
ble, por conducto de su apoderado legal  Dante 
Alejandro Morales Enríquez; y toda vez que por  
acuerdo de siete de noviembre de dos mil veinti-
trés,  se ordenó su emplazamiento por medio de 
edictos  que deberán publicarse por tres veces 
consecutivas,  en un periódico de circulación. 
amplia y de cobertura  nacional, y uno diverso de 
circulación local correspondiente a ésta entidad 
federativa, de conformidad con  lo dispuesto en 
los artículos 1068, fracción IV, y 1070,  Último pá-
rrafo, del Código de Comercio;-se le hace  saber 
que podrá presentarse ante este Juzgado dentro 
del término de treinta días, contado a partir  del 
día siguiente al de la última publicación del edic-
to,  a efecto de hacer valer sus derechos, con el 
apercibimiento de que, si no comparece median-
te escrito, o  por si, se procederá en términos de 
lo dispuesto en  los artículos 1390 Bis 16 y 1390 
Bis 20 de la legislación  mercantil y, se proseguirá 
el juicio en todas sus etapas legales; haciéndose 

del presente asunto se harán  siguiendo las re-
glas del numeral 1390 Bis 10 del  ordenamiento 
jurídico invocado; quedando a su disposición en 
la Secretaría de este Juzgado Federal copia sim-
ple de la demanda y de los documentos  base de 
la acción; asimismo, se informa que en el juicio 
oral mercantil 476/2023 la parte actora demanda  
las siguientes prestaciones: 
3.- PRESTACIONES. - Solicito el cumplimiento 
de las siguientes: 
3.1.- Su Señoría declare el Incumplimiento de las 
obligaciones, por parte de EMPACADORA Y DIS-
TRIBUIDORA ESCOBEDO HERMANOS S. DE 
R.L.  con mi representada derivada de la relación 
comercial pactada entre las partes. 
 3.2.- Su Señoría condene a EMPACADORA Y 
DIS TRIBUIDORA ESCOBEDO HERMANOS S. 
DE R,L.  al pago de la cantidad de $ $327,380.00 
(trescientos veintisiete mil trescientos ochenta 
pesos con cero centavos), por concepto de las 
deudas derivadas de  la relación comercial pac-
tada entre las partes. 
3.3.- Su Señoría condene a EMPACADORA Y 
DIS TRIBUIDORA ESCOBEDO HERMANOS 
S. DE R.L.  al pago de la cantidad los Intereses 
generados al tipo legal, los cuáles comenzarán a 
correr desde el  emplazamiento y serán calcula-
dos en la plantilla de  liquidación en el momento 
procesal oportuno. 
3.4.- Su Señoría condene a EMPACADORA Y 
DIS TRIBUIDORA ESCOBEDO HERMANOS S. 
DE R.L.  al pago de los gastos y costas que pue-
dan generarse en el presente juicio. 

Ciudad de México, dieciséis de noviembre de 
dos mil veintitrés. 

Atentamente  
Secretaria del Juzgado Quinto de Distrito en 

Materia de Extinción de dominio con  
competencia en la República Mexicana y 

Especializado en Juicios orales mercantiles 
en el Primer  Circuito, con sede en la Ciudad 

de México 

Karla Guadalupe Pérez González

EDICTO
Disposición C. Juez de primera instancia, 
del juzgado segundo Civil del distrito judicial 
de Cholula, Puebla, expediente 447/2020, 
Juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, 
promueve el Licenciado MIGUEL  ANGEL 
VELASCO BARRAÑON en representación 
de Banco Mercantil del Norte Sociedad 
Anónima, Institución de Banca Múltiple, 
Grupo Financiero BANORTE, en contra de 
MIGUEL GARCÍA AGUAYO, autos de fecha 
DIEZ DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEIN-
TE, NUEVE DE DICIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTIDOS Y SEIS DE NOVIEMBRE  DEL 
DOS MIL VEINTITRES, toda vez que de 
las razones asentadas por el Diligenciario 
competente se advierte que no le fue posible 
emplazar al demandado ya que el domici-
lio señalado para su emplazamiento no fue 
posible localizarse, es por lo que se ordena 
emplazar al demandado MIGUEL GARCIA 

copias selladas y cotejadas con su original 
le corro traslado, compuesto de 158 fojas del 
escrito de demanda, anexos compuestos de 

instrumento y resoluciones de fecha diez de 
septiembre del año dos mil veinte y nueve 
de diciembre del año dos mil veintidós com-
puesto de tres fojas, haciendo un total de 161 
fojas, emplazándolo, para que en termino de 
NUEVE DÍAS siguientes a la publicación del 
último edicto, produzca su contestación, con 
el apercibimiento que de no hacerlo sin nece-
sidad de acusar su rebeldía el juicio seguirá 
su curso, se le tendrá por perdido el derecho 
que debió ejercer dentro del término corres-
pondiente, y de no señalar domicilio, las no-

CHOLULA, PUE. A VEINTITRES DE 
NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 

VEINTITRES
C. DILIGENCIARIA

ADSCRITA AL JUZGADO SEGUNDO CIVIL 
DE CHOLULA PUEBLA

LIC. LAURA ANTONIA CLEMENTE 
LOZANO.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ 

NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO 

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de Mé-
xico, con domicilio en  Avenida Universidad 
#473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.pe-
rez@notaria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 43,931, del 22 de 
enero del 2024, otorgado ante mí, se hicie-
ron constar los  siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del se-
ñor JORGE  MANUEL TINOCO TORRES, 
que otorgó la señora NORMA ESTELA TI-
NOCO AVILÉS, en su carácter  de Única 
y Universal Heredera en dicha sucesión; y  
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE 
ALBACEA, en la Sucesión Testamenta-
ria a Bienes del  señor JORGE MANUEL 
TINOCO TORRES, que otorgó la señora 
NORMA ESTELA TINOCO AVILÉS,  en 
su carácter de Albacea en dicha sucesión. 
Lo que hago saber para los efectos de lo 
dispuesto por el artículo 187 de la Ley del 
Notariado  para la Ciudad de México, en 
vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 
Ciudad de México, a 23 de enero de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ 

SALINAS Y RAMÍREZ. 

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, en términos del artículo 187 de la Ley del 
Notariado para esta Ciudad, hago saber: que en 
escritura 36,411 del 26 de enero del 2024, otorgada 
ante mí, se hizo constar que EDGAR EDUARDO, 
LOURDES ITZI y MELISA CASANDRA, los tres de 
apellidos ZAVALA MORALES, manifestaron expre-
samente su intención y conformidad en tramitar la 
sucesión intestamentaria del señor JAIME ZAVALA 
ROMAN, ante el suscrito Notario. Asimismo, dichas 
personas ACEPTARON la herencia en dicha suce-
sión y se RECONOCIERON entre sí y para sí, los 
derechos hereditarios que por ley les correspon-
den, designando albacea a EDGAR EDUARDO 
ZAVALA MORALES, quien aceptó y protestó el 
cargo y manifestó que formulará el inventario co-
rrespondiente. 

Ciudad de México, a 31 de enero del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN                     
Tejupilco, Estado de México enero 2024.

Licenciado Francisco Arce Ugarte, Notario Público 121 del 
Estado de México, con residencia en Tejupilco, con funda-
mento en los artículos 4.77 del Código de Procedimientos 
Civiles, 126 y 127 de la Ley del Notariado del Estado de 
México, 66, 67, 68, 69 y 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México, hago saber: Que en esta 
notaría actualmente a mi cargo se está llevando a cabo la 
continuación del PROCEDIMIENTO SUCESORIO INTES-
TAMENTARIO, a bienes de FAUSTINA GAMA GARCÍA, 
quien utilizaba indistintamente, además de éste, los nom-
bres de CRUZ GAMA GARCÍA y CRUZ GAMA, tratándose 
en todos los casos de la misma persona, mismo que fue 
radicado ante la fe del Licenciado Francisco Arce Arellano, 
quien fuera notario interino de esta notaría, actualmente a 
mi cargo, mediante escritura 21,195 (veintiún mil ciento 
noventa y cinco), volumen número 285 (doscientos ochen-
ta y cinco), de fecha diecisiete de enero del año dos mil 
diecinueve, a petición de los señores LUCINO, CARLOS 
y ALEJANDRA, todos de apellidos NAVARRO GAMA, en 
su carácter hijos de la de cujus, quienes expresaron su 
consentimiento para llevar a cabo dicha sucesión en esta 
notaría, en virtud de ser mayores de edad y de no existir 
controversia alguna. 

LICENCIADO FRANCISCO ARCE UGARTE
NOTARIO PÚBLICO 121 DEL ESTADO DE MÉXICO

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Noveno Civil de Proceso Oral y de Tutela de 
Derechos Humanos de la Ciudad de México, Expediente 367/2021.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORAL MERCANTIL, PROMOVIDO POR UNIFIN FINANCIERA, S.A.B. 
DE C.V. EN CONTRA DE MUÑOZ VEGA FERNANDO Y MUÑOZ TISCAREÑO ANTONIO, EXPE-
DIENTE NÚMERO 367/2021, SECRETARÍA “C”. LA JUEZA VIGÉSIMO NOVENO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ORDENÓ 
EL EMPLAZAMIENTO DE LA PARTE DEMANDADA MUÑOZ VEGA FERNANDO Y MUÑOZ TISCA-
REÑO ANTONIO, POR MEDIO DE EDICTOS QUE DEBERÁN PUBLICARSE POR TRES DÍAS CON-
SECUTIVOS EN EL BOLETIN JUDICIAL Y EN EL TABLERO DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, EN 
LOS PERIODICOS LA JORNADA Y DIARIO IMAGEN. QUEDANDO A DISPOSICIÓN DE LA PARTE 
DEMANDADA LAS COPIAS EXHIBIDAS PARA EL TRASLADO RESPECTIVO. “Se hace constar, que 
todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizadas y obran en expediente 

En la Ciudad de México, a trece de diciembre de dos mil veintitrés, el C. Secretario de Acuerdos de 

Poder Judicial de la Ciudad de México, DA CUENTA al Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de Proceso 
Oral de la Ciudad de México de la Ciudad de México, con un escrito, presentado en éste H. Juzgado 

-
diente número 367/2021, el escrito de la parte actora por conducto de su apoderada legal DULCE 
CELESTE RODRÍGUEZ DOMÍNGUEZ personalidad que se le reconoce en términos del instrumento 

contenido y a las constancias que integran los autos del presente expediente, en concreto las razones 

-
-

-
-

-

-

-

judicial, en el local del juzgado sin su presencia. Sirve de apoyo a lo anterior la tesis aislada publicada 

EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS EN EL JUICIO MERCANTIL. PARA ORDENARLO, BASTA EL 
INFORME DE UNA SOLA AUTORIDAD, POR LO QUE LA EFICACIA DE LA INVESTIGACIÓN PRE-
VISTA POR EL ARTÍCULO 1070 DEL CÓDIGO DE COMERCIO, RESPECTO DEL DOMICILIO DEL 
DEMANDADO, DEBE PARTIR DE UN CRITERIO CUALITATIVO, EN CUANTO A LA INFORMACIÓN 

-
-

-
-

-
-

del emplazamiento por edictos, no debe tomarse un criterio netamente cuantitativo, sino cualitativo, en 

de manera que no quede duda de que se agotaron las diligencias necesarias y previstas en la ley para 

-
-
-

-

-

-

Proceso Oral en Materia Civil y de Tutela de Derechos Humanos de la Ciudad de México, Maestra en 
Derecho YANETH KARINA HERNÁNDEZ NICOLÁS, quien actúa ante la C. Secretario de Acuerdos, 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS
RÚBRICA

LIC. ALEJANDRO MONGE PÉREZ.

Mañana sábado solamente en 
La Jornada en línea 

¿DE QUÉ ¿DE QUÉ 
NOS VAN A NOS VAN A 

PERDONAR?PERDONAR?
Imagen y palabra Imagen y palabra 
de la resistenciade la resistencia
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Rayuela
¿Y será entonces que 

los abogados, las ONG, 
la CIDH, preocupados 

por el caso Ayotzinapa, 
organizarán una 

protesta contra los 
jueces que liberan a los 
acusados del crimen? 

www.jornada.com.mx
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Desata choques elección en la fi scalía de Colombia        

▲ Algunos manifestantes, con la cara cubierta, lanzaron piedras a las 
fuerzas policiacas, las cuales respondieron con gases lacrimógenos 
durante las protestas ante la Suprema Corte de Justicia por la 
parálisis para elegir a quien encabezará la Fiscalía General. El 

presidente Gustavo Petro ordenó un operativo de seguridad para 
trasladar a magistrados y personal administrativo que estaban 
bloqueados en el recinto. El mandatario afi rmó que hubo ‘‘infi ltrados’’ 
en la movilización. Foto Ap. AGENCIAS / P 24 

Boleto al Supertazón 
va de 150 mil a 716 mil 
pesos por la reventa                                                   
● Se esperan 
mayores precios 
a unos días 
de la contienda  

● Autoridades 
advierten del 
riesgo de comprar 
entradas falsas  

● En hoteles, 
una habitación se 
cotiza en mil 400 
dólares la noche  

● Creció la fi ebre 
por el aguacate; 
se han exportado 
130 mil toneladas        

ALBERTO ACEVES / DEPORTES

Sigue preso 
El Mochomo; 
fue absuelto de 
un cargo: FGR                      
● El capo de Guerreros 
Unidos fue exculpado de 
delincuencia organizada      

● Inútil apelación de la 
fiscalía; es pieza clave en
la desaparición de los 43         
 
GUSTAVO CASTILLO / P 3

López Obrador: 
México no será 
‘‘piñata’’ en los 
comicios de EU                      
● ‘‘La pugna fronteriza es 
para ver quién se queda con 
la bandera antimigrante’’       

● ‘‘La propuesta para 
cerrar la franja limítrofe 
es parte de ese tejemaneje’’           
 
A. URRUTIA Y E. OLIVARES / P 5

▲ Cientos de transportes quedaron varados por una falla en el 
sistema de despacho del organismo en la frontera con EU. La 
imagen, en Tijuana, BC. Foto Omar Martínez. REDACCIÓN / P 21 

Tardará 7 días desahogar aduanas  



LAS MEDALLAS QUE serán entregadas a los deportistas en los próximos Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos de París 2024 tendrán incrustado un trozo de la Torre Eiffel, 
anunciaron los organizadores del evento. Al develar ayer las preseas, indicaron que 

éstas llevarán al centro, en la parte de atrás, fichas en forma de hexágono, las cuales 
pesan 18 gramos y fueron forjadas con chatarra del icónico monumento. Foto @
Paris2024                       

DEPORTES
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Rescatan la revisión de Fernando Benítez 
a publicaciones de los siglos XVI al XIX
Era lanza De la Conquista a la Independencia // “Leyó todas las crónicas de entonces y las 
tradujo a un lenguaje más sencillo, con estilo ágil”, refi rió el editor Eduardo Antonio Parra
OMAR GONZÁLEZ MORALES

La editorial independiente Era 
publica un nuevo libro que rescata 
en tres tomos textos del periodista 
Fernando Benítez (1912-2000), los 
cuales sirven de referencia etno-
gráfica de los pueblos originarios 
y las ciudades de los siglos XVI al 
XIX. Incluye crónicas periodísticas 
e historias publicadas por más de 
tres siglos recopiladas por el autor.

Considerado uno de los grandes 
pilares del periodismo cultural en 
nuestro país, promotor y divulga-
dor de la vida artística y literaria 
del México de la segunda mitad del 
siglo XX, los escritos e investigacio-
nes de Benítez llegan a nuevos lec-
tores con el título De la Conquista 
a la Independencia.

El volumen fue presentado en 
la sede de esa casa editorial por su 
director, Marcelo Uribe; Jorge Váz-
quez González, presidente de la Fun-
dación Dr. Ildefonso Vázquez Santos 
(FIVS), y por su editor, Eduardo An-
tonio Parra. La obra también tiene 
el propósito de “conmemorar a una 
de las figuras imprescindibles por 
sus contribuciones fundamentales 
al periodismo, la literatura y el cono-
cimiento de los pueblos originarios 
en México. Es un momento muy 
importante para nosotros, porque 
se confirma la vigencia de su lega-
do como colaborador y director de 
los suplementos culturales más im-
portantes de nuestro país”, agregó 
Vázquez Santos.

Dirigido a las nuevas 
generaciones

Esta nueva edición, que también 
celebra el 112 aniversario de su 
natalicio (que se cumplió el 16 de 
enero) y 24 años de su fallecimiento 
(el 21 de febrero), fue impulsada por 
la FIVS, que resguarda el acervo de 
Benítez desde 2010. El organismo 
también se encarga de mantener 
su biblioteca y su colección de ar-
te prehispánico en un recinto en 
el municipio de San Pedro Garza 
García, Nuevo León.

“Las nuevas generaciones de 
periodistas necesitan saber de 
Fernando y rencontrarse con los 
suplementos culturales, promover 

su pasión por las letras y el gusto 
por las expresiones artísticas, así 
como investigar y conocer a nues-
tras culturas originarias”, aseguró 
el director de la fundación.

Fernando Benítez, originario de 
la Ciudad de México, creó numero-
sos suplementos dedicados a la vida 
artística nacional, como la Revista 
Mexicana de Cultura, México en la 
Cultura, La Cultura en México, Sá-
bado y La Jornada Semanal. 

En 1992, la Universidad de Gua-
dalajara le rindió homenaje en su 
Feria Internacional del Libro, en la 
cual también anunció la creación 
del Premio Nacional de Periodismo 
Cultural Fernando Benítez. 

Las detalladas descripciones 
con las que revistió sus crónicas, 
artículos y reportajes fueron un 
parteaguas, pues se dedicó a na-
rrar el día a día de los personajes 
que constituyen el panorama de la 
cultura y que moldearon la historia 
de nuestro país durante esos siglos.

“Congruencia increíble”

El director de Ediciones Era, Mar-
celo Uribe, comentó que esta obra 

es un tomo “singular”, que Fernan-
do Benítez “no conoció, a partir de 
ligar tres libros escritos con mucha 
distancia entre ellos”. 

El primero salió con ediciones 
Era en 1962, en 1985 escribió el 
segundo y el tercero se publicó en 
1996. “Es decir, que entre el pri-
mero y el último hay 34 años. Y no 
sólo eso, cuando los unimos, nos 
dimos cuenta de que adquirió una 
congruencia increíble y que había 
sido concebido así desde el día uno”, 
afirmó Uribe.

El libro se inicia con una revisión 
del siglo XVI, titulada Los primeros 
mexicanos; el segundo tomo revisa 
el siglo XVII, y el tercer libro cubre 
las luchas por la Independencia en 
el siglo XIX.

En tanto, el editor y escritor 
Eduardo Antonio Parra aseguró 
que “Fernando, desde que empezó 
a escribir el primero de los tomos, 
tuvo la visión de construir y deshi-
lar este aspecto de la historia, inclu-
so de lo que muchos historiadores 
han denominado ‘nuestro periodo 
más oscuro’, como llamaban a la 
Colonia”. 

Basado en los relatos y la infor-

mación escrita por cronistas, his-
toriadores, periodistas y editores, 
Benítez logró recrear una imagen 
definida de los aspectos político y 
cultural de esos tiempos.

“Fernando Benítez revisó las 
crónicas de lo que ocurrió después 
de la Conquista; se refiere, por 
ejemplo, a una celebración que 
se hacía en la Ciudad de México 
en el siglo XVI, sobre la cual todos 
coincidían en que era bellísima, a 
pesar de que aún no era la ‘Ciudad 
de los Palacios’, apodo que recibi-
ría la capital por sus detalladas 
construcciones.”

Otro de los periodos que analizó 
Fernando Benítez es la primera 
conjura de la Independencia de la 
Nueva España, realizada en el si-
glo XVI por algunos criollos, para 
nombrar a Martín Cortés como el 
primer rey de México, pero no era el 
hijo que tuvo con la Malinche, sino 
con otra mujer, que era española” 
aseguró el editor. 

“Leyó todas las crónicas de ese 
entonces y las tradujo a un lenguaje 
mucho más sencillo y entendible, 
con un estilo ágil e interesante; 
además, hizo críticas sobre las 

problemáticas de nuestro tiempo, 
siendo uno de los que más resal-
taba la desigualdad y remarcaba 
que ‘esto es algo que persiste y no 
ha cambiado en nuestro tiempo’”, 
concluyó Parra. 

Recreó una 
imagen defi nida 
de los aspectos 
político y cultural 
de esos tiempos

El 21 de febrero 
se cumplirán 
24 años del 
fallecimiento 
del escritor

▲ El título fue presentado en 
la sede de Era por su director, 
Marcelo Uribe; Jorge Vázquez, 
presidente de la FIVS, y el editor 
Eduardo Antonio Parra. En la 
imagen, Benítez captado en su 
casa en 1998. Foto archivo



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 9 de febrero de 2024 CULTURA

ALONDRA FLORES SOTO 

El mundo ansioso y turbulento en 
el que vivió Philip Guston durante 
el siglo XX fue captado por más de 
50 años en sus pinturas y dibujos. 
El artista canadiense es el centro 
de una gran retrospectiva en la 
galería Tate Modern, en Londres. 

En varios momentos de su vida 
protestó en sus obras contra la vio-
lencia y la injusticia racial, con una 
trayectoria en la que evolucionó 
desde el muralismo mexicano, la 
abstracción y una figuración satí-
rica en la que incluía imágenes de 
sus pesadillas, sentido del humor 
y un vasto imaginario.

“¿Qué clase de hombre soy yo, 
sentado en casa, leyendo revistas, 
enfurecido por todo y luego en-
trando en mi estudio para adaptar 
un rojo a un azul?”, se cuestionó en 
su vida dedicada al arte, influencia-
do por los acontecimientos políti-
cos y de la vida real. 

Philip Guston (Montreal, 1913- 
Nueva York, 1980) “fue un artista 
complejo que se inspiró en el mun-
do de pesadilla que lo rodeaba para 
crear imágenes nuevas y sorpren-
dentes”, explica en su página de In-
ternet el espacio cultural británico, 
que exhibe hasta el 25 de febrero 
una exploración a la forma en que 
su trabajo unió lo personal y lo po-
lítico, lo abstracto y lo figurativo, 
lo humorístico y lo trágico. 

La exposición sobre “uno de los 
pintores más cautivadores del si-
glo XX” y su respuesta al mundo 
turbulento incluye su estancia en 
México en 1934, para crear “un 
mural de protesta radical” en Mo-
relia, Michoacán, con el título La 
lucha contra el terrorismo, que rea-
lizó junto con sus amigos Reuben 
Kadish y Jules Langsner. En la sala 
de la Tate Modern se proyecta el 
fresco mexicano y permite obser-
varlo a gran escala. 

“El mural, obra monumental y 
audaz, muestra a personas resis-
tiendo a lo largo de los siglos la 
crueldad de la Inquisición espa-
ñola, el ascenso del nazismo y gru-
pos de odio como el Ku Klux Klan”. 
Guston, quien durante su vida se 
opuso al racismo, “utilizó su pincel 
como poderosa herramienta para 
protestar contra los aterradores 
acontecimientos que configuraban 
el mundo a su alrededor”. 

La mayor retrospectiva de Gus-
ton en el Reino Unido en dos dé-
cadas ofrece más de 100 pinturas 
y dibujos de medio siglo de carrera 
trascendental, con una nueva vi-
sión de los primeros años de for-
mación y su activismo, su célebre 
periodo de abstracción y sus últi-
mas obras. 

Hijo de inmigrantes judíos que 
escaparon de la persecución en lo 
que ahora es Ucrania, Philip Gus-
ton nació en Montreal, Canadá, en 
1913. La familia cambió su residen-

cia a Los Ángeles, Estados Unidos, 
en 1922. Fue un autodidacta que 
se sintió atraído por los dibujos 
animados, los viejos maestros del 
Renacimiento italiano, el surrealis-
mo y el muralismo mexicano.

El racismo y las guerras ya figu-
raban en sus primeros murales y 
lienzos. Desde muy joven se inte-
resó en el comunismo y las ideas 
de izquierda. En la década de 1960 
se involucró en los movimientos 
por los derechos civiles. “Guston 
utiliza el estilo cómic, la sátira y el 
humor para crear imágenes sor-
prendentes, incluidas sus espeluz-
nantes figuras caricaturescas del 
Ku Klux Klan con capuchas trian-
gulares y ojos negros rasgados”.

Su vida e infancia, 
inspiración

Durante su carrera evolucionó por 
distintos estilos, abarcando el su-
rrealismo, la abstracción y la figu-
ración. Se convirtió en uno de los 
pintores abstractos más célebres 
de los ñaos 50 y 60, como parte de 
la Escuela de Nueva York, junto 
con Mark Rothko y su amigo de la 
infancia Jackson Pollock. 

Desarrolló su estilo más carac-
terístico a finales de los años 60, 
cuando comenzó a trazar figuras 
misteriosas y extrañas, inspirado 
en su vida e infancia. Parte de su 
estilo distintivo fueron el uso del 
color en varios tonos, remolinos, 
pinceladas complejas, al igual que 
sus misteriosas y oníricas figuras. 

En este periodo de trastornos 
sociales se volvió crítico de la abs-
tracción y produjo figuras cómicas, 
algunas con capuchas blancas que 

representaban el mal y a los per-
petradores cotidianos del racismo. 
Estas obras, y las que continuaron, 
fueron las que lo establecieron co-
mo uno de los pintores más influ-
yentes del siglo XX. 

Plasmó algunas de sus obras 
más populares a altas horas de 

la noche en su estudio, en la dé-
cada de 1970, como Monument 
(1976) y Sleeping (1977). Aunque 
en ese momento no gustaron mu-
cho a los críticos, influyeron en 
otros artistas como William Ken-
tridge, Tacita Dean o el dibujante 
Art Spiegelman. 

Explora la Tate Modern medio siglo de 
creación del canadiense Philip Guston
Se incluye su etapa en México, en 1934, cuando pintó el mural La lucha 
contra el terrorismo, en Morelia // La galería lo proyecta a gran escala

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Con una ovación de varios minu-
tos, la compañía Odin Teatret se 
despidió este miércoles de los es-
cenarios capitalinos para seguir con 
sus actividades en el contexto de su 
aniversario 60. 

En su visita a México, su fundador, 
el director e investigador italiano Eu-
genio Barba, acudió a la segunda y úl-
tima función de La quinta del sordo: 
Un capriccio sobre Goya, realizada en 
el Teatro del Bosque Julio Castillo del 
Centro Cultural del Bosque.

Escrita por Else Marie Laukvik y 
el mismo Barba, quien también se 
encargó de la dirección, la historia 
aborda la última noche de la vida 
del artista Francisco de Goya y de 
Leocadia Zorrilla, su joven compa-
ñera durante más de 30 años. Ade-
más de Marie Laukvik (protagonis-
ta de la obra), participan los actores 
Rina Skeel y Ulrik Skeel.

Es la amante de Goya quien des-
cribe su vida con él a través de re-
cuerdos y comentarios que evocan 
el misterio del arte, pero también un 
mundo de erotismo, exilio y mutila-
ción física debido a la sordera total 
que afectó al pintor a los 46 años.

En el escenario, Else Marie 
muestra su lado rebelde. Ríe, sa-
ca la lengua a los espectadores y 
lamenta su vida al lado del artista.

Considerado el pintor y grabador 
español más importante de finales 
del siglo XVIII y principios del XIX, 
Goya (1746-1828) fue un compro-
metido cronista de su época; murió 
exiliado en Burdeos, Francia. 

Grupo longevo de Europa

Odin Teatret fue creado en Oslo, 
Noruega, en 1964; se trasladó a 
Holstebro (Dinamarca) en 1966. 
Ha creado hasta el momento 81 
espectáculos, en 65 países. 

Aunque Eugenio Barba no hizo 
declaración alguna en la velada, 
Jaime Soriano, director del Labo-
ratorio de Artes Escénicas Jerzy 
Grotowski (LArtEs), instancia que 
trajo a México las obras del Odin 
Teatret, explicó a La Jornada: “mi 
objetivo no fue sólo impactar a la 
sociedad teatral mexicana, sino que 
se tuviera una actividad académica, 
cuya finalidad es la transmisión del 
conocimiento, pero de un hombre 
que no aprendió en las universida-
des, sino en la práctica. 

“Este grupo teatral es de los más 
longevos de Europa y se mantiene 
en el espíritu de la tradición de lo 
imposible. Es decir, pese a las cir-
cunstancias, se puede mantener 
con los mismos integrantes y esto 
sucede por una necesidad de ese 
contacto con el espectador.”

Dos horas antes de la función de 
La quinta del sordo..., se presentó 
la obra Compasión, de Julia Var-
ley y Eugenio Barba. Varley, quien 
protagoniza la trama, también es 
fundadora de la Odin Teatret.

Con una larga 
ovación, 
despide la 
CDMX a la 
Odin Teatret

▲ Arriba, Guston con Reuben Kadish y Jules 
Langsner, con quienes realizó el mural en la 

capital michoacana. Luego, la muestra en el 
espacio londinense. Fotos de la Tate Modern
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MERRY MACMASTERS 

Para festejar su vigésima edición, 
Zona Maco, que comenzó el miér-
coles pasado y concluye el domingo 
en el Centro Citibanamex, ha incre-
mentado sus premios, entre ellos, 
uno dotado con un monto de 100 
mil dólares, que se distribuirá entre 
el artista ganador y la galería que lo 
representa, se anunció en conferen-
cia encabezada por Zélika García, 
directora de la plataforma ferial.

El galardón es una iniciativa de 
la Fundación Erarta, ubicada en 
Viena, Austria, y es ya el premio 
de arte “más grande (que ha dado 
Zona Maco) hasta la fecha”, afirmó 
Dashia Varvarina, directora de la 
institución. La obra ganadora se-
rá seleccionada por el público que 
emitirá su voto por Internet. El día 
del lanzamiento de la feria se dio a 
conocer a los 20 finalistas. 

En la sección del encuentro dedi-
cado al diseño, se creó, a través de 
su plataforma Emergente, el Pre-
mio Comex, dirigido a diseñadores 
en ciernes. La compañía de seguros 
AXA también instauró un recono-
cimiento. Los nuevos galardones se 
suman los existentes Tequila 800, 
con 15 años, premio de adquisición, 
y el de Fundación Casa Wabi, de re-
sidencia para artistas mujeres. 

Otro nuevo programa es Formas, 
consistente en proyectos de gran 
escala, instalaciones o de sitio espe-
cífico, que se desarrolla en pasillos 
e intersecciones de la feria, anun-
ció Direlia Lazo, directora artística. 
Zona Maco consta de cuatro ferias: 
México Arte Contemporáneo, Dise-
ño, Salón (de antigüedades) y Foto. 

Este año, México Arte Contem-
poráneo tiene nuevo curador, Ber-
nardo Mosqueira, quien detalló que 
Ejes, sección a su cargo, “explorará 
la intersección entre el placer y la 
política”. El tema parte de “la expe-
riencia de una pandemia estresante 
y el panorama actual de guerras bru-
tales a escala mundial”. Mosqueira 
considera que “el placer tal vez pue-
da ser un camino hacia la sanación”. 

El tema tiene que ver con la “rele-
vancia del cuidado, el amor, el ocio, 
la intimidad, la sexualidad, la sen-
sualidad y la creatividad. Se pidió a 
las galerías invitadas incluir en sus 
propuestas de uno a tres artistas 
que trabajan el tema”.

Luiza Teixeira de Freitas, curado-
ra de Zona Maco Sur, parte de Méxi-
co Arte Contemporáneo, dijo que su 
sección dialoga muy bien con la de 
Mosqueira, ya que la temática gira 
en torno a las ideas de generosidad 
y atención al otro. La idea es ver en 
qué medida “el arte se puede cruzar 
con la idea del cuidado, en el senti-
do de inspirar atención, promover 
bienestar, crear conciencia dentro 
de uno y otro. El objetivo es pensar 
una sociedad más compasiva”.

Esteban King, curador de la sec-

ción Arte Moderno, dijo que ésta 
presenta obras históricas de artis-
tas del mundo, sobre todo de la pri-
mera mitad del siglo XX, con la idea 
de ver “cómo interpelan la obra que 
se produce en la actualidad”.

Instaura Zona Maco el premio de 
arte “más grande” que ha dado

Los 
migrantes, 
¿no existen?
JOSÉ CUELI 

H
abrá reunión 
de alto nivel en 
Washington 
sobre el retiro de 
las boyas en el río 

Bravo. Será el tema central de 
nuestra embajadora en Estados 
Unidos, además de migración, 
fentanilo y tráfico de armas.

Caliente está la situación 
en la frontera. Una visión 
diferente a la que me he re-
ferido es la poesía en vez de 
tropas. Parece ridículo hablar 
de poesía frente a la gravedad 
del problema, pero ante el 
hambre latinoamericana es 
imparable la migración.

Experta en migraciones, la 
filósofa española María Zam-
brano hace poesía en su libro 
Claros del bosque, en el que ha-
bla de un método y sus pasos. 
Evidentemente, no habrá tro-
pa que detenga la migración; 
seguirán las invasiones masivas 
por el río Bravo con el riesgo de 
morir en el intento, dice María 
Zambrano: “Hay que dormirse 
arriba de la luz, / hay que estar 
despierto, / en la oscuridad in-
traterrestre, / intracorporal de 
los cuerpos, / que el hombre te-
rrestre habita, el de la Tierrra, 
el del universo, el suyo propio. 
/ Allá en los profundos, en los 
infiernos, el corazón vela / se 
desvela, se renciende en sí mis-
mo. / Arriba, en la luz, el cora-
zón se abandona, / se entrega. 
/ Se recoge, se duerme al fin ya 
sin pena, / en la luz que acoge 
donde no se padece violencia 
alguna, / se ha llegado allí, a esa 
luz, sin forzar ninguna puerta, 
/ y aun sin abrirla, sin haberla 
atravesado / dinteles de luz y 
de sombra / sin esfuerzo y sin 
protección”.

Brota el delirio al parecer 
sin límites, no sólo del corazón 
humano, sino de la vida toda, y 
se aparece todavía con mayor 
presencia en el despertar de la 
Tierra en primavera (como en 
la actualidad) y, paradigmáti-
camente, en plantas como la 
hiedra, hermana de la llama, 
sucesivas madres que Dionisio 
necesitó para su nacimiento, 
siempre incompleto, inacaba-
ble. Así nos muestra este dios 
un padecer en el nacimiento 
mismo, un hacer padeciendo, 
la madre no dio de sí para aca-
bar de darlo a luz nacido ente-
ramente. Dios de incompleto 
nacimiento, del padecer y de la 
alegría, anunciando el delirio 
inacabable, la vida que muere 
para volver de nuevo. Es el dios 
que nace y dios que vuelve.

Sobre las elecciones presi-
denciales de junio, sugiero a 
los candidatos presenten ideas 
ante la gravedad del problema. 
El que escribe no escucha pro-
puestas relacionadas con el te-
ma, y las que hay son aisladas.

¿No es el problema principal 
que vivimos desde la Conquista?

PENULTIMÁTUM
Beatriz Espejo, 
biógrafa

E N DICIEMBRE DE 
1944, el Presidente de 
la República Mexicana 

Manuel Ávila Camacho pro-
mulgó el decreto de creación 
del Premio Nacional de Artes 
y Ciencias. Es el máximo 
reconocimiento que otorga 
el gobierno federal a quienes 
destacan por su trayectoria y 
aportaciones a la ciencia, el 
arte y la tecnología.

UN AÑO DESPUÉS se en-
tregó por primera vez a don 
Alfonso Reyes. Actualmente, 
se otorga en Lingüística y Lite-
ratura; Bellas Artes; Historia, 
Ciencias Sociales y Filosofía; 
Ciencias Físico-Matemáticas y 
Naturales; Tecnología, Innova-
ción y Diseño, y Artes y Tradi-
ciones Populares.

SOLÍA SER EL Presidente 
quien presidía la premiación. 
Dejó de serlo este sexenio y 
lo entrega la secretaria de 
Cultura. El de 2022 lo hizo en 
diciembre pasado, aprovechan-
do la ceremonia en que Elena 
Poniatowska recibió el premio 
Carlos Fuentes.

LOS DE 2023 deben entre-
garse el mes próximo. Con el 
de Lingüística y Literatura 
se distinguió a la escritora y 
académica Beatriz Espejo, 
por su “larga trayectoria de 
aportaciones al panorama 
literario y académico nacional 
e internacional, y ser referente 
imprescindible del cuento con-
temporáneo en el mundo his-
panohablante”. Ha escrito más 
de 30 obras de cuento, novela 
y ensayo. Además, dos premios 
llevan su nombre: el Estatal de 
Cuento de Tlaxcala y el Nacio-
nal de Cuento de Yucatán.

EN LA LISTA de publicacio-
nes de la galardonada se omite 
una: María Victoria: El alma en 
el cuerpo, espléndida biografía 
de la cantante y actriz de cine, 
televisión y teatro. 

ESPEJO, NO SÓLO narra la  
vida de quien es figura destaca-
tada de la cultura popular de 
México y América Latina, sino 
que también recrea la época de 
oro de la música mexicana, con  
compositores tan famosos co-
mo Juan Bruno Tarraza, Agus-
tín Lara, Gonzalo Curiel, Luis 
Alcaraz, Pérez Prado, Gabriel 
Ruíz y  Juan García Esquivel; 
de cantantes como Toña La 
Negra, María Luisa Landín y 
Pedro Vargas, y de la bailarina 
Yolanda Montes Tongolele.

EL LIBRO FUE bellamente 
editado y presentado en 2012 
por Documentación y Estudios 
de  Mujeres AC que preside 
Amparo Espinosa Rugarcia. No 
llegó a librerías y hoy es tesoro 
de coleccionistas. Bien merece 
reditarse a fin de que lo disfrute 
un público mayor en homenaje 
a Espejo y su biografiada.

▲ La plataforma de Arte Zona 
Maco consta de cuatro ferias. Se 
realiza en el Centro Citibanamex, 
comenzó el miércoles pasado y 
concluye el domingo próximo. 
Foto Afp

Es iniciativa de 
la Fundación 
Erarta, de Viena



“Los científi cos no somos genios, sino gente 
muy disciplinada y apasionada de este quehacer”

FABIOLA PALAPA QUIJAS

La científica mexicana Antígona 
Segura Peralta (Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, 1971) es una de las pocas 
especialistas en el estudio de la as-
trobiología en el país. En entrevis-
ta con La Jornada afirma que “hay 
muchas formas de descubrir el 
mundo, y la ciencia es una de ellas. 
Hay cosas fantásticas que hemos 
encontrado en la naturaleza y mu-
chas más por hallar”.

Con entusiasmo, explica que 
en la actualidad se están creando 
instrumentos nuevos con el fin de 
explorar desde los océanos hasta 
la estructura de la materia; “hay 
telescopios e instrumentos para 
ver los objetos que están en el cie-
lo, donde hemos encontrando cosas 
fantásticas”.

La investigadora, titular del Ins-
tituto de Ciencias Nucleares de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), trabaja en busca 
de la evidencia científica que de-
muestre que hay vida en otros rin-
cones del universo. Destacan sus 
investigaciones acerca de la habi-
tabilidad de los planetas alrededor 
de otras estrellas. 

“Me dedico básicamente a en-
tender cuáles son las condiciones 
para tener planetas habitables en 
unas estrellas que se llaman enanas 
rojas, las cuales producen muchas 
fulguraciones; es decir, una gran 
cantidad de radiación y partículas 
que pueden ser dañinas para la vi-
da, pero también pueden iniciarla. 

“La idea es comprender si los 
planetas alrededor de este tipo de 
estrellas podrían ser habitables o 
no, y cómo plantear estrategias pa-
ra detectar vida alrededor de ellos 
con los telescopios que construirán 
las futuras generaciones”.

Segura Peralta recordó que fue-
ron los libros de ciencia ficción y los 
cuentos que había en su casa los que 
alimentaron su pasión por la astro-
nomía y la biología.

De manera especial se refirió a 
Cosmos, la serie de divulgación cien-
tífica escrita por el astrónomo y as-
trofísico estadunidense Carl Sagan.

“Cuando vi el capítulo de exobio-
logía contado por Carl en Cosmos 
dije: ‘¡eso quiero!’ En aquel etonces 
era un conocimiento científico muy 
joven. Fue muy complicado llegar, 
pero seguí con la idea de querer esa 

ciencia que conjuntaba mis dos pa-
siones”.

Antígona Segura estudió la licen-
ciatura en física, la maestría en as-
tronomía, un diplomado en divulga-
ción de la ciencia y el doctorado en 
ciencias de la Tierra. Además de sus 
investigaciones sobre habitabilidad 
planetaria, trabaja en la UNAM en 
la indagación de las condiciones en 
las que se generó el sistema solar.

También colabora con el Labora-
torio Virtual Planetas, un proyecto 
afiliado al NASA Nexus for Exopla-
net System Science, en temas de de-
tección remota de vida, utilizando 
bioseñales, que “son compuestos 
químicos que indican la presencia 
de vida en un planeta y pueden ser 
detectados por telescopios”, agrega.

Acerca de su experiencia en la 
investigación científica, ámbito 
dominado por los hombres, Segu-
ra Peralta sostiene que uno de los 
principales retos en su profesión es 
“sobrevivir a situaciones constantes 
como que te ignoren, o a comenta-
rios en los que te dicen que si ya te 

casaste y te dedicarás a tu marido 
para qué estás ahí.

“Hay un continuo bombardeo de 
pequeños comentarios o acciones 
de lo que se espera que hagas o que 
actúes de determinada manera, 
porque más allá de que seas cientí-
fica, eres una mujer. Luego están las 
agresiones y cosas más fuertes que 
una puede vivir cuando se entra a la 
vida científica, desde que empiezas 
a estudiar hasta que te conviertes 
en investigadora.”

Notable desigualdad

La especialista en astrobiología 
consideró que la desigualdad entre 
hombres y mujeres en la ciencia es 
notable, ya que “se espera que una 
tenga cierta productividad y calidad 
que no se les exige a tus compañe-
ros varones. Todas esas cosas van 
minando; por ejemplo, que no te 
reconozcan como la experta en el 
área, eso me ha pasado mucho. Me 
refiero a que me tomen en cuenta 
en la discusión de ciertos temas en 
los que soy la experta, pero me sa-
can de los debates. Hay que pelear 
cada vez más, y es cansado. No tiene 
una tiempo para tantas cosas”.

Añade que ser mujer trabajado-
ra y madre también es complicado, 
“porque hay una sociedad que lo ha-
ce así. No hay lugares para llevar al 
bebé a cambiarle el pañal; no hay un 
horario suficientemente amplio en 
las guarderías para los hijos, o no se 
cuenta con la capacidad económica 
para pagar a una persona que cuide 
al niño o niña, o si no se tiene una 
pareja colaborativa.

“En mi caso, ejercí otra forma de 

maternidad, porque quien cuidó a 
mi hijo fue el papá. Al nacer pasé 
un tiempo con mi bebé, pero luego 
comencé a trabajar, después me se-
paré y ahora el padre tiene la guar-
dia en custodia, así que veo a mi hijo 
un poco menos. Mi maternidad fue 
diferente y el papá era feliz cuidan-
do a mi hijo. Tenemos un acuerdo 
razonable, yo le paso una parte de 
mi dinero y él se hace cargo.”

En la charla, la también ex presi-
denta de la Sociedad Mexicana de 
Astrobiología les dice a las niñas in-
teresadas en la ciencia “que estamos 
haciendo lo mejor posible para que 
los obstáculos que nosotras encon-
tramos en el camino ya no los hallen 
ellas y puedan disfrutar hacer cien-
cia como lo hace cualquier hombre”.

Reiteró que la ciencia ofrece co-
sas muy bellas, y “si antes era un 
lugar en el que solamente cierto ti-
po de personas entraban, en el que 
pensar en un científico era hacerlo 
en alguien como Albert Einstein, 
ya no es así, pero sí se requiere de 
mucha disciplina.

“Las personas que estamos aquí 
no somos genios, somos discipli-
nados, llevamos muchos años de 
entrenamiento. Podemos parecer 
genios, pero sucede lo mismo que 
si te pones a correr con un velocista 
altamente entrenado vas a perder 
y te sentirás la persona más lenta 
del mundo; en realidad te estarías 
comparando con una persona súpe-
rentrenada que sólo se dedica a eso. 

“Por eso a veces los científicos 
parecemos muy inteligentes, pero 
en realidad es porque llevamos toda 
la vida dedicados a esto y nos en-
trenamos para esto. Entonces, no 

piensen que se trata de una activi-
dad para genios, la ciencia es para 
gente muy disciplinada y que, eso 
sí, nos apasiona mucho.”

La astrobióloga, ganadora de la 
Medalla Alfonso Caso de la UNAM 
por su desempeño académico en 
el doctorado en 2001, resalta que 
“en general en todas las ciencias 
exactas, física, matemáticas, inge-
nierías, hace falta la presencia de 
las mujeres, pero también hace que 
dejemos de sacarlas del camino.

“A las niñas les interesa la cien-
cia, lo que sucede es que a lo largo 
del camino les decimos que eso no 
es para ellas y en lugar de pregun-
tarles qué quieren, por si desean un 
microscopio, siempre nos vamos al 
pasillo de las muñecas o de las co-
cinitas. Esos juguetes también se 
les pueden regalar a un niño, pero 
a las pequeñas son a las que se les 
dice que son para ellas, así las vas 
sacando del camino.

“Luego, a las estudiantes que lle-
gan a las licenciaturas igual se les 
pone un montón de obstáculos. No 
necesitamos realizar campañas pa-
ra decirles que vengan a hacer cien-
cia, necesitamos crear condiciones, 
con el fin de que cuando sientan 
pasión por la investigación cientí-
fica no las desalentemos, y cuando 
lleguen a las carreras universitarias 
no volvamos esa experiencia un pe-
queño infierno”, concluye.

Hace falta la 
presencia de 
mujeres; no hay 
que sacarlas 
del camino

Antígona Segura 
Peralta afi rma 
que hay muchas 
formas de 
descubrir el 
mundo y esta 
área del 
conocimiento es 
una de ellas 
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MUJERES CIENTÍFICAS

 La astrobióloga trabaja 
en busca de la evidencia que 
demuestre que hay vida en otros 
rincones del universo. Foto Linda 
Lasky



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Acompañada de orquesta sinfónica, 
integrada por más de 50 ejecutan-
tes, la Sonora Santanera de Carlos 
Colorado, con María Fernanda, 
tomará con su ritmo tropical el Zó-
calo capitalino el domingo, cuando 
la mítica agrupación festejará y será 
reconocida como patrimonio vivo 
de la Ciudad de México.

Juan Carlos Navarrete, bajista y 
director musical de la legendaria 
agrupación, en charla con La Jor-
nada, habló sobre los preparativos 
por los 70 años de la Santanera, cu-
yo broche de oro será una celebra-
ción en el Palacio de Bellas Artes, 
el próximo año; además, trabaja en 
nueva música y en material inédito 
que, con sus respectivos arreglos, 
dejó el fundador del grupo Carlos 
Colorado Vera.

“Casi estamos llegando a los 70 
años de historia de la Sonora San-
tanera y vamos a festejar en la ex-
planada capitalina con un gran con-
cierto y canciones emblemáticas. 
Gracias a los capitalinos y a sus au-
toridades se nos da la dicha y honor 

de que sea reconocida la trayectoria 
del grupo con el nombramiento de 
patrimonio vivo de la ciudad.”

En el concierto multitudinario 
Baila con tu amor, el domingo, “con-
taremos con más de 50 músicos de 
la orquesta sinfónica y tendremos 
arreglos creados ex profeso para 
esta fecha. Se escucharán los te-
mas icónicos La boa, Perfume de 
gardenias, El ladrón, A muchos años 
y Luces de Nueva York, entre otras 
recordadas canciones”.

Aunque los reconocimientos 
no han dejado de llegar a la agru-
pación, creada en 1955, la familia 
del fundador también sostuvo una 
férrea batalla legal por más de dos 
décadas en torno al nombre de la 
Santanera, cuya resolución final-
mente fue ganada por Yolanda Al-
mazán, viuda de Colorado.

Durante años, por lo menos han 
existido cinco grupos que han lleva-
do el disputado nombre de la San-
tanera, entre ellos, el de La Única 
Internacional...; pero ante estas 
cuestiones legales, sostuvo Nava-
rrete, los integrantes actuales no 
se han distraído y han trabajado 
de manera ardua para preservar y 

difundir el legado de su fundador a 
las generaciones contemporáneas.

“Incluso, el año pasado estuvi-
mos postulados al Grammy Lati-
no; fueron inscritas más de 20 mil 
producciones y nosotros fuimos 
contemplados en la categoría mejor 
álbum tropical tradicional. Ahora 
tenemos diversas fechas confirma-
das en Estados Unidos, así como en 
el Auditorio Nacional: una el 18 de 
febrero con Paquita la del Barrio y 
otro concierto más el 2 de junio lla-
mado Tour Sinfónico. Sin embargo, 
uno muy especial será el del Palacio 
de Bellas Artes en 2025, cuando ce-
lebraremos los 70 años de la Sonora 
Santanera.”

Todos estos conciertos, subrayó 
Navarrete, “nos traen felicidad y 
alegría a los músicos, así como a la 
familia Colorado, pues representa-
mos a Norma Colorado y a Yolanda 
Almazán”. Sobre los aspectos lega-
les subrayó: “creo que los hechos 
hablan por sí solos y los reconoci-
mientos que tenemos son notables. 
Además, el público conoce nuestra 
historia y sabe que estamos en un 
momento de gran creatividad, con 
nueva música y shows renovados; 
tenemos un equipo con 50 personas 
detrás de nosotros en producción, 
iluminación, con una encargada de 
ballet, además de efectos especiales 
y audiovisuales”.

Puntualizó: “estamos en un gran 
año en el que vendrán interesantes 
sorpresas. Todo está perfectamen-
te bien en cuestiones legales; nos 

presentamos en importantes luga-
res, lo que no deja la menor duda y 
vamos a preparar nuevo material 
discográfico con Big Band y otros 
géneros; es decir, la Sonora Santa-
nera viene renovada y más fuerte 
que nunca”.

Nuestra intención “ha sido trans-
mitir la música de la Santanera y 
lo estamos logrando. A los concier-
tos no sólo acuden adultos, sino se 
observan jóvenes y hasta niños. En 
esta labor han tenido que ver las 
plataformas digitales y los medios 
de comunicación, de esta forma lle-
gamos a diversos puntos, pues se 
enteran de que el grupo ya no es la 
imagen que tenían de él, sino es co-
mo hace medio siglo, con músicos 
entre los 20 y 30 años”.

Con la alineación actual, se-
leccionada por medio de casting, 
sostuvo Navarrete, “la Santanera 
podrá existir durante muchos años 
más apostando a la creatividad y la 
ansiedad que tenemos de crecer 
y trasmitir la música que dejó el 
maestro Colorado; además, los in-
tegrantes somos egresados de ins-
tancias académicas, con intérpre-
tes provenientes Oaxaca, Hidalgo, 
Jalisco, Nuevo León, el estado de 
México y la CDMX”.

Entre los 12 integrantes actuales 
hay quien ejecuta el piano, el bajo, 
cuatro trompetas, dos percusiones, 
además de cuatro voces y con María 
Fernanda se suma otro miembro a 
la legendaria agrupación, recor-
dando el toque femenino que en 

su momento dio Sonia López, La 
chamaca de oro.

Juan Carlos Navarrete, quien 
tiene “la encomienda y responsa-
bilidad de que la Sonora Santanera 
suene como la real” comentó que la 
señora Almazán “tiene las partitu-
ras originales y nos las da para que 
interpretemos la música como era 
en aquella época. Otro aspecto, es 
que no tocamos temas que no sean 
del grupo, porque no se requiere, 
pues tenemos muchísimo acervo. 
El chiste es darle ese toque que en 
su momento Carlos Colorado trans-
mitió a todos sus músicos”.

La historia de la Sonora Santa-
nera con María Fernanda, tiene 
su raíz desde que “el fundador de 
la agrupación registró la marca en 
1971, firmada por sus integrantes, 
donde se especificó que Colorado 
Vera, era el único dueño y direc-
tor, por lo que al morir, el 25 de 
abril de 1986, su esposa Yolanda 
Almazán se volvió la heredera 
universal”.

Baila con tu amor, el 11 de febre-
ro en el Zócalo capitalino, es de 
acceso gratuito e iniciará a las 17 
horas. También participan Aarón 
y su Grupo Ilusión y Raymix; ade-
más habrá transmisión en vivo por 
Canal 14 y Capital 21.   

La Sonora Santanera, con María Fernanda, 
será declarada patrimonio vivo de la CDMX
El domingo ofrecerá el concierto 
Baila con tu amor en el Zócalo // 
Promete tocar La boa y Perfume de 
gardenias, entre otros temas icónicos

 La agrupación, fundada por 
Carlos Colorado, cumplirá 70 
años en 2025. Foto cortesía del 
grupo
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ALBERTO ACEVES

La demanda de boletos para el 
Supertazón 58 de la NFL en Las 
Vegas registra un aumento en com-
paración con el mismo periodo del 
año pasado, afirmó un portavoz de
StubHub, plataforma estaduni-
dense de intercambio y reventa de 
pases. La tendencia también es más 
alta que el pasado enfrentamiento 
entre Jefes de Kansas City y 49ers de 
San Francisco en 2020, cuando de-
finieron otra final de campeonato. 

El precio promedio para el par-
tido del domingo fue de 8 mil 700 
dólares (149 mil 186 pesos) hasta el 
martes. Los especialistas esperan 
que las cifras alcancen su punto 
más alto hoy, tres días antes del jue-
go, ya con la presencia de un núme-
ro más amplio del total de visitantes 
estimados (330 mil) que llegarán 
este fin de semana a la ciudad.

Puntos de venta

“Es difícil especular si el volumen 
de transacciones aumentará cuan-
do se acerque el superdomingo, 
pero ciertamente no es algo sin 
precedentes”, señaló el sitio de dis-
tribución de boletos. 

Otro punto de venta en línea, 
TickPick, informó que el promedio 
del precio de compra fue de 9 mil 
800 (168 mil 65 pesos), según un 
informe de medios estadunidenses. 
Durante años, la NFL y otros gran-
des deportes profesionales, con la 
notable excepción del boxeo, man-
tuvieron distancia con Las Vegas, 
recelosos de que se les asociara con 
las casas de apuestas y la imagen 
desmedida de sus negocios. 

Pero ahora los tiempos son otros. 
En medio de un amplio despliegue 
de luces que iluminan las calles y 
principales edificios, cualquier afi-
cionado que desea conseguir bole-
tos para el domingo aguarda con 
paciencia una reducción en los pre-
cios a medida que se acerca la hora. 

“El mayor riesgo que corren es 
comprar entradas no verificadas”, 
advierten las autoridades sobre la 
gran cantidad de boletos falsos que 
suelen ser detectados en los contro-
les de seguridad del estadio.

El acceso más barato en la plata-
forma TickPick hasta ayer era de 8 
mil 384 dólares (143 mil 747 pesos) 
mientras el más caro alcanzaba un 
techo de 41 mil 770 (716 mil 163 
pesos). 

“El único juego en el que hemos 
visto mantenerse los precios fue 

exactamente Kansas City-San Fran-
cisco de 2020 en Miami”, explicó 
el vicepresidente de desarrollo del 
sitio, Matt Ferrel. 

En algunos casinos, incluidos los 
fastuosos Bellagio y Aria, el costo 
promedio de una habitación duran-
te el fin de semana superó el martes 
los mil 400 dólares por noche de 
viernes a domingo (24 mil pesos). 
Y las 37 mil habitaciones de las 12 
propiedades de MGM Resorts In-
ternational se vendieron por com-
pleto para la noche del sábado. 

Un paraíso económico

A partir del regreso de la Fórmula 
1 el año pasado y de una apertura 
histórica de la NFL para celebrar 
el encuentro más importante de la 
temporada en el futurista Allegiant 
Stadium, casa de los Raiders, otros 
deportes preparan su aterrizaje en 
Las Vegas. También desde Oakland, 
los Atléticos recibieron en noviem-
bre la aprobación de las Grandes 
Ligas para empezar a jugar en un 
inmueble nuevo en 2028. 

El comisionado de la NBA, Adam 
Silver, reveló a su vez que esta ciu-
dad será una de las sedes principa-
les de la liga de basquetbol para su 
esperada expansión por Estados 
Unidos. Como resultado, el nego-
cio de la venta de entradas se mul-
tiplicó también en otros ámbitos del 
entretenimiento y la vida social de 
sus visitantes.

Por 580 dólares (9 mil 943 pe-
sos), la Ccttle Vegas ofrece la opor-
tunidad de vestirse con las camise-
tas de su equipo y casarse con un 
oficiante caracterizado de árbitro. 
Fuera del popular Strip, se agota-
ron los boletos de 149 dólares (2 mil 
554 pesos) para una fiesta el día del 
partido en el Jackpot Bar & Grill, un 
pub diseñado para los fanáticos de 
los Jefes de Kansas City. 

Entre las fiestas planificadas más 
importantes se encuentra la Maxim 
Casino Royale Experience, en la 
que un fin de semana equivale a un 
gasto de alrededor de un millón de 
dólares e incluye transporte en jet 
privado, 75 mil dólares en créditos 
de juego y 10 mil dólares por noche 
en créditos para cenar en los restau-
rantes del Resorts World, de acuer-
do con información de Ap.

Una entrada 
a la fi nal, casi 
en un millón 
de pesos

REVENTA, POR LAS NUBES
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 Todo listo en Las Vegas para el 
Supertazón, mientras las fuentes 
del Bellagio hacen erupción a lo 
largo del Strip. Fotos @
ChiefsMexico y Ap



JORGE CABALLERO

El cantante de rhythm and blues 
(R&B) Usher será el encargado del 
show de medio tiempo del Superta-
zón 58 en la ciudad de Las Vegas, 
casa de los Raiders, el próximo 
domingo. 

“Ha sido realmente complicado 
tratar de planear y resumir en 13 
minutos 30 años de carrera, así co-
mo escoger las canciones correc-
tas, la coreografía y el set perfecto 
para tratar de plasmar mi pasado, 
celebrar mi presente y hacia donde 
voy en el futuro”, mencionó ayer en 
conferencia de prensa. 

El artista dijo que se ha pregun-
tado: “¿por cuáles canciones me co-
noce la gente, cuáles han sido una 
celebración de todo el viaje?”.

Pero no dio pistas específicas del 
rumbo que tomó en ese proceso y 
cómo será su visión del espectácu-
lo global. Tampoco dio nombres de 
quién podría unirse en el escenario, 
aunque sí confirmó que no estará 
solo en el Allegiant Stadium. Como 
la mayoría de los artistas de la final 
de la NFL, tendrá invitados y sugi-
rió que serían personas con las que 
ha colaborado antes.

Nacido en Texas, Usher irrum-
pió en la década de los 2000 y se 
convirtió en uno de los artistas es-
tadunidenses más populares en el 
mercado común. El productor del 
sello discográfico LaFace Records, 
L.A Reid lo descubrió a finales de 
los años noventa y lo acompañó en 
su travesía para que se convirtiera 
en el músico que ahora es: ha ven-
dido más de 200 millones de álbu-
mes y es uno de los propietarios del 
equipo de la NBA Cleveland Cava-
liers; también tiene su propio sello 
discográfico: US Records. 

Usher se caracteriza por usar un 
abanico de géneros musicales como 
soul, rock, dance y pop suave me-
lódico como lo muestra en una de 
sus canciones más icónicas, Yeah!
contenida en su emblemático ál-
bum Confessions que data de 2004 
y otros éxitos como: U Got It Bad, 
U Don’t Have to Call y Nice & Slow.

Como parte de su más reciente 
álbum Coming Home, que acaba 
de salir a la luz, ya se desprendió el 
primer sencillo Good good, con la 
colaboración de Summer Walker 
y 21 Savage. Usher también recibió 
el premio Grammy por My Boo, que 
fue la canción del año, que por cier-
to interpretó a dúo junto con Alicia 

Keys; además, la rola OMG es una 
colaboración con will.i.am, el can-
tante de Black Eyed Peas, que pisó 
el emparrillado del Supertazón en 
2011 cuando cantó como integrante 
del grupo.

Hace poco más de 10 años, Usher 
fue reconocido en los Teen Choice 
Awards y Billboard por I Dont’t 
Mind, canción donde narra el ena-
moramiento con una bailarina de 
table dance. Se espera que el can-
tante rompa el récord de audiencia 
del medio tiempo en un Superta-
zón que impuso Rihanna en 2023, 
con 118.7 millones de espectadores 
por televisión y 16 millones, vía 
streaming. Por su parte, DJ Tiësto 
canceló ayer su participación en el 
medio tiempo debido a problemas 
personales. 

El himno nacional estadunidense 
lo interpretará, como ya se ha he-
cho costumbre en los supertazones, 
una estrella de la música country, 
Reba McEntire. 

Con información de Ap

ALBERTO ACEVES

La exportación de aguacate de 
Michoacán a Estados Unidos as-
ciende desde octubre pasado a 130 
mil toneladas, lo que representa 
un incremento de 10 por ciento 
respecto a la demanda registrada 
durante la edición 2023 del Super-
tazón de la NFL, según datos de la 
Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural (Sader) del gobierno 
del estado. Aunque el precio de 
venta en el punto final es varia-
ble, el volumen de ganancias que 
genera el partido del domingo en 
Las Vegas es “apenas 12 o 15 por 
ciento del envío total en los con-
tenedores”, afirmó a La Jornada 
Cuauhtémoc Ramírez Romero, 
titular del organismo.

Con una franja de 66 municipios 
productores, los michoacanos tie-
nen la fama de elaborar los agua-
cates de mayor calidad para la gran 
fiesta del futbol americano. Su im-
pacto ha sido tan gradual en la dieta 
de los estadunidenses que muchos 
lo consideran un producto básico. 
Desde 1997, cuando el estado inició 
su exportación por rutas interna-

cionales, no ha habido un solo con-
tenedor con alguna observación 
por problemas fitosanitarios. “Las 
Vegas, como Los Ángeles, es un 
mercado muy importante”, sostuvo 
el ingeniero; “porque allí es donde 
hay una mayor población de mexi-
canos y es otra forma de exportar 
nuestra cultura”.

El acto cumbre de la NFL ya no se 
entiende sin la abundante presencia 
de este fruto. En restaurantes de 
comida, bares y comercios alrede-
dor de los estadios, su presentación 
más conocida es el guacamole, in-
faltable en la preparación de ham-
burguesas y costillas para aficiona-
dos y jugadores. “Estados Unidos 
representa casi 90 por ciento de 
la exportación que sale de México. 
Otra parte corresponde a Canadá, 
con 5.4; Japón tiene 1.7 y Centro-
américa 1.4”, agregó. “A partir de 
la difusión que tiene el Supertazón, 
los aficionados conocen más sobre 
las diferentes formas de consumo 
del aguacate”.

Los trabajos de exportación en 
Michoacán empiezan a crecer a 
finales de diciembre y principios 
de enero, cuando los sembradíos 
presentan mucho más movimien-

to. De acuerdo con la Asociación 
de Productores y Exportadores 
de Aguacate de México (Apeam), 
único socio colaborador nacional de 
Estados Unidos, México tiene 138 
mil toneladas documentadas desde 
octubre, de las cuales 130 mil han 
salido del estado y otras 8 mil de 
Jalisco. “Durante la temporada de 
2023, que cerró en septiembre, se 
movieron un millón 67 mil tonela-
das a Estados Unidos”, mencionó el 
titular de la Sader.

“Con ese número, estimamos que 
la actual llegue a un millón 125 mil 
toneladas, tal vez un poco más. El 
Supertazón es un evento muy im-
portante en esto. Hemos manteni-
do todas las medidas de inocuidad 
para que el fruto no tenga observa-

ciones ni por presencia de plagas 
ni por residuos de pesticidas. El 
precio promedio al productor en el 
ciclo 2022-2023 fue de 25 pesos por 
kilo. Si uno hace la multiplicación 
obtiene como resultado 41 mil 750 
millones de pesos”.

En Estados Unidos es tal el fre-
nesí y la abundancia del consumo 
del aguacate que los economistas 
lo han llamado el oro verde. Dicha 
fama, sostenida por la voluminosa 
y rápida venta a precios altos, se ha 
expandido a gran escala que cada 
año genera nuevas cifras récord, 
al menos entre los productores del 
estado.

“Nosotros también somos un 
consumidor importante en el país, 
porque toda la producción que no 

está certificada en Nayarit, Mo-
relos, estado de México y Puebla, 
se queda en el mercado nacional. 
Aunque muchos piensan sólo en 
el guacamole, el aguacate puede 
encontrarse también en salsas, 
paletas de nieve y bebidas que a to-
dos los mexicanos nos recuerdan 
nuestros orígenes, como sucede en 
el Supertazón”.

El aguacate en
el Supertazón, 
otra manera de 
exportar cultura

Será un reto resumir 30 años de 
carrera en 13 minutos: Usher

▲ Las Vegas, como Los Ángeles, 
es un mercado muy importante 
para la exportación del llamado 
oro verde, señaló el titular de 
Agricultura estatal, Cuauhtémoc 
Ramírez. Foto cortesía Sader-
Michoacán
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 El cantante y compositor 
estadunidense será la estrella del 
espectáculo del medio tiempo en 
la fi nal de la NFL. Foto Ap


